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ДАЧНИКОВ ВТИХАРЯ ПЕРЕВОДЯТ 
С «СЕЛЬСКОГО» ТАРИФА 

НА «ГОРОДСКОЙ»
Специалист детально рассказал, 

куда бежать и что делать
«Много лет я платила за свет на 

даче по «сельскому» тарифу. Это по-
зволяло нашей семье существенно 
экономить на счетах за электроэ-
нергию. И вдруг в феврале пришла 
платежка с огромной суммой. Звоню 
на «горячую линию» Мосэнерго. А 
мне говорят, что нам больше не по-
лагается льгота. Объясните, поче-
му? Молчат. Можно ли как-то вернуть 

«сельский» тариф обратно?»
Вот такое письмо пришло в ре-

дакцию. Кстати, случаи, когда подмо-
сковных дачников стали отключать от 
льготного тарифа на электроэнергию, 
в последнее время становится все 
больше. Прокомментировал ситуа-
цию «МК» юрист Виктор НИКОЛАЕВ.
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КИТАЙ ПОКАЗАЛ, 
НА ЧЬЕЙ 

ОН СТОРОНЕ
«20–22 марта 2023 года по приглашению 

Владимира Путина с государственным визи-
том Россию посетит Председатель Китайской 
Народной Республики Си Цзиньпин» — в этом 
официальном заявлении Кремля содержится 
гораздо больше информации, чем это кажет-
ся на первый взгляд. О том, что свой первый 
зарубежный визит после переутверждения в 
должности высшего лидера Китая товарищ Си 
нанесет именно в Россию, мы благодаря утечке 
в агентстве Reuters знали вот уже как несколько 
дней. Но вот что заставило ахнуть знатоков — 
«государственный» статус визита. 

В романтических отношениях между 
людьми есть разные виды свиданий. Один мой 
знакомый, например, пригласил девушку на 
первое свидание к себе на работу и «угощал» 
ее там водой из кулера. А есть свидания в клас-
сическом варианте — с букетом цветов, кино, 
рестораном и так далее. Аналогичная (ну ладно, 
не совсем аналогичная, но похожая) градация 
наличествует и в сфере визитов высших долж-
ностных лиц государств к своим иностранным 
коллегам. Самый распространенный вид таких 
поездок — так называемые рабочие визиты. 
Приехали, поговорили, пообщались, о чем-то 
договорились (или не договорились), уехали. А 
вот «государственный визит» — это не просто 
визит. Это визит-символ. Визит-церемония. 
Визит-показатель того, что две страны рас-
ценивают друг друга как друзей и союзников 
и между ними нет значимых проблем. 
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КАДРОВЫЙ ГОЛОД — ОБРАТНАЯ 
СТОРОНА НИЗКОЙ БЕЗРАБОТИЦЫ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Игорь НИКОЛАЕВ,

главный научный сотрудник
Института экономики РАН

В преддверии весеннего 
украинского наступления (а 
в том, что оно готовится, нет 
сомнений) Запад активно 
накачивает ВСУ вооружени-
ем. До недавнего времени 
считалось, что упор будет 
сделан на самолеты и осо-
бенно на танки. Тема удар-
ного кулака из «Абрамсов» 
и «Леопардов», рвущихся 
в наступательный прорыв, 
стала главной в обсужде-
ниях. Но теперь все чаще 
приходится слышать, что у 
ВСУ, несмотря на западные 

поставки, все равно окажет-
ся недостаточно танков и 
самолетов, чтобы перело-
мить ход боевых действий в 
свою пользу. И потому упор 
будет сделан на дальнобой-
ную артиллерию. Чем это 
опасно для нас, «МК» объ-
яснил российский военный 
аналитик, директор москов-
ского Центра анализа стра-
тегий и технологий (ЦАСТ), 
член Общественного совета 
при Минобороны РФ Руслан 
Пухов.
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ДАЛЬНОБОЙНЫЙ КОЗЫРЬ КИЕВА Основная угроза 
весеннего «наступа» ВСУ

Французская 
САУ CAESAR.

«Крым теперь и наш тоже. Русско-
му Крыму — от русского Мариуполя» 
— такие плакаты появились в донец-
ком городе на берегу Азовского моря 

накануне очередной годовщины при-
соединения полуострова к России. 
Как в воду смотрели мариуполь-
цы: после посещения Севастополя 

президент России внезапно решил 
навестить и их город.
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«МАЛЕНЬКИИ КУСОЧЕК РАЯ» В МАРИУПОЛЕ
Пенсионер позвал Путина в гости, не успев предупредить жену

КОНЦЕРТ МАКSИМ 
ЗАКОНЧИЛСЯ БОЛЬШИМ 
СКАНДАЛОМ
Певице пообещали «серьезные 
последствия»

Читайте 8-ю стр.

Путин на кухне 
мариупольского 

пенсионера.

Главная стройка 
полностью 
разрушенного 
города — 
микрорайон 
«Невский». Из 50 
запланированных 
многоэтажек 20 уже 
построены и даже 
заселены.
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Дежурная бригада: Антон ЛОМАКИН, Юлия 
ГРИШИНА, Олег ШАДЫХАНОВ, Зиля ГУМЕРОВА, 

Августи СЕВЕРИН и др.

ВОДИТЕЛЬ СМОЖЕТ 
ДИСТАНЦИОННО ДОКАЗАТЬ, 

ЧТО ОН ЗДОРОВ
Дистанционно опреде-

лять готовность водите-
лей и других специалистов 
выйти в рейс или на смену 
смогут доктора. Это прои-
зойдет в случае принятия 
Правительством России 
постановления, разрабо-
танного и вынесенного на 
общественное обсужде-
ние Министерством эконо-
мического развития.

Как стало известно 
«МК», для внедрения та-
кой практики необходимо 
введение эксперимен-
тального правового ре-
жима в отношении теле-
медицинских технологий 
сбора и обработки сведе-
ний о состоянии здоровья 
и диагнозов граждан. Та-
кой режим вводится на три 
года в тех случаях, когда 
вопрос о применении ин-
новаций юридически не 

урегулирован и не совсем 
понятно, стоит ли прини-
мать нормативный акт, 
который бы обеспечил 
их постоянное исполь-
зование.

Проект документа опре-
деляет, что удаленный 
медосмотр будет прово-
диться с помощью широ-
коугольной веб-камеры, 
тонометра для измере-
ния пульса и давления, 
алкотестера и чат-бота, 
который проинструктиру-
ет работника, как прохо-
дить медосмотр. О своем 
заключении врач будет 
информировать работо-
дателя. Процедуру ста-
нут проводить до и после 
смены или рейса. Если 
эксперимент окажется 
эффективным, телеме-
досмотры станут обычной 
практикой.

ПУМУ СОЖГЛИ В ВОЛЬЕРЕ, ЧТОБЫ 
ОТОМСТИТЬ ЕЕ ХОЗЯЕВАМ?

Круг подозреваемых в 
поджоге вольера с пумой 
по кличке Симба, случив-
шемся 15 марта в деревне 
Митькино Одинцовского 
района, очертили под-
московные полицей-
ские. Просмотрев видео 
с камер наблюдения, они 
выяснили, что за неде-
лю до инцидента рядом 
с домом крутился неиз-
вестный мужчина. 

Как стало известно «МК», 
вероятный злодей приехал 
на такси и, по всей види-
мости, осматривал терри-
торию на наличие «слепой 
зоны» у системы видео-
наблюдения. А 15 марта 
около часу ночи в месте, 
которое не попадает под 
обзор ни одной камеры, 
он отогнул решетку у за-
бора и кинул в вольер к 
пуме пластиковую бутылку 
с «коктейлем Молотова». В 
доме, к которому пристро-
ен вольер, в этот момент 
была хозяйка животного 
и ее 7-летний сын. Муж в 
связи с профессиональной 
деятельностью находился 
в зоне СВО. 

Первыми пожар увиде-
ли соседи, позвонили в 
МЧС и самостоятельно 

принялись тушить пламя, 
пытаясь спасти пуму. К 
сожалению, животное 
погибло.

По словам друзей се-
мьи, хозяйка пумы — ак-
тивист и политический 
деятель. Ранее даме по-
ступали угрозы; так, в де-
кабре прошлого года на 
парковке возле школы не-
известные разбили стек-
ла машины. Убитая горем 
хозяйка Симбы считает, 
что поджог вольера свя-
зан с ее деятельностью.

Пума Симба родился в 
передвижном зоопарке 
в мае 2021 года вместе 
с братом по кличке Куба. 
Помет был недоношен-
ный — Куба прожил только 
год, а Симбу удалось вы-
лечить. По словам вла-
дельцев кошки, зверь был 
добродушный и ласко-
вый, опасности не пред-
ставлял, гулял только на 
закрытой территории. 

Следователи СУ УМВД 
России по Одинцовско-
му району возбудили 
уголовное дело по двум 
статьям: за умышленное 
уничтожение имущества 
и жестокое обращение с 
животными.

В ДЕЛЕ ОБ УБИЙСТВАХ УЧЕНОГО-
ГИДРОЛОГА ПОДВЕЛ ШТРАФ 

ЗА БРОДЯЖНИЧЕСТВО
Правоохранители по-

лучили новые доказа-
тельства причастности 
ученого-гидролога к серии 
убийств, совершенных в 
Москве летом 2002 года. 
Правда, улики эти относят-
ся к числу косвенных, но 
заставляют усомниться в 
невиновности Александра 
Цветкова — научного со-
трудника Института био-
логии внутренних вод.

Как уже сообщалось, 
гидролога Александра 
Цветкова «взяли» прямо в 
самолете, когда тот при-
землился с коллегами в 
аэропорту «Домодедо-
во»: научные сотрудники 
возвращались из экспе-
диции в Красноярске. Уче-
ного доставили в СИЗО, а 
после он узнал, что обви-
няется в серии жестоких 
убийств, совершенных 20 
лет назад. Один из главных 
аргументов ученых в за-
щиту задержанного — тот 
факт, что летом 2002 года 
Цветков не брал отпуск и не 
прогуливал работу.

Однако, как стало из-
вестно «МК», примерно в 

тот же период на Цветкова 
в Москве отделом мили-
ции по району Арбат был 
составлен администра-
тивный протокол за… 
бродяжничество. Это 
опровергает информа-
цию коллег и самого по-
дозреваемого о том, что 
он не приезжал в столи-
цу долгое время. Кроме 
того, свидетели старых 
преступлений и пред-
полагаемый сообщник 
Цветкова опознали его по 
фотографии в паспорте, 
сделанной за год до со-
вершенных убийств.

Напомним, Цветкова по-
дозревают в причастности 
к четырем жестоким зло-
деяниям, за которые ра-
нее был задержан житель 
Подмосковья Александр 
Алешин. Это убийство ма-
тери и дочери в квартире 
на Ярославском шоссе, 
убийство пожилой женщи-
ны на проспекте Андропова 
и чудовищная расправа (с 
расчленением и сожжени-
ем трупа) над пенсионером 
в частном доме в Новой 
Москве.

ПЯТИКЛАССНИК БРОСИЛ ОГНЕТУШИТЕЛЬ В ВЕЧНЫЙ 
ОГОНЬ ИЗ ЛЮБОПЫТСТВА

Школьник, устроив-
ший взрыв Вечного огня 
в подмосковном Можай-
ске, дважды попадался 
на магазинных кражах, а 
также проводил опасные 
эксперименты с электри-
чеством. В отношении его 
родительницы составили 
протокол за неисполне-
ние обязанностей по вос-
питанию сына.

Как стало известно «МК», 
в пятницу около 17.00 
хулигана со школьным 
рюкзаком запечатлели 

городские ка-
меры, установ-
ленные в парке 
на улице Же-
лябова. На них 
видно, что пе-
ред тем как по-
ложить огнету-
шитель в огонь, 
он несколько 
раз озирается, 
а затем быстро 

убегает. 
Местные стражи поряд-

ка узнали в поджигателе 
знакомого пятиклассника. 
11-летний мальчик вместе 
с мамой и 14-летней се-
строй несколько лет назад 
приехали из Украины. Се-
мья поселилась в доме ба-
рачного типа на несколько 
жильцов. Женщина устро-
илась кассиром в кафе и с 
утра до вечера пропадает 
на работе. Детей она рас-
тит одна, о судьбе мужа, 
оставшегося на родине, 
ей мало что известно.

В пятницу после уроков 
пятиклассник отправил-
ся гулять по городу. С его 
слов, огнетушитель по-
рошкового типа он нашел 
на помойке и решил про-
вести опыт — взорвется 
он в огне или нет. 

По словам педагогов, 
школьник плохо разго-
варивает, справляется 
с учебной программой 
только благодаря их 
усилиям. Дважды он по-
падался на магазинных 

кражах — не оплатил шо-
коладку и энергетик.

Однако серьезное бес-
покойство вызывает его 
пристрастие к экспери-
ментам. Мальчик разо-
брал подаренный теле-
фон, пульт от телевизора, 
из найденных на помойке 
деталей собрал гирлянду 
и устроил короткое замы-
кание в доме. Как-то он 
поджег вещи в ванной и 
перерезал шнур работаю-
щего фена. 

Родительница хоте-
ла определить сына в 
технический кружок, но 
школьника некому водить 
на занятия. 

Полицейские поставили 
подростка на профилак-
тический учет. В отно-
шении его родительницы 
был составлен админи-
стративный протокол за 
неисполнение обязан-
ностей по содержанию и 
воспитанию несовершен-
нолетнего. Пятиклассника 
планируют показать спе-
циалистам.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СК РФ по Московской 
области Ольга Врадий, 
организована проверка 
вандализма и хулиган-
ских действий подростка, 
который бросил огнету-
шитель в Вечный огонь 
мемориального комплек-
са «Парк имени 40-летия 
Победы».

ПОЛИЦЕЙСКИЙ ПОПЫТАЛСЯ 
УБИТЬ НАЧАЛЬНИКА ПОСЛЕ 

УВОЛЬНЕНИЯ
Бывший сотрудник 

правоохранительных 
органов напал на пен-
сионера МВД в подмо-
сковном Долгопрудном. 
Экс-полицейский хитро-
стью проник в квартиру и 
набросился на хозяина с 
ножом. Пострадавшего 
пришлось госпитализи-
ровать.

Как стало известно 
«МК», ЧП произошло в чет-
верг около 8 часов утра. 
Незнакомец позвонил в 
домофон квартиры 42-
летнего экс-сотрудника 
полиции и заявил, что он 
из Пенсионного фонда. 
Не раздумывая, мужчина 
впустил утреннего гостя. 
Тот, едва войдя в квар-
тиру, достал нож и попы-
тался зарезать хозяина. 
Мужчина получил ранение 
в предплечье. Преступник 
убежал, однако доволь-
но быстро его задержали. 

Подозреваемого госпита-
лизировали в состоянии 
средней тяжести.

Оказалось, что на-
падавший (ему 45 лет) 
также ранее работал в 
полиции. Более того, он 
и его жертва служили в 
одном подразделении 
— патрульном полку УВД 
Юго-Западного округа, 
причем раненый поли-
цейский был замести-
телем командира, а его 
оппонент — обычным па-
трульным. В какой-то мо-
мент у патрульного возник 
конфликт с начальством 
из-за компенсации за 
служебное жилье, в 2021 
году он даже подал в суд 
на УВД, который в итоге 
выиграл. Возможно, это 
нападение связано с теми 
событиями, тем более что 
заместитель командира 
полка выступал на суде в 
качестве свидетеля.

МОСКВИЧ ПОПАЛ ПОД СТАТЬЮ ЗА РАЗОБЛАЧЕНИЕ РАЗВРАТНОЙ ЖЕНЫ
Москвич отнес видео с 

неприличными фотогра-
фиями и видеозаписями 
жены в полицию, после 
чего в отношении его воз-
будили уголовное дело. 
Мужчину обвиняют в не-
законном вторжении в 
частную жизнь. 

Как удалось выяснить 
«МК», 33-летний Иван (все 
имена изменены) в февра-
ле 2022 года расстался со 
своей 30-летней супругой 
Ириной. Женщина забрала 

общего сына и уехала по 
месту регистрации в Зе-
леноград. Пара подала на 
развод, а отцу не давали 
видеться с сыном, в свя-
зи с чем между бывшими 
супругами происходили 
скандалы. В ноябре 2022 
года Ивану удалось побы-
вать в квартире у Ирины. 
Супруги долго спорили, 
но достичь консенсуса не 
удалось. Воспользовав-
шись случаем, мужчина 
забрал выносной диск от 

компьютера, на котором, 
по его мнению, должны 
были быть фото ребенка, 
но когда он посмотрел его 
содержимое, то пришел в 
ужас. На диске объемом 
16 Гб Иван обнаружил 
фото и видео бывшей 
жены сугубо интимно-
го характера. В частно-
сти, Ирина занималась 
самоудовлетворением 
на фоне спящего сына. 
Было и много других ин-
тимных сцен в комнате 

ребенка. Обозленный на 
бывшую жену Иван отнес 
диск в полицию и передал 
инспектору по делам не-
совершеннолетних. При 
этом мужчина рассказал, 
что порноролики, запи-
санные супругой, пред-
назначались для гражда-
нина Украины, который в 
данное время воюет на 
стороне ВСУ.

Каково же было удив-
ление Ивана, когда он 
узнал, что в отношении 

его возбудили уголовное 
дело по части 1 статьи 
137 УК РФ («Нарушение 
неприкосновенности 
частной жизни»). В отно-
шении его избрали меру 
пресечения в виде подпи-
ски о невыезде. Мужчина 
пояснил полицейским, 
что просто боролся за 
ребенка, с которым ему 
не давали видеться, а все 
ролики супруги на фоне 
ребенка считает возму-
тительными.

telegram:@mk_srochno

Сгоревший 
вольер.
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«КУБЫШКУ» ПОТРАТЯТ 
НА «КОММУНАЛКУ»
За счет средств ФНБ предлагается 

модернизировать инфраструктуру ЖКХ
Похоже, что Фонд национально-

го благосостояния в нашей стране 
перестает быть кубышкой государ-
ства «на черный день». Все активнее 
обсуждаются различные варианты 
вложения накопленных там триллио-
нов в разные экономические про-
екты. Благо «узких мест» в стране 
много. Одно из них — модерниза-
ция инженерных сетей жилищно-

коммунального хозяйства. Которые, 
особенно зимой, частенько напоми-
нают нам о себе горячими гейзерами 
из-под земли — но не теплом в жилых 
застройках. Федеральная антимоно-
польная служба предлагает средства 
ФНБ использовать для обновления 
отечественной «коммуналки». 

Читайте 2-ю стр.



ДОБРОЕ СЛОВО 
И СУ-27

Добрым словом и пистолетом вы можете 
добиться гораздо большего, чем одним только 
добрым словом. Это, конечно, максима — а 
значит, соглашаться с ней или нет, зависит 
от занимаемой философской позиции. Но по 
крайней мере одно событие на прошедшей не-
деле доказало, что утверждение это в нашем, 
увы, несовершенном мире истинно.

Всякие «красные линии», обещания уда-
ров по центрам принятия решений, «жесты 
доброй воли» и другие добрые слова про-
пускались и пропускаются нашими врагами 
мимо ушей. И вот уже на неделе один дерзкий 
ударно-разведывательный американский дрон 
MQ-9 подлетел к Крыму как к себе домой. 
Мало ли что там русские объявили воздушную 
зону запретной — с американской точки зре-
ния Крым вообще украинский. И тут наконец 
случилось невероятное. Пара наших Су-27, 
прилетевших на перехват, решили не цере-
мониться. Дрон получил от них струю топлива 
прямо в глаз и, не выдержав позора, решил 
смыть его, нырнув в Черное море. Да там и 
утоп. Нашему министру обороны позвонил 
американский министр, нашему начальнику 
Генштаба позвонил начальник американско-
го генштаба. Это называлось «обменялись 
мнениями». Затем началась истерика вокруг 
обломков. Совершенно напрасная, ибо под-
битые MQ-9 уже попадали и в наши руки, и 
в руки иранцев. Но надо же чем-то тешить 
публику. Наши, кстати, — и опять невероятный 
случай — продолжили унижать «партнеров». За 
обломками американского «технологического 
чуда» отправилось «технологическое чудо» 
Черноморского флота — корабль «Коммуна» 
1913 года постройки. Этот корабль, кстати, — 
олицетворение непрерывности и цельности 
нашей истории. Спущенный на воду еще при 
царе, он обновлялся, переделывался, мо-
дернизировался и до сих пор служит народу, 
будучи в состоянии проводить сложнейшие 
глубинные работы.

Но вот результат применения доброго 
слова и пары истребителей: США, конечно, 
надувают щеки и твердят, что будут летать где 
захотят, но по факту летают уже за пределами 
той зоны, которую обозначила Россия.

В преддверии визита к нам товарища Си 
начали поступать различные знаки. Сам по 

себе визит — уже знак. По сложившейся в мире 
дипломатической практике вновь избранный 
глава государства первый зарубежный визит 
совершает всегда к ближайшему союзнику.

И вот, чтобы тоже подать знак, Запад за-
глянул в бабушкин шкаф и, стряхнув нафталин, 
вытащил на свет Международный уголовный 
суд в Гааге (не спутайте с Международным 
судом при ООН). Эта довольно странная ор-
ганизация решила арестовать Владимира 
Владимировича и уполномоченного по пра-
вам ребенка РФ Марию Львову-Белову. За 
возможное преступление — «депортацию». 
Это когда Россия вывозила брошенных своей 
страной украинских детей из зоны боевых 
действий. Привыкшие мыслить исключительно 
звонкими лозунгами и красивыми картинками 
российские либералы возликовали: Путин! Гаа-
га! Тем более что их хозяева и кумиры — Шольц 
с Байденом и другие пикейные жилеты — тоже 
решили, что «МУС это голова».

Ирония, правда, в том, что ни Россия, ни 
США, ни Китай, ни даже Украина не признают 
МУС. А советник президента США по нацбе-
зопасности Джон Болтон в 2018 году говорил: 
«Мы позволим МУС умереть самостоятельно. В 
конце концов, во всех смыслах МУС уже мертв». 
Потом США еще и ввели санкции против МУС, 
который хотел расследовать военные пре-
ступления американской армии на Ближнем 
Востоке.

Другим знаком стал визит Путина на Дон-
басс. Поездка в Мариуполь — это абсолютно 
однозначный сигнал, что никакого торга за 
территории быть просто не может. И мирный 
план Китая Россия готова рассматривать толь-
ко в этом ключе.

Пока МУС выписывал ордера, Владимир 
Владимирович встречался с предпринимателя-
ми, поучаствовал в съезде РСПП. Конечно, грех 
было не уцепиться за его фразы «Я часто очень 
слышал: «Ну, там надежнее». А теперь?» и «Им 

даже за репой придется ездить в Россию». Но 
лично мне главным показалось другое: россий-
ская экономика начинает развиваться по новой 
модели, и «сейчас возможностей для бизнеса 
России еще больше, нельзя это упустить, а 
то не ровен час и ушедшие компании захотят 
вернуться». Ведь они не просто захотят — они 
уже пытаются. Например в авиастроении (о 
«разжимании» санкций уже с опаской гово-
рят на авиазаводах). Потому что на Западе 
увидели — Россия справляется и обретает 
то утраченное, что было при СССР, — техно-
логическую независимость. Допустить этого 
нашим западным «партнерам» никак нельзя. 
А потому лучше даже снять рестрикции. И на-
дежда у них здесь на нашу элиту — чиновников 
и менеджеров, которые тут же опять начнут 
делать не так, как лучше стране, а так, как им 
проще и сытнее.

На встрече с РСПП Владимир Владими-
рович говорил и про элиты. Вот цитата: «У нас 
в общественное сознание и в оборот вошло 
такое словосочетание — «недружественные 
страны». Оно неточно отражает существующие 
реалии. Можно сказать, вообще не отражает, 
потому что у нас есть недружественные элиты 
в определенном количестве стран, недруже-
ственные правители. (…) Их работа наносит 
ущерб своему собственному населению и 
своему собственному бизнесу».

От себя добавлю: в число стран, где у нас 
есть недружественные элиты, Россия тоже вхо-
дит. В воскресенье в Горячем Ключе хоронили 
бойцов ЧВК «Вагнер». Похороны состоялись 
как положено. Но перед этим местные «элиты» 
в лице администрации Горячего Ключа отка-
зывали в захоронении, поскольку здесь, мол, 
курорт. Пригожин решил действовать в право-
вом поле, написал обращение в Госдуму. А вот 
бойцы ЧВК записали весьма эмоциональное и 
нецензурное обращение. Очевидно, что элитам 
давно пора определяться, с кем они. 

«МАЛЕНЬКИЙ 
КУСОЧЕК РАЯ» 
В МАРИУПОЛЕ
c 1-й стр.

В Севастополе президента, кста-
ти, тоже не ждали: там готовили 
общение с лидером России по 
видеосвязи. И когда Путин нео-

жиданно лично нарисовался на пороге новой 
севастопольской школы искусств, митрополит 
Псковский и Порховский, председатель Па-
триаршего совета по культуре Тихон не нашел 
ничего лучше, чем спросить: «Вы откуда Вла-
димир Владимирович?» — «Из Москвы, от-
куда», — ответил президент и пошел смотреть 
учебные классы. 

Примерно такая же реакция была у жи-
телей нового микрорайона Мариуполя «Не-
вский», когда уже в сумерках в их дворе возник 
Владимир Путин в сопровождении охраны и 
вице-премьера Марата Хуснуллина. «Невский» 
— самая масштабная стройплощадка сейчас в 
Мариуполе. Здесь запланировано возведение 
50 многоэтажек, более двадцати из них уже 
построены. И более того — заселены. Люди 
начали получать ключи от квартир еще осенью. 
«Только показали, что вы в Крыму, а вы здесь...», 
«Можно с вами хотя бы поздороваться? Мы 
только по телевизору вас видели!», «Мы до-
ждались! Мы за вас молимся... Это маленький 
кусочек рая сейчас у нас здесь», — наперебой 
заговорили жители дома, оказавшиеся во 
дворе то ли случайно, то ли все же они были 
предупреждены заранее. Самым активным 
оказался 70-летний пенсионер, который не 
только сообщил Путину, что у него так же, как 
у президента, день рождения в октябре, но 
и пригласил главу государства заглянуть к 
нему в трехкомнатную новую квартиру. Путин 
согласился и отправился осматривать жилье. 
Только вот супруга активиста была не в курсе 
неожиданного визита. Поэтому как встала в до-
машней одежде посреди коридора с растерян-
ной улыбкой, так и стояла, пока муж показывал 

президенту хозяйство — новенькую кухню с 
накрытым к ужину столом и три комнаты. «Было 
три и дали три», — доложил президенту пен-
сионер. Визитеры же поспешили на выход. «Не 
будем вас беспокоить. Извините, пожалуйста, 
что так неожиданно зашли», — сказал Путин 
женщине, застывшей в проходе.

Уже в воскресенье спикер президента 
Песков рассказал, что «похода в гости не пла-
нировалось, это было абсолютно спонтан-
но». Да и вообще поездки Путина в Ростов 
и Мариуполь заранее не планировались ни 
в АП, ни в Минобороны. И в связи со спон-
танностью визита кортежа не было: вместе с 
автомобилем, за рулем которого ехал Путин, 
по Мариуполю передвигалась «компактная 
группа машин». «Они двигались по Мариуполю, 
полностью соблюдая правила дорожного дви-
жения. Останавливались на знаках «уступить 
дорогу» и т.д.», — поведал президентский 
пресс-секретарь.

Но кто-кто, а вице-премьер Марат Хуснул-
лин к визиту президента был явно подготовлен. 
Тут же, во дворе, рядом с детской площадкой, 
на неведомо откуда взявшемся письменном 
столе он раскладывал перед Путиным планы 
строительства и фотографии города «было 
— стало», докладывая о проделанной рабо-
те. По его словам, не все разрушенные дома 
в городе будут сносить. Те, которым можно 
вернуть прежний вид, будут восстанавливать. 
Вице-премьер обещает, что облик города 
постараются сохранить по максимуму. Но и 
новшеств будет немало. Например, в каждом 

районе города появятся новые школы, при-
чем каждая со своей особенностью. Сейчас 
заканчиваются работы в больнице, которая 
весной прошлого года стала прибежищем 
для сотен жителей города, лишенных крова. 
«В одной комнате оперируют, в другой — боль-
ные. В третьей — люди живут», — рассказывал 
президенту вице-премьер о том, что увидел 
в городе девять месяцев тому назад. По его 
словам, уходя, вэсэушники уничтожали все, 
что было на их пути, стреляя по зданиям из 
танков прямой наводкой. «Даже медицинское 
оборудование было заминировано», — рас-
сказал он. «Нормальные люди так не делали 
бы», — отреагировал президент.

За короткий вечер Путин, передвигаясь 
за рулем джипа, успел осмотреть также ма-
риупольский аэропорт, который Хуснуллин 
пообещал реконструировать к 2025 году, и 
здание Мариупольской филармонии, уже 
приведенное в божеский вид. Мраморный 
холл с колоннами, белокаменные лестницы, 
даже рояль на небольшом «островке» второго 
этажа — хоть завтра зрителей запускай. По-
сидев в бархатном кресле небольшого зала 
на 200 человек, президент констатировал: 
удобно, красиво. 

Кстати, как рассказывают в соцсетях жи-
тели Мариуполя, во время визита президента 
улицы никто не перекрывал, светофоры не вы-
ключали. Видимо, в целях конспирации. О визи-
те главы государства многие горожане узнали 
уже тогда, когда Путин покинул город...

Елена ГАМАЮН.

КИТАЙ ПОКАЗАЛ, 
НА ЧЬЕЙ 
ОН СТОРОНЕ
c 1-й стр.

На фоне продолжения СВО такой 
статус визита — это очевидный 
жест поддержки Москвы с ки-
тайской стороны. А еще это сиг-

нал Пекина Западу: вы создаете и совершен-
ствуете систему антикитайских альянсов, 
втягивая в них, например, Австралию (блок 
AUKUS)? Нам, Китаю, тоже есть чем вам от-
ветить! Нам тоже есть с кем построить альянс! 
Естественно, государственный статус визита 
председателя Си в Россию не означает отказа 
Китая от внешне нейтрального статуса в укра-
инском конфликте. Такой отказ не очень нужен 
даже России и тем более совсем не нужен 
самому Китаю. Цитирую брифинг официаль-
ного представителя МИД КНР в передаче 
агентства ТАСС. Данная поездка будет «ви-
зитом мира», — сообщил он на брифинге. 
— Что касается украинского кризиса, Китай 
будет занимать по нему объективную пози-
цию, мы будем играть конструктивную роль 
для продвижения мирных переговоров». Как 
уточнил китайский дипломат, Пекин и Москва 
намерены укреплять сотрудничество, которое 
не будет нацелено против какой-либо третьей 
стороны. Он напомнил, что Китай и Россия 
не стремятся создавать союз и не будут со-
действовать усилению конфронтации с 
какими-либо другими странами. Ван Вэньбинь 
также отметил, что КНР и РФ «содействуют 
демократизации международных отношений» 
и «вносят вклад в глобальное развитие, улуч-
шая систему глобального управления». 

Как много округлых формулировок и 
фраз-подстраховок: «визит мира», «Россия 
и Китай не стремятся создать союз», «объ-
ективная позиция Китая по украинскому кри-
зису». Но вот что все равно вытекает из этой 
«китайской грамоты»: несмотря на всю «объ-
ективность» позиции Пекина по украинскому 
кризису, в этой позиции наличествует явный 
крен в виде симпатии к российской стороне. 
Снова прибегну к аналогии — на этот раз чуть 
более сложной — из области человеческих 
отношений. В начале XVIII века супруга бри-
танского дипломатического представителя 
при дворе турецкого султана Мэри Монте-
гю описала распространенный тогда в этой 
стране язык любовной переписки «селам», в 
котором чувства передавались с помощью 
упоминания различных цветов, предметов и 
растений: «Нет такой краски, цветов, сорной 
травы, фруктов, травы, камня, птичьего пера, 
которые не имели бы соответствующего им 
стиха, и вы можете ссориться, браниться, 
слать письма страсти, дружбы, любезности, 
или обмениваться новостями, при этом не 
испачкав свои пальцы». 

В современной дипломатии тоже есть 
свой «селам». Вы (вы — в смысле высший 
лидер державы) не совершаете государствен-
ных визитов в страну, чьи действия вы кате-
горически не одобряете. Вы не говорите, что 
«Россия вносит вклад в глобальное развитие, 
улучшая систему глобального управления», 
если политика Москвы по отношению к со-
седней стране вызывает у вас абсолютное и 
тотальное неприятие. Конечно, слова (даже 
на языке «селам») и действия — это не со-
всем одно и то же. Реальный политический 
курс Китая полон нюансов. То, что реально 
происходит между Москвой и Пекином, в 
очень значительной степени скрыто от глаз. 
Помните, как товарищ Си недавно прилюдно 
отчитал на одном из международных фору-
мов премьер-министра Канады Джастина 
Трюдо за то, что он слил в СМИ содержание 
их конфиденциальных переговоров? Китай-
ская дипломатия особенно сильно любит 
тишину, темноту и секретность. Мы видим 
лишь надводную часть айсберга. Но даже 
эта надводная часть достаточна информа-
тивна. Под аккомпанемент разговоров о том, 
что «Китай и Россия не стремятся создавать 
союз», две эти мировые державы идут курсом 
на сближение. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.
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В чем суть идеи антимонополь-
щиков? По комплексной заявке 
застройщика ресурсоснабжаю-
щие компании могут построить 

инженерные сети для техприсоединения к 
тепловодоснабжению и водоотведению. Это 
позволит не мелочиться и сразу создавать 
сети большого диаметра, на перспективу, для 
подключения всех потенциальных объектов 
жилищно-коммунальной инфраструктуры.

Собственно, проект Федеральной анти-
монопольной службы не новый. Еще в начале 
минувшего года правительство одобрило про-
грамму, предусматривающую предоставление 
из ФНБ долгосрочных займов организациям 
на обновление в регионах систем тепло- и 
водоотведения и строительство очистных 
сооружений. И даже обозначены цифры. По 
распоряжению Михаила Мишустина до кон-
ца 2023 года на проведение таких работ из 
ФНБ выделят 150 миллиардов рублей. Ранее 
эту сумму предполагалось выделить до 2025 
года.

Казалось бы, можно только порадоваться 
тому, что лежащие «без дела» в «кубышке» 
миллиарды потратят на благое и нужное лю-
дям дело. Но не все так просто. Некоторые 

финансовые аналитики считают, что доступ 
к резервам ФНБ должен быть ограничен — 
особенно в условиях нынешнего дефицита 
бюджета. Как известно, по первым двум ме-
сяцам года его дефицит составил 2,6 трлн 
рублей, тогда как за весь год планировался в 
пределах 2,9 трлн. 

И если сейчас запустить руку в эту «кубыш-
ку», то очень скоро от нее останутся ножки да 
рожки. А финансовая «подушка безопасности» 
все-таки должна оставаться, за ней Россия не 
один год была как за каменной стеной.

Впрочем, кандидат экономических наук, 
финансовый аналитик Михаил Беляев говорит, 
что ФНБ создавался не только для того, чтобы 
аккумулировать средства, но и для того, чтобы 
реализовывать масштабные национальные 
проекты. А наше коммунальное хозяйство — 
безусловно, важнейшая для всей экономики 
проблема. 

— Дефицит бюджета — не приговор для 
экономики, — поясняет он. — Есть разные 
меры, чтобы его балансировать. Главное, чтобы 
экономика страны развивалась, двигалась 
вперед. К модернизации сферы ЖКХ должны 
подключиться десятки и сотни отечественных 
компаний, производящих оборудование, в том 

числе современное энергосберегающее. На 
этой основе промышленность получит до-
полнительный импульс в производстве труб, 
кранов, вентилей, другого оборудования. Что 
даст стране дополнительный приток средств в 
бюджет. Но только в том случае, если средства 
из ФНБ расходовать правильно и эффективно 
— за чем и должны следить антимонопольные 
службы. 

Как нам пояснил эксперт Народного фрон-
та по вопросам ЖКХ Павел Склячук, проект 
ФАС касается коммунальной инфраструктуры 
на новых строящихся объектах. Ведь, несмотря 
ни на какие кризисы, жизнь продолжается, и 
города по программе комплексного разви-
тия территорий прирастают новыми жилыми 
микрорайонами. Между тем согласование 
проекта с ресурсоснабжающими организа-
циями стоит примерно 30% от совокупной 
стоимости проекта застройки. Зачастую эти 
деньги брать просто неоткуда… И второй мо-
мент — привлечение капиталов ФНБ предпо-
лагается на возвратной основе. Если компания 
использует средства Фонда на технологиче-
ское присоединение к сетям водоснабжения 
и водоотведения при новом строительстве, то 
через определенный срок она обязана вернуть 
эти средства государству.

— Это будет гораздо дешевле, чем кредит 
в банке, но займы подлежат возврату, — под-
черкивает эксперт. — Это делается для того, 

чтобы снизить стоимость технологического 
присоединения, ускорить темпы строитель-
ства и, соответственно, стоимость квадратного 
метра для конечного покупателя.

А одобренная в прошлом году правитель-
ством программа по привлечению средств 
ФНБ направлена на уже существующие старые 
изношенные сети, их поэтапную замену. Там 
нет условий возврата, это целевые субсидии 
на модернизацию системы ЖКХ.

Кстати, по словам Склянчука, средний 
процент износа существующих коммунальных 
сетей — более 40%. Самыми изношенными 
являются сети водоснабжения и водоотве-
дения. Сегодня они обновляются примерно 
на 3% в год от их общей протяженности. Но 
для того, чтобы они работали бесперебойно 
и надежно, обеспечивали стабильную подачу 
ресурсов, их необходимо заменять примерно 
на 5% в год. К сожалению, сети стареют бы-
стрее. Решить эту проблему как раз и призвана 
инициатива ФАС. 

Однако, чтобы власти приняли окончатель-
ное решение по этому вопросу, нужно, чтобы 
как минимум замедлился процесс формирова-
ния бюджетного дефицита. Пока он прирастает 
со средней скоростью в триллион рублей в 
месяц, и ни на какие инфраструктурные про-
екты резервы из «кубышки» не направят: они 
требуются для латания дыр в казне. 

Владимир ЧУПРИН.
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«КУБЫШКУ» ПОТРАТЯТ НА «КОММУНАЛКУ»

Поднимать со дна моря 
обломки новейшего 
американского «Жнеца» 
будет вспомогательное 
судно ВМФ России 
«Коммуна» 1913 года 
постройки.

«Удобно, красиво» — Путин 
и Хуснуллин инспектирует 
восстановленную 
Мариупольскую филармонию.
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Максимальную доход-
ность от сдачи квартиры 
получают жители Махач-
калы, рассчитали спе-
циалисты федерального 
портала «Мир квартир». 
При средней стоимости 
новостройки в два миллио-
на рублей среднемесячная 
аренда в дагестанской сто-
лице достигает без малого 
20 тысяч. В Магнитогорске 
инвестор получает 7,2%, в 
Грозном — 6,9%, в Мурман-
ске — 6,7%. Минимальную 
выгоду от сдачи в аренду 
приносят квартиры с одной 

комнатой в Сочи — 3,2%, 
Белгороде и в Пензе — 3,4%. 
Москва, Санкт-Петербург 
и Казань, кстати, тоже не 
могут похвастаться супервы-
годой: доход не превышает 
3,5%. «Разумеется, это толь-
ко приблизительный расчет, 
ведь мы не учитывали 
периоды простоя квартир, 
а они существенно влияют 
на показатели, — комменти-
рует генеральный директор 
компании Павел Луценко. 
— Чтобы квартира прино-
сила больше дохода, нужно 
ее расположение в месте, 

удобном для потенциальных 
арендаторов: в районе с 
развитой инфраструктурой 
и хорошей транспортной 
доступностью. Тогда она 
не будет простаивать, а 
это — критический фактор 
для выгоды инвестиции. 
Что касается съемщиков, 
наш опыт подсказывает, что 
ради хорошего местополо-
жения стоит поступиться и 
площадью, и иногда даже 
удобной планировкой — 
если, конечно, речь не идет 
о длительном съеме, от 5 лет 
и выше».

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

Сотрудница английской школы Ханна Махер 
решила открыть необычный бизнес. 38-летняя 
женщина оборудовала магазинчик в бывшем 
общественном туалете. Площадь помещения 
— 6,5 кв. м. Этого достаточно для продажи 
ювелирных украшений и магических товаров, 
которыми Ханна прежде торговала, разъез-
жая по фестивалям и ярмаркам страны.

составляет доход от сдачи 
новой «однушки» в аренду в Махачкале11,6%
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До прихода метеоро-
логической весны в 
российской столице и в 
окрестностях нужно подо-
ждать несколько недель. 
Разговоры об устойчивом 
переходе среднесуточной 
температуры воздуха через 
ноль в сторону плюсовых 
значений несвоевременны, 
сообщил в своем телеграм-
канале ведущий специалист 
центра погоды «Фобос» 
Евгений Тишковец. В минув-
шие выходные температура 

воздуха в столице в среднем 
составила минус 0,6 градуса. 
На базовой метеостанции 
ВДНХ минимальная темпе-
ратура упала до минус 5,6 
градуса. Ну а в Подмосковье 
погода была совсем зимней. 
Самым морозным местом в 
области стал региональный 
полюс холода — Черусти, ми-
нус 13 градусов. Зябко было 
в Новом Иерусалиме, Алексе-
евке, Электростали и Чехове 

(от минус 11,3 до минус 12 
градусов). Евгений Тишковец 
рассказал, что наступаю-
щие будни ознаменуются 
вторжением атлантического 
тепла, и людям покажется, 
что весна наступила, но 
это не так. «Конец марта и 
начало апреля разочаруют 
москвичей, поскольку снова 
резко похолодает и зарядят 
снегопады», — констатирует 
метеоролог.

Бывший президент США 
Дональд Трамп заявил, 
что ожидает скорого 
ареста. Он объявил, что во 
вторник, 21 марта, он будет 
арестован по уголовному 
делу, связанному с неглас-
ными денежными выпла-
тами звезде «фильмов для 
взрослых» Сторми Дэниелс, 
но официального подтверж-
дения вероятности предъ-
явления обвинений экс-главе 
государства не поступало. В 
январе стало известно, что 
окружной прокурор Манхэт-
тена Элвин Брэгг предпринял 
неожиданный шаг, призвав 
большое жюри заслушать 
доказательства по делу пор-
ноактрисы Сторми Дэниелс, 
которое ранее было вне поля 
зрения. Дэниелс встретилась 
со следователями в Манхэт-
тене на днях, чтобы обсудить 
роль Трампа в выплате ей 
130 тысяч долларов. Эту 

сумму она получила в 2016 
году: ее хотели отговорить 
от публичного выступления 
во время выборов по поводу 
сексуальной связи с женатым 
Трампом в 2006 году. Трамп 
отрицает факт супружеской 
неверности. В 2016 году во 
время выборов, на которых 
победил Трамп, его тогдаш-
ний адвокат Майкл Коэн 

произвел платеж и организо-
вал еще одну выплату другой 
женщине. Коэн утверждал, 
что деньги были выплачены 
по указанию Трампа. Сам 
Коэн признал себя вино-
вным, отсидел тюремный 
срок и был лишен лицензии. 
Федеральные прокуроры 
никогда не обвиняли Трампа 
в каком-либо преступлении.

В воскресенье, 19 марта, в Казахстане 
прошли выборы в мажилис и в местные 
маслихаты. Это были первые выборы по 
измененной, смешанной системе голосова-
ния, которые завершают цикл задуманных 
Токаевым реформ политической системы. 
Если прежде всех депутатов избирали по 
партийным спискам, то теперь по спискам 
пойдет только 70% нижней палаты, еще 
30% — по одномандатным округам. Партиям 
упростили процедуру регистрации — теперь 
надо, чтобы у них было как минимум 5 тысяч 
членов, а не 20 тысяч. Для прохождения в 
мажилис партии теперь нужно преодолеть 
5-процентный, а не 7-процентный барьер. 
Кроме того, в бюллетенях появилась графа 
«против всех». К выборам допустили 7 поли-
тических партий. А по одномандатным окру-
гам в Казахстане выдвинуто 609 кандидатов, 
525 из них самовыдвиженцы. К двум часам 
дня по местному времени к выборным урнам 
пришло около 50% избирателей. Самая низ-
кая явка в Алма-Ате (к 14 часам она состави-
ла чуть более 15%) и в Астане (около 34%).

ВЕСНА В МОСКВЕ НЕ СПЕШИТ НАСТУПАТЬ

ТРАМП ПРЕДРЕК СВОЙ АРЕСТ

В КАЗАХСТАНЕ ВЫБРАЛИ 
ДЕПУТАТОВ

ВЕСНОЙ КОЛИЧЕСТВО ПРАВОНАРУШЕНИЙ УВЕЛИЧИВАЕТСЯ В ДВА РАЗА
Медицинские работники утверждают, что официального диагноза «весеннее обострение» 
не существует. По их словам, в демисезонный период люди просто невольно подвержены 
психическим расстройствам и нервным срывам. Специалисты групп быстрого реагирования 
решили проверить, так ли это. Вот каковы результаты исследования.
✔ Весной количество правонарушений, совершаемых в пограничном состоянии, 
       увеличивается в 2–3 раза по сравнению, например, с летними месяцами — наиболее 
       спокойным в частной охране периодом.
✔ Большинство правонарушений приходится на бары, кафе, рестораны 
       и продуктовые магазины.
✔ Меньшую часть преступлений граждане совершают в магазинах одежды.

ХАРАКТЕР ПРЕСТУПЛЕНИЙ

Хулиганство

60%

Нарушение общественного порядка
30%

Незаконное проникновение в квартиры
10%

ДЕЙСТВИЯ СО СТОРОНЫ ПСИХИЧЕСКИ 
НЕУСТОЙЧИВЫХ ГРАЖДАН

✔ Агрессия без причины, начиная от криков 
      на обслуживающий персонал, заканчивая 
      импульсивными нападениями.
✔ Нарушение общественных норм и правил 
       и, как следствие, неадекватное поведение.
✔ Эмоциональная подвижность — внезапный смех 
      или слезы в ситуациях, в которых это неуместно, 
      например, при оплате товаров и/или услуг.
✔ Необъяснимые мотивы при попытках 
       совершения краж.

Источник: DELTA Системы безопасности.

Больше двадцати дельфинов оказались заточенными во льду у канадского 
острова Ньюфаундленд. На помощь беднягам сначала пришла семья местных 

жителей, а вскоре подоспели и профессиональные спасатели из департамента рыболов-
ства. Увы — двое млекопитающих погибли, не сумев выдержать испытаний. Еще одну 
пару животных специалисты перевезли в клинику для лечения. Остальные дельфины, вы-
бравшиеся благодаря людям из ледяной тюрьмы, без помех уплыли в Атлантику.
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КРЫМ ЗОВЕТ! 
Полуостров завлекает туристов 
большими скидками 
Скоро пора отпусков, и россияне 
уже вовсю начинают бронировать 
туры. Крым из-за известных собы-
тий и отсутствия авиасообщения как 
место отдыха теперь рассматривает 
намного меньше наших сограждан. 
«МК» выяснил у представителей тур-
бизнеса полуострова, как повлияли 
условия новой реальности на поток 
туристов и как они готовятся к ново-
му курортному сезону. 

Несмотря на распространенную инфор-
мацию об отсутствии желания у россиян 
ехать в Крым, в январе 2023 года глава Ре-
спублики Сергей Аксенов объявил, что «по 
итогам 2022 года Крым сохранил место в 
пятерке ежегодного национального тури-
стического рейтинга». 

Однако министр курортов Крыма Ва-
дим Волченко недавно сообщил «о пока не-
высоком уровне бронирования в отелях и 
санаториях полуострова». По его словам, 
это связано с тем, что туристы стали бро-
нировать отдых ближе к дате отпуска, за 
10–14 дней до даты заезда. Чтобы обеспе-
чить себе раннее бронирование, крымские 
объекты размещения предлагают сейчас го-
стям полуострова большие скидки. Министр 
заверил, что «бронировать летний отдых 
в Крыму сейчас выгоднее, чем в прошлом 
году, и доступнее по сравнению с другими 
регионами», так как отели и санатории «пред-
лагают всевозможные программы лояль-
ности, а также акционные предложения со 
скидками до 30%». 

А вот совсем свежий пример из телеграм-
канала Сергея Аксенова от 16 марта, который 
явно не добавит желающих отправиться в 
Крым: «Сегодня в Сакском районе силами 

ПВО был сбит беспилотник ВСУ. Ситуация 
контролируется, Крым находится под надеж-
ной защитой наших вооруженных сил».

«МК» побеседовал с представителями 

турбизнеса в Крыму, и они заверили, что ны-
нешний кризис пошел даже на пользу их ту-
ротрасли: чтобы привлечь в таких непростых 
условиях отдыхающих, им волей-неволей 
приходится поднимать уровень сервиса и 
повышать конкурентоспособность.

Вопросы по предстоящему турсезону в 
Крыму мы задали заместителю генерального 
директора «Крымтур» Вере Корчилава. 

— По вашим ощущениям, какая доля 
туристов потеряна из-за отсутствия 
авиасообщения?

— Учитывая протяженность территории 
нашей страны, конечно, из дальних регионов 
туристам сложнее стало добираться, но ис-
тинных поклонников крымской природы эти 
сложности не пугают. Первое время, когда 
только были сняты авиаперелеты и люди пока 
не находили для себя альтернативных путей, 
можно сказать, порядка 40% турпотока обва-
лилось сразу. Сегодня эта потеря составляет 
порядка 20–25%. Могу отметить, что это 
больше повлияло на ситуацию с отелями 4 
звезды и выше, так как их клиенты больше 
заинтересованы в том, чтобы максимально 
комфортно на самолете добраться до места 
отдыха. А если это семейный отдых, если 

люди едут отдыхать с несколькими детьми 
или пожилыми членами семьи, то им гораздо 
дешевле приехать в Крым на машине, чем на 
поезде или раньше на самолете.

— Что вы можете сказать об измене-
ниях в бронировании?

— Раннее бронирование вовсю идет, 
и могу сказать, что бронируют в два раза 
больше, чем в марте прошлого года. Нашими 
партнерами предусмотрен возврат денежных 
средств в случае незаезда. В случае чего мы 
переносим сроки или возвращаем деньги, 
ведь никто не заинтересован испортить себе 
репутацию. Я могу заверить, что нынеш-
няя ситуация на участников туристического 
рынка Крыма повлияла в некоторой степени 
благотворно. Чтобы заинтересовать гостя, 
нужно повышать уровень сервиса. Мы хотим 
обеспечить максимальный комфорт для тех, 
кто все-таки приезжает к нам, несмотря на 
сложности с логистикой и обеспокоенность 
безопасностью. 

Полина Жидецкая, сдающая гостевой 
дом в поселке Сакского района, рассказала 
«МК» о ситуации с бронированием у них:

— Тенденция по бронированию номеров 
на лето сохраняется на уровне прошлого года. 
Очень ощущается влияние информации в 
СМИ на желание людей поехать в Крым. Как 
только начинает обсуждаться что-либо об 
угрозе Крыму, пара броней тут же снимает-
ся. Но много и тех, кто, несмотря ни на что, 
бронирует, вносит предоплату и настроен 
ехать. В целом в Крыму активно идет под-
готовка к курортному сезону. Реконструи-
руются и строятся новые объекты — пляжи, 
набережные, парки. 

У туристов разные мнения по поводу от-
дыха в Крыму, и многие выражают опасения. 
«В этом году мы снова поедем в Абхазию, — 
говорит Андрей из Сыктывкара. — Правда, 
цены там за два года прилично выросли, 
увы. В 2021 году «двушка» в Абхазии стоила 
2500 руб. в сутки, а в этом году та же самая 
квартира уже 4000 руб. Хотелось бы в Крым, 
конечно... Но с этой ситуацией опасаюсь, все-
таки близко к зоне боевых действий».

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

ИЗГНАНИЕ ИЗ МАЯ
Ближайшие длинные 
выходные дни ударят 
по карману россиян
До майских праздников осталось 
меньше двух месяцев, и сейчас са-
мое время задуматься о планирова-
нии небольшого путешествия. В 2023 
году россияне будут отдыхать в мае 
четыре дня, с 6 по 9 мая, и на некото-
рые популярные туристические на-
правления уже распроданы все биле-
ты (например, на поезда из Москвы в 
СПб на 5–6 мая мест уже практически 
нет). «МК» выяснил, куда можно от-
правиться на майских каникулах и 
сколько за это придется заплатить. 
Увы, о дешевых билетах или путевках 
говорить не приходится. 

Майские праздники традиционно ассо-
циируются в России с дачным времяпрепро-
вождением: те, в чьем распоряжении есть за-
городный дом, приводят его в порядок после 
зимы. Те, кто дачей не обременен, зато любит 
путешествовать, в это время рассматривают 
варианты поездок. 

Самый распространенный вариант поез-
док из Москвы в последние 300 лет — Санкт-
Петербург. И спрос на него зашкаливает. 
Места на скоростные поезда из Москвы в 
Санкт-Петербург на 6 мая (первый день ка-
никул) уже закончились: желающим получить 
классику — Питер на майские — придется 
трястись в ночном. Если хотите выехать вече-
ром 5 мая, то в вашем распоряжении только 
билеты в купе или СВ минимум за 5500 ру-
блей, дешевые плацкартные уже разобрали. 
Альтернатива — лететь: билет на самолет в 
Петербург обойдется в 7500 рублей туда-
обратно. Это и дешевле, и быстрее поезда 
дальнего следования.

Следующий популярный вариант — по-
здороваться на майских праздниках с морем. 
Самый дешевый билет туда-обратно в Сочи 
из Москвы на праздничные даты обойдется 
сегодня в 17 тысяч. Если есть возможность 
немного сдвинуть даты отдыха, то, например, 
с 4 по 11 мая билет обойдется дешевле: до 11 
тысяч рублей. Что ж, «топовые» праздничные 
дни всегда обходились дороже — как объ-
ясняют эксперты, не по чьей-то вредности, а 

исключительно из-за работы алгоритмов.
Как ранее рассказал в беседе с корре-

спондентом «МК» Евгений Горбов, независи-
мый аналитик авиарынка, цены на авиабилеты 
формируются в соответствии с так называе-
мым «ажиотажным спросом», поэтому крайне 
невыгодно пытаться улететь тогда же, когда и 
вся страна (хотя альтернатив зачастую нет). 

— Увеличение цены создают не люди, а 
роботы. У каждой авиакомпании есть система 
управления доходами, которая оперативно 
реагирует на динамику. Когда растет спрос, 
растут и цены — практически до бесконечно-
сти. Поэтому билеты всегда дорожают перед 
праздниками, и поэтому билеты подорожали, 
когда был резкий всплеск спроса на срочный 
отъезд в Казахстан или Армению, — объяснил 
специалист.

По словам Горбова, до сих пор более вы-
годно покупать билеты заранее: на майские 
каникулы стоило бы покупать билеты зимой, 
пока большая часть покупателей не спохва-
тились. Сейчас, в середине марта, этого уже 
сделать нельзя. 

Что же касается отелей, то Сочи тради-
ционно ценами не радует. Несмотря на то 
что купаться в начале мая в Сочи еще никак 
нельзя, прибрежные отели цены на снижа-
ют — пятизвездочные гостиницы на первой 
береговой линии просят и 87, и 96, и 132 ты-
сячи рублей за каникулы длиной в четыре дня 
(если рассматривать возможность добавить 
к официальным праздникам отгул на 5 мая). 

Чем дальше от моря, тем дешевле. 
Тем, кто морю предпочитает горы, по-

везло больше. В Красную Поляну еще можно 
успеть по вполне гуманным ценам: четыре дня 
в одном из сетевых отелей обойдутся от 15 до 
40 тысяч рублей — в зависимости от звезд-
ности. Например, 35 тысяч рублей попросят 
за четыре дня в отеле с подогреваемым от-
крытым бассейном с видом на горы. Если же 
не стремиться жить в горах, а выбрать отель 
в низине, можно найти еще проще и дешевле 
— до 10 тысяч рублей за четыре ночи. 

Еще одно приморское направление — 
Калининградская область. На праздничные 
даты авиабилеты из Москвы в Калининград 
стоят 18 тысяч, а если немного подвигать 
даты (за счет отгулов или отпуска), можно 
улететь за 10 тысяч. Но придется столкнуть-
ся на побережье с жадностью отельеров. 
В приморском Зеленограде средняя цена 
гостиничного номера — 35–40 тысяч рублей 
за четыре дня. 

Авиабилет из Москвы в Кавказские Мине-
ральные Воды на майские праздники можно 
купить за 19 тысяч рублей, а в Казань — за 
13 тысяч. 

По данным одного из популярных сер-
висов онлайн-бронирования билетов, абсо-
лютное большинство перелетов в период с 
28 апреля по 10 мая запланировано внутри 
страны — около 85,5% покупок. 

«Каждый десятый билет (9%) оформляет-
ся в страны ближнего зарубежья, на дальнее 

зарубежье и Европу у самостоятельных авиа-
путешественников приходится 4,5% и 1% со-
ответственно», — сказано в релизе. В среднем 
за билет внутри России туристы платят 15 400 
рублей туда-обратно, в страны ближнего за-
рубежья — 28 700, дальнего — 59 тысяч, а в 
Европу — 82 200 рублей.

Из зарубежных направлений у россиян 
пользуются популярностью Турция, Узбеки-
стан, Армения, Азербайджан и Беларусь.

Прямой рейс до Стамбула и обратно 
обойдется в 50 тысяч рублей. В Анталью чуть 
дешевле — 45–48 тысяч рублей. Купаться, 
конечно, еще рановато, но начало мая от-
лично подходит для того, чтобы посмотреть 
на Турцию как на место для экскурсионного 
отдыха: взять в Анталье машину напрокат и 
съездить посмотреть развалины античных 
городов Перге, Аспендоса и Сиде, например. 
Археологический музей в самой Анталье тоже 
заслуживает внимания. Ну а тех, кто прилетит 
в Даламан (билеты от 55 тысяч), ждет древний 
город Эфес. 

Очень популярное в последние годы 
направление — Узбекистан. В Самарканд, 
который некогда носил гордое звание само-
го древнего города Российской империи, 
прямым рейсом удастся улететь за 36 000 
рублей. Популярна и Армения. Билеты в Ере-
ван стоят 22 тысячи. 

Что же касается европейских стран, то 
средняя минимальная стоимость билета в 
Европу — 50 тысяч рублей: за такие день-
ги можно добраться до Рима, Парижа или 
Вены с пересадкой в Ереване. Правда, до-
рога займет минимум полдня, так что этот 
вариант подходит тем, кто готов превратить 
четырехдневные майские каникулы в отпуск 
хотя бы на неделю. 

По-прежнему актуальны организованные 
пакетные туры. Как сообщают эксперты Ас-
социации туроператоров России, в среднем 
цены на качественные отели Египта на май-
ские праздники за год выросли на 15%, в 
Турцию — на 30%, по России — на 12–15%. 
По словам исполнительного директора АТОР 
Майи Ломидзе, наиболее популярными на-
правлениями для отдыха на этот период явля-
ются ОАЭ, Турция, Россия, Египет и Таиланд. 
Средняя стоимость десятидневной путевки 
по РФ с вылетом из Москвы и размещением в 
четырех- и пятизвездочных отелях составляет 
100–110 тыс. рублей на двоих, в Турцию — 145 
тыс. рублей, в Египет — 220 тыс. рублей, в 
ОАЭ — 225 тыс. рублей, в Таиланд — 315 тыс. 
рублей.

Дарья ТЮКОВА.

c 1-й стр.
— Многие жители Московской 
области в этом году столкнулись 
с такой же ситуацией, как наша 
читательница. Чем объяснить, 

что платежи за электроэнергию резко 
выросли?

— Прежде всего это связано с ростом 
всех коммунальных тарифов с 1 января, хотя 
до этого много лет повышение происходило 

с 1 июля. Зато летом повышения коммуналь-
ных платежей больше не будет. Тем не менее 
случаев, когда владельцев частных домов в 
Подмосковье стали лишать «сельского» та-
рифа, тоже стало больше. Причины для этого 
могут быть разные. Возьмем, например, такую 
ситуацию. Человек построил дом, живет там, 
но не спешит его регистрировать. Тогда его 
могут перевести на «городской» тариф или 

на «тариф для потребителей, приравненных 
к населению». И в том, и в другом случае это 
приведет к существенной разнице в счетах за 
электроэнергию, потому что при «сельском» 
тарифе действует ощутимый понижающий 
коэффициент.

— Кто имеет право пользоваться 
«сельским» тарифом?

— Владелец жилого дома, который по-
ставил его на учет в Росреестре, — это первое 
условие, второе — он должен проживать в 
сельской местности.

— В Московской области сейчас все 
сельские населенные пункты вошли в со-
став городских округов, получается, если 
у тебя нет электроплиты, то и «сельским» 
тарифом ты пользоваться не можешь?

— Как раз после этой административной 
реформы у многих абонентов электросе-
тей и начались проблемы — их стали авто-
матически отключать от льготного тарифа. 
Но эта задача решается довольно просто: 
нужно подъехать с документами на дом в 
территориальное отделение энергетической 
компании и подтвердить, что вы являетесь 
жителем села или деревни, а не городским. 
Иногда, правда, требуется, чтобы на место 
выехал инспектор и убедился, что в дом не 
проведен газ. С газовым котлом и плитой по-
лучить понижающий коэффициент на оплату 
электроэнергии будет сложно.

— А что это за тариф для «потребите-
лей, приравненных к населению»?

— Он действует в военных городках, СНТ, 
жилищных кооперативах.

— Но ведь СНТ или дачный поселок 
тоже могут быть расположены в сельской 
местности и его владельцы постоянно 
там проживать?

— Тогда нужно индивидуально зареги-
стрировать ваш дом на участке и опять-таки 
заключить не коллективный, а индивидуальный 
договор c энергоснабжающей компанией.

— А в коттеджных поселках?
— Тут все зависит от управляющей ком-

пании. Эти товарищи очень хитрые и часто 
стараются накрутить на расценки ресурсопо-
ставляющих компаний свои затраты, поэтому 
и тут лучше всего заключать договор напря-
мую с поставщиком электроэнергии.

— Вы сказали, что если дом не зареги-
стрирован, то это может стать основанием 
для перевода потребителя с «сельского» 
тарифа на «городской». Но ведь разреше-
ние на строительство выдается на 10 лет, 
а если человек не укладывается в этот 
срок, его можно продлить.

— Вот и нужно со всеми разрешитель-
ными документами на строительство подой-
ти в офис энергетической компании, чтобы 
снять все вопросы. Очень часто бывает так: 
Мосэнерго послало запрос в Росреестр, от-
туда прислали справку, в которой ваш дом 
не фигурирует, а инспектор, приходивший с 
проверкой, видит, что в доме живут, поэто-
му в компании решили, что вы сознательно 
уклоняетесь от регистрации недвижимости 
— не хотите платить налоги. Естественно, и 
льготы на электричество такому владельцу 
не будет. А может, просто произошел тех-
нический сбой, дом стоит на кадастре, но 
данные в энергетическую компанию о нем не 
поступили. Из-за таких накладок с абонента 
тоже могут снять льготу. Еще один важный 
нюанс — дом обязательно должен быть заре-
гистрирован как жилой, только в этом случае 
действует понижающий коэффициент.

КСТАТИКСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Для подмосковных жителей именно 
городов и городских округов, если 
в доме установлены электроплита 
или электрический котел, также 

действует сниженный тариф на оплату элек-
троэнергии, практически приравненный к 
«сельскому».

 Евгения ВОКАЧ. 

О рекордно низкой безработице в Рос-
сии было недавно объявлено на заседании 
правительственной межведомственной 
рабочей группы по восстановлению рынка 
труда. В январе 2023 года уровень без-
работицы в России, измеряемый по ме-
тодологии Международной организации 
труда (МОТ), достиг 3,6% (меньше 2,8 млн 
человек). Одновременно обнародовали 
цифру и по зарегистрированным безра-
ботным — 563,6 тыс. человек. 

Много это или мало? Почему цифры 
различаются? Что это за «методология 
МОТ»? И вообще, стоит ли радоваться ре-
кордно низкой безработице или все не 
так просто?

Для ответа на все эти вопросы вер-
немся к цифрам. Максимум по безра-
ботице (по методологии МОТ) в России 
был зарегистрирован в 1999 году, когда в 
среднем он составил 9,4 млн человек. То 
есть сегодняшний показатель меньше того 
максимального в 3,4 раза. Что касается 
численности официально зарегистриро-
ванных безработных, то по этому показа-
телю максимум пришелся на 1996 год — 
2,6 млн. человек, что выше сегодняшнего 
уровня в 4,6 раза. Так что действительно 
безработица у нас сейчас на рекордно 
низком уровне.

С зарегистрированными безработны-
ми все более или менее понятно: таковыми 
считаются потерявшие работу граждане, 
зарегистрированные в государственных 
учреждениях службы занятости населе-
ния. А вот к безработным по методологии 
МОТ относятся лица в возрасте 15–72 лет, 
которые в рассматриваемый период удо-
влетворяли одновременно целому ряду 
критериев. Во-первых, они не имели ра-
боты (доходного занятия); во-вторых, за-
нимались поиском работы, то есть обра-
щались в службы занятости, помещали 
объявления в СМИ и Интернете, непосред-
ственно обращались к работодателям, ис-
пользовали личные связи и т.п.; в-третьих, 
были готовы приступить к работе в тече-
ние недели. Информация о численности 
таких безработных подготавливается по 
материалам выборочных социологических 
обследований.

Как видим, показатели зарегистри-
рованной безработицы и безработицы по 
методологии МОТ существенным образом 
различаются, так как далеко не все по тем 
или иным причинам хотят регистрировать-
ся официально в качестве потерявших ра-
боту. И правильно, что учет ведется еще 
и по методологии МОТ — это дает более 
реальную картину занятости в стране.

Теперь о том, всегда ли это однозначно 
хорошо, когда безработица низкая. Здесь 
необходимо обратить внимание на такой 
экономический показатель, как «нагрузка 
не занятого трудовой деятельностью на-
селения, зарегистрированного в органах 
службы занятости населения, на 100 за-
явленных вакансий». В январе 2023 года 
этот показатель, по данным Росстата, 
составил 42 человека. То есть вакансий 
было почти в 2,5 раза больше по сравне-
нию с численностью зарегистрированных 
безработных.

И какая может быть безработица при 
такой нехватке кадров? Конечно, она долж-
на быть на рекордно низком уровне. Что мы 
и наблюдаем. Но об этой, обратной стороне 
показателя низкой безработицы почему-
то особо не говорят. Год назад, в январе 
2022 года, нагрузка не занятого трудовой 
деятельностью населения, зарегистри-
рованного в органах службы занятости, 
составляла 47 человек, а два года назад, 
в январе 2021 года, этот показатель был и 
вовсе 163 человека. Видим, что ситуация 
значительно ухудшилась за последние два 
года, и уже впору говорить о настоящем 
кадровом голоде.

Не надо думать, что недостаток кадров 
ощущается исключительно по каким-то 
редким специальностям или по занятым 
на отдельных производствах. Может по-
казаться, что, к примеру, в организациях 
высшего образования дефицита препода-
вательских кадров точно нет. Но это не так. 
Более того, проблема дефицита кадров и в 
этой сфере становится только острее. Так, 
если в 2021 году доля фактически занятых 
ставок в числе ставок по штату деканов 
факультетов составляла, по данным Рос-
стата, 90,8%, то в 2022 году этот показатель 
снизился до 89,9%. По ставкам преподава-
телей ситуация еще хуже: если в 2021 году 
доля фактически занятых ставок по данной 
категории работников составляла 83,4%, 
то в 2022 году этот показатель снизился до 
80,7%. А вообще ситуация с кадрами ухуд-
шалась по всем категориям профессорско-

преподавательского состава, по всем без 
исключения, деканы и преподаватели не 
являются в этом отношении исключением. 
Поэтому мы и имеем такую общую картину, 
о которой было сказано выше.

Н е х в а т к а  п р о ф е с с о р с к о -
преподавательских кадров — это не просто 
нехватка кадров определенной категории 
работников. Как раз профессора и препо-
даватели должны готовить квалифици-
рованные кадры, повышать профессио-
нальный уровень, а их самих не хватает. 
Символично получается, показательно!

Сегодня надо говорить не столько 
о формально низкой безработице как о 
большом социально-экономическом до-
стижении, сколько о нарастающем дефи-
ците кадров. Нехватка кадров является 
серьезной проблемой для экономики, на-
ходящейся под прессом беспрецедентных 
санкций. Экономика и так в кризисе, а тут 
еще серьезные ресурсные ограничения в 
виде нехватки кадров... 

Почему вдруг проблема нехватки ка-
дров стала столь явной? Причин, как часто 
бывает, несколько. И далеко не «вдруг» эта 
проблема обострилась. Население России 
в последние годы стремительно сокраща-
ется. По итогам 2022 года естественная 
убыль населения (превышение числа умер-
ших над числом родившихся) составила, по 
данным Росстата, почти 600 тысяч человек. 
Это, конечно, лучше, чем было по итогам 
2021 года (тогда естественная убыль во-
обще превысила один миллион), но все 
равно очень много.

Раньше миграционный прирост хоть 
как-то компенсировал естественную убыль 
населения, но в 2022 году и этого почти не 
было. Миграционный прирост, составив-
ший 34,9 тыс. человек, всего лишь на 5,8% 
компенсировал убыль. 

Можно констатировать: фактически 
прошли те времена, когда Россия могла 
надеяться на миграционный прирост рынка 
труда. Сначала пандемия привела к тому, 
что превышение числа прибывших над 
числом уехавших стало не таким большим, 
как в прежние годы. Ну а потом усугубил 
эту проблему 2022 год, когда произошли 
аж две эмиграционные волны — после объ-
явления спецоперации и частичной моби-
лизации соответственно. На эту проблему, 
кстати, обратил внимание и Банк России, 
который в декабре прошлого года признал, 
что сегодн яшнее состояние рынка труда 
в России ограничивает на фоне произо-
шедших событий возможности расширения 
производства. 

А что же мигранты? Почему они не спа-
сают отечественных работодателей? Как 
уже было сказано выше, миграционный 
прирост в 2022 году был минимальным, 
причем только за счет государств — участ-
ников СНГ. Если конкретно по странам, то, 
можно сказать, главным образом Таджи-
кистан обеспечил миграционный прирост 
России, который составил по этой стране 
87,3 тыс. человек (по данным Росстата). А, 
допустим, по Туркменистану было минус 
3,7 тыс. человек, Узбекистану — минус 
8,5 тыс. человек, Киргизии — минус 8,8 
тыс. человек, Казахстану — минус 4,9 тыс. 
человек, Армении — минус 10,7 тыс. чело-
век... Такая ситуация сложилась главным 
образом потому, что весной 2022 года, 
когда обвалился рубль, мигрантам стало 
просто экономически невыгодно трудиться 
в России. Потом, по мере того как рубль 
укреплялся, ситуация стала меняться, но в 
целом по году все равно получился провал. 
Плюс россияне тоже уезжали из страны в 
2022 году.

Если постараться совсем объективно 
оценить значимость рекордно низкого по-
казателя по безработице, то надо смотреть 
и, к примеру, на так называемую неполную 
занятость. Ели человек работает на 0,25 
ставки, то формально он не безработный, 
но намного ли он от такового отличается? 
А ведь подобная практика, как правило 
вынужденная, не является такой уж и ред-
кой в наших сегодняшних экономических 
реалиях. Нынешний дефицит кадров, во 
многом определяющий низкие показате-
ли по безработице, является серьезной 
проблемой. 

Когда нынешний рекордно низкий по-
казатель по безработице в России оце-
ниваешь с учетом этих обстоятельств, 
то отношение к нему становится менее 
восторженным. А вообще, еще опыт пла-
новой советской экономики, в которой, 
как известно, вообще не было никакой 
безработицы, ярко продемонстрировал, 
что всеобщая занятость не дает никаких 
гарантий социально-экономического бла-
гополучия страны. 

КАДРОВЫЙ ГОЛОД — 
ОБРАТНАЯ СТОРОНА 

НИЗКОЙ БЕЗРАБОТИЦЫ
Насколько благополучна ситуация на российском 

рынке труда?

СЕГО ДНЯ

ОТДЫХ

Игорь НИКОЛАЕВ, главный научный сотрудник Института экономики РАН

СВОБОДНАЯ ТЕМА
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   20 марта 2023 года стр. 

3

Спрос на Питер 
зашкаливает. 

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG

АЛ
ЕК

СА
НД

Р 
М

И
ХА

Й
 ЛЕ

НК
О

@
YO

UT
UB

E

АЛ
ЕК

СА
НД

Р 
М

И
ХА

Й
 ЛЕ

НК
О

@
YO

UT
UB

E

ДАЧНИКОВ ВТИХАРЯ ПЕРЕВОДЯТ 
С «СЕЛЬСКОГО» ТАРИФА НА «ГОРОДСКОЙ»

ДЕНЬГИ

RI
AM

O



Идея сделки возникла весной 2022 года. 
Российско-украинский конфликт придал теме 
глобальной продовольственной безопасно-
сти высшую степень остроты. По данным 
минсельхоза США, на долю обеих стран при-
ходится соответственно 16% и 10% общеми-
ровой торговли главной продовольственной 
сельхозкультурой — пшеницей. Из-за во-
енных действий экспорт украинского зерна 
остановился, поскольку порты Одесской об-
ласти, через которые поставки шли в страны-
покупатели, оказались заминированы. Рос-
сийские экспортеры зерна и удобрений также 
столкнулись с непреодолимыми барьерами, 
связанными с отказом международных логи-
стических компаний работать с РФ. На этом 
фоне в марте-апреле 2022-го резко выросли 
мировые цены на зерно и удобрения. В мае 
генсек ООН Антониу Гутерриш заявил о реаль-
ной угрозе глобального продовольственного 
кризиса, предотвратить который не удастся 
без участия России и Украины. 

Роль посредников в урегулировании зер-
нового вопроса взяли на себя ООН и Турция. 
В июле 2022 года в Стамбуле были подписаны 
два соглашения: Меморандум о взаимопони-
мании между ООН и Москвой — о снятии огра-
ничений на доступ российской сельхозпро-
дукции на мировой рынок, и «Черноморская 
зерновая инициатива» (с участием России, 
Турции, Украины и ООН), которая предусма-
тривала создание безопасного коридора для 
вывоза украинского зерна из портов Одессы, 
Черноморска и Южного. 

Сделка подразумевает автоматическое 
продление при отсутствии возражений какой-
либо из сторон. Первоначально она была за-
ключена на 120 дней, до 18 ноября, но после 
этой даты ее продлили на аналогичный срок 
— до 18 марта 2023 года. И вот последовало 
новое продление — пока на 60 дней. При этом 
официальный Киев в лице министра инфра-
структуры Украины Александра Кубракова до 
последнего утверждал, что его не устраивает 
идея пролонгации на 60 дней, поскольку это 
противоречит зафиксированному в докумен-
тах положению о 120 днях. 

Беднейшим не досталось

По данным ООН, к началу марта текущего 
года из украинских портов отправилось 789 
судов, которые вывезли около 23 млн тонн 

зерна (49% кукурузы и 27% пшеницы). 60% 
от этого объема получили пять стран: Ки-
тай (4,8 млн тонн), Испания (3,9 млн), Турция 
(2,6 млн), Италия (1,7 млн) и Нидерланды (1,4 
млн). В региональном разрезе картина вы-
глядит так: 52,6% зерна поступило в Европу 
и Центральную Азию, 24,8% — в Азиатско-
Тихоокеанский регион, 14,3% — на Ближний 
Восток и в Северную Америку, а 2,6% — в 
государства к югу от Сахары. 

«Сделка действительно позволила сдер-
жать рост мировых цен на продовольствие, 
— констатирует руководитель аналитического 
департамента AMarkets Артем Деев. — Если в 
марте прошлого года пшеница стоила более 
$500 за тонну, то в августе — уже $380. Вместе 
с тем, как следует из отчетов ООН и Всемир-
ной торговой организации, украинское зерно 
вместо беднейших стран Африки (куда тра-
диционно экспортировалась эта продукция 
Киевом) направлялось в основном в страны 
Европы. Соответственно, соглашение не сра-
ботало так, как об этом изначально заявля-
лось, в частности, оно не помогло повысить 
уровень продовольственной обеспеченности 
бедных стран. В итоге от сделки выиграла 
Украина, тогда как проблемы у российских 
экспортеров остались: обязательства по от-
ношению к ним фактически не выполнены. 
Затруднен вывоз из черноморских портов 
продукции АПК и удобрений из РФ, из-за 
санкций наши суда по-прежнему не могут 
заходить в европейские порты, сохраняются 
и все ограничения на банковские платежи, 
страховки». 

В начале марта российский МИД об-
винил Запад в саботаже договоренностей 
«гуманитарного пакета» ООН. В ведомстве 
напомнили, что план Гутерриша предполагал 
нормализацию продовольственных поставок 
из России и Украины в рамках единого паке-
та, с целью оказания помощи нуждающим-
ся государствам Африки, Азии и Латинской 
Америки. На деле же зерновая сделка напо-
минает обслуживание коммерческого зерно-
вого экспорта Украины, поскольку большая 
часть продукции идет отнюдь не в беднейшие 

регионы планеты. Из более чем 23 млн тонн 
зерна (преимущественно кормовой кукурузы 
и фуражного зерна) основная часть, 47%, по-
ступила в страны с высоким уровнем доходов 
населения, прежде всего в ЕС, а 34% — в 
страны с доходами выше среднего. Исходя 
из мартовских данных ООН, в Ливан попало 
около 0,3% из 23 млн вывезенных Черным 
морем объемов зерна, в Сомали — около 
0,2%, в Джибути — около 0,03%. 

В текущем сезоне 2022–2023 годов миро-
вое производство пшеницы, согласно фев-
ральскому прогнозу минсельхоза США, соста-
вит 783,8 млн тонн. Из них 21 млн приходится 
на Украину, 92 млн — на Россию, без которой 
проблему глобальной продовольственной 
безопасности, похоже, не решить. 

Москва помимо всего прочего добивает-
ся разблокировки застрявших в европейских 
портах российских удобрений. Их она готова 
бесплатно предоставить нуждающимся стра-
нам. Первая и пока единственная партия в 20 
тысяч тонн была отправлена из Нидерландов 
в южноафриканское государство Малави 29 
ноября 2022 года, прибыла в промежуточный 
пункт в Мозамбике 28 декабря и пока еще 
находится на пути к получателям. О готов-
ности разблокировать еще одну партию в 
30 тысяч тонн из более чем 200 тысяч тонн, 
находящихся на ее территории, еще в начале 
февраля сообщила Латвия. 

Невыгодный экспорт

«Сделка оправдала себя лишь отчасти: 
де-факто реализуется только «Черномор-
ская зерновая инициатива», причем весьма 
специфическим образом, — отмечает веду-
щий эксперт Центра политических техноло-
гий Никита Масленников. — Невыполнение 
условий Меморандума о взаимопонимании 
сокращает наш экспортный потенциал, ко-
торый по пшенице оценивается более чем в 
50 млн тонн. Де-факто поставки зерна из РФ 
за весь прошлый год выросли лишь на 1,6%, 
тогда как всей продукции АПК — на 12,1%». 

Да, во многом благодаря сделке миро-
вые цены на зерновые — кукурузу и пшеницу 

— пошли вниз. Однако развивающиеся стра-
ны, в наибольшей степени нуждающиеся в до-
полнительном продовольствии, почти ничего 
не выиграли. И с этой точки зрения соглаше-
ние остается декларативным: его механизм 
уперся в политические препоны, реальный 
эффект весьма незначительный. Главным же 
бенефициаром оказался в итоге Киев: около 
23 млн тонн украинского зерна вывезено. В 
начале марта американский Госдеп выступил 
за продление сделки, обратившись к Москве, 
при этом стрелки формально переведены на 
европейцев: груз с российскими удобрениями 
застрял у вас, вот вы и разбирайтесь. Словом, 
рассуждает Масленников, сделка со всей 
своей гуманитарно-экономической начинкой 
стала заложницей большой политики, которая 
выхолащивает ее истинное предназначение. 
Плюс на ситуации могли сказаться и лоббист-
ские усилия крупных зерновых трейдеров 
на Западе, абсолютно не заинтересованных 
в притоке дополнительного зерна на миро-
вой рынок, поскольку это ведет к снижению 
цен. 

России же нужны четкие гарантии ис-
полнения тех положений, что зафиксированы 
в обоих стамбульских соглашениях. Напри-
мер, там прописано, что перевалка аммиака 
по трубопроводу Тольятти — Одесса должна 
возобновиться вместе с запуском «Черномор-
ской инициативы» и началом транспортировки 
украинского продовольствия. Однако этого 
не произошло, напоминает Масленников. 
Аммиакопровод, прокачивающий в год около 
2,5 млн тонн сырья, достаточного для произ-
водства 7 млн тонн удобрений, простаивает 
не по техническим, а исключительно по по-
литическим причинам. 

К слову, как пишет издание Politico, его 
перезапуск поддерживают американские и 
европейские официальные лица, учитывая 
роль аммиака как ключевого ингредиента 
многих удобрений. «Однако в Киеве ссылают-
ся на соображения безопасности, а некоторые 
западные союзники Украины обеспокоены 
тем, что аммиакопровод может обеспечить 
Москву новым источником доходов», — до-
бавляет автор статьи. 

Основная загвоздка для России заклю-
чается в невозможности использовать за-
падный флот сухогрузов: доступ к фрахту и 
страхованию по-прежнему затруднен из-за 
санкций, говорит профессор Финансового 
университета при Правительстве РФ Алексей 
Зубец. При этом, на его взгляд, политикам 
на Западе нужна зерновая сделка: чтобы 
совладать наконец с затянувшейся продо-
вольственной инфляцией в своих странах, 
необходимо добиться снижения цен на сель-
хозсырье, в частности на корм для скота. 
Руководители российских агрохолдингов, 
равно как их западные коллеги, в этом ка-
тегорически не заинтересованы: экспорт 
зерна становится откровенно невыгодным 
занятием. А вкупе с экспортными квотами, 
введенными для защиты внутреннего рын-
ка от «зерновой инфляции», — невыгодным 
вдвойне. Сделка снижает цены на внешнем 
рынке, квоты — внутри, в результате сектор 
теряет кучу денег. 

«Надо понять: человечеству не грозит 
голод, в элеваторах по всему миру лежат 
миллионы тонн зерна, — рассуждает Зубец. — 
Изначально проблема была не с количеством 
продовольствия, а с его стоимостью. Сейчас 
на фоне высоких ставок ФРС и Европейского 
центрального банка цены на пшеницу упали 
вдвое. И если Россия откажется от дальней-
шего участия в сделке, если ценовая динамика 
пойдет по восходящей, никакой глобальный 
голод не наступит. Чтобы наши аграрии не 
несли убытки, надо снижать пошлины, де-
лать экспорт более выгодным. И ни в коей 
мере не сокращать производство, посевные 
площади. Стране нужна валюта, а спрос на 
зерно есть всегда». 

«Пакет выполняется 
наполовину»

Директор Центра исследований постин-
дустриального общества Владислав Ино-
земцев смотрит на ситуацию принципиально 
под другим углом, видя в ней в основном 
политическую подоплеку. На его взгляд, Рос-
сия сохраняет свое присутствие в сделке 
исключительно ради получающих от нее по-
литические и экономические выгоды Турции 
(главного транзитера) и Китая (куда идет почти 
40% украинских экспортных поставок зерна). 
Судя по всему, рассуждает экономист, в на-
чале марта Анкара послала Кремлю сигнал 
в виде запрета на транзит параллельного 
импорта. Тот в ответ согласился на временное 
продление сделки — и на следующий же день 
транзит пошел так, как шел и раньше, несмо-
тря на активное давление со стороны США и 
Европы. Москва ждет итогов выборов в Турции 
и приезда Си Цзиньпина. В зависимости от ис-
хода обоих событий станет понятно, что будет 
со сделкой. Пока же решено взять паузу. 

Реализации Меморандума о взаимопо-
нимании и зерновой сделки в целом жестко 
препятствуют среди прочего и концептуально 
разные подходы к формату договоренно-
стей. Запад, точнее Евросоюз, рассматри-
вает сделку не как пакетное соглашение, а 
как два отдельных, автономных соглашения, 
подписанты которых отличаются: в случае 

Меморандума это Россия и ООН, в случае 
«Черноморской зерновой инициативы» — 
Россия, Турция, Украина и ООН. Москва же 
устами первых лиц МИД утверждает: сделка 
имеет пакетный характер и без выполнения 
одного из двух документов недействительна. 
«Продлевать можно только то, что уже вы-
полняется. А если пакет выполняется напо-
ловину, то вопросы о продлении приобретают 
достаточно сложный характер», — заявил 9 
марта глава внешнеполитического ведомства 
Сергей Лавров. 

В Брюсселе настаивают также на том, что 
санкции ЕС в отношении России не запре-
щают ей экспортировать продукты питания 
и удобрения в третьи страны, что никаких 
барьеров для поставок российского зерна за 
рубеж (за исключением самого Евросоюза) 
нет. Кстати, что касается поставок украин-
ского зерна в Европу, они начались еще до 
заключения стамбульских договоренностей: 
товар транспортировался так называемыми 
«маршрутами солидарности» (по суше и реч-
ными путями) в соседние страны, в частности 
в Польшу и Румынию. Наибольший объем 
ввоза пришелся на долю фуражной пшеницы, 
которая особенно востребована в Испании, 
поскольку это нетто-импортер кормов для 
животных. 

Грозит ли миру голод?

Увы, но к марту 2023 года зерновая сдел-
ка обросла толстой-претолстой коростой 
из всевозможных политико-конъюнктурных 
разногласий и разночтений. И в реальности 
не очень понятно, нужна ли она миру в ны-
нешнем своем виде и статусе. В сентябре 
2022-го ООН заявила, что сделка «возвращает 
необходимое зерно на глобальные рынки 
и способствует снижению цен на основные 
продукты питания». С одной стороны, ценовой 
индекс ФАО (продовольственная и сельско-
хозяйственная организация ООН) безоста-
новочно уменьшается: в феврале 2023-го 
он составил 129,8 пункта, что на 18,7% ниже 
по сравнению с пиковым значением марта 
прошлого года. Вместе с тем ФАО фиксирует 
усугубление проблем с продовольственной 
безопасностью в Буркина-Фасо, Мали, Гаити, 
Нигерии, Сомали и Южном Судане: по оценке 
ООН, миллионам жителей этих стран грозит 
голод. 

Кроме того, как сообщил в конце января 
Совет Европы, резкий рост импорта сель-
хозпродукции с Украины обернулся тяжелой 
головной болью для фермеров из Польши, Ру-
мынии, Болгарии, Венгрии, Чехии и Словакии. 
В частности, Варшаву обескуражил гигант-
ский приток на ее рынок украинской кукурузы 
(в ноябре 2022 года — 1,6 млн тонн, тогда как 
в ноябре 2021-го поставки не превышали 6 
тысяч тонн), а Болгарию — раздувшийся в 
22 раза импорт украинского подсолнечника 
(с 36,1 тысячи до 804 тысяч тонн за январь-
декабрь 2022-го). Эти страны потребовали 
срочно отреагировать на ситуацию, напомнив 
руководству ЕС, что европейские фермеры и 
так пострадали от боевых действий на Украи-
не: выросли цены на удобрения, топливо, 
электроэнергию. 

Георгий СТЕПАНОВ.
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В ВСУ растет численность женщин-
военнослужащих. По словам военного 
эксперта, бывшего офицера спецназа 
полковника в отставке Анатолия Мат-
вийчука, армия противника испыты-
вает острый дефицит человеческого 
ресурса и пытается решить эту острую 
проблему радикальным способом — за 
счет женщин. Впрочем, как рассказал 
«МК» военный эксперт, более глобальная 
проблема ждет Украину в ближайшем 
будущем. 

В военном ведомстве Украины отмети-
ли, что началось увеличение численности 
женщин среди всех категорий личного со-
става ВСУ. Так, в 2014 году в вооруженных 
силах Украины было 49 926 женщин, из них 
военнослужащих — 16 557, офицеров — 
1633, сержантов и старшин — 4754, солдат 
— 9707, курсантов — 370 человек.

А уже в марте 2023 года в ВСУ насчиты-
вается 60 538 женщин, из них военнослужа-
щих — 42 898. Таким образом, количество 
женщин-военных увеличилось в 2,5 раза по 
сравнению с 2014 годом. Число женщин-
офицеров возросло до 7416 человек, что 
почти в семь раз больше, чем в 2014 году, 
женщин-сержантов и старшин — 11 215, 
солдат — 22 832, курсантов — 1500 и граж-
данского персонала — 18 101 человек.

По словам военного эксперта Анато-
лия Матвийчука, такие изменения в ар-
мии противника произошли не от хорошей 
жизни.

— Парадокс заключается в том, что 
сейчас на Украине основной дефицит не 
снарядов и не танков, а бойцов и команди-
ров, — сказал он. — Потери ВСУ катастро-
фические. По данным израильской разведки, 
безвозвратные потери — более 300 тысяч 

человек, по нашим данным — более 330 
тысяч человек. 

Но это не всё. К этому числу можно при-
бавить такие же цифры раненых и больных. 
Кроме того, практически все мужчины при-
зывного возраста ударились в бега — кто 
уехал в Европу, кто в Россию. И это те люди, 
которые не собираются возвращаться. Де-
фицит личного состава огромнейший.

Анатолий Матвийчук также напомнил, 
что американцы и поляки пытались решить 
проблему нехватки человеческого ресурса 
в ВСУ за счет своих наемников, однако эта 
мера не принесла результата.

— Да, какое-то количество наемников 
прибыло. По некоторым данным, от 10 до 15 
тысяч человек. Но они не выполняют свои 
функции. Поэтому было решено заменить их 
украинками. Женщины более ответственные, 
они никуда не убегают. Основанием для их 
призыва послужило принятие закона о все-
общей воинской обязанности, в том числе 
и для женщин. 

Военный эксперт отметил при этом, 
что женщины могут заменить мужчин на 
поле боя:

— Не думаю, что женщины воюют хуже 
мужчин. После нескольких боев те, кто оста-
нется в живых, будут воевать нормально.

При этом, по словам эксперта, расплата 
за вовлечение такого количества женщин в 
боевые действия впереди.

— Самое страшное в этой истории — это 
демографическая дыра, в которую украин-
цев загоняют американцы. Она аукнется 
Украине через 10–15 лет, когда там будет 
уже другое правительство. На Украине про-
сто перестанут рожать детей, и это будет 
катастрофа.

Дарья ФЕДОТОВА.

МУЖСКОЙ ДЕФИЦИТ ВСУ
Украинская армия становится все более женской

Специальная военная операция так или 
иначе коснулась многих семей. Случается, 
что участвовать в СВО отправляются и 
отец, и сын. Не по приказу, а по велению 
сердца. Корреспондент «МК» пообщалась 
с женой и матерью защитников Отече-
ства и узнала, какие чувства испытывает 
женщина, когда после мобилизации сына 
муж уходит добровольцем на фронт, а 
также что сейчас стало самым главным 
для ее семьи.

Что такое служба и долг, Светлана Шуй-
кина знает не понаслышке. Женщина служит 
в МВД специалистом 3-го разряда отдела по 
вопросам миграции в Останкинском районе 
Москвы. Новый смысл эти слова приобрели 
в октябре 2022 года, когда ее родные стали 
участниками СВО. Слушая историю Светланы, 
осознаешь, что разговариваешь с действи-
тельно сильным духом человеком. 

Женщина рассказывает, что еще до на-
чала мобилизации от мужа и сына не раз 
слышала: если Родина призовет — значит, 
пойду. Поэтому, когда в октябре ее сын Андрей 
получил повестку из военкомата, ни сомнений, 

ни лишних разговоров по этому поводу не 
было. Надо — значит, надо.

По словам Светланы, Андрей всегда был 
очень активным, с юных лет занимался фут-
болом, умел постоять за себя. Как и положено 
настоящему мужчине, от срочки не косил, 
отслужил, устроился на стабильную работу. 
До мобилизации молодой человек работал в 
отделе соцобеспечения Москвы. 

— Конечно, очень волновалась, когда 
узнали, что сыну пришла повестка, — вспоми-
нает женщина. — Андрей наш единственный 
ребенок, и как любая мать я не могла не пере-
живать. К тому же он сам не так давно стал 
отцом, у него растет годовалая дочка. Но одно 
в нашей семье знали точно: бегать от военко-
мата сын точно не собирался, и мы с супругом 
уважали его гражданскую позицию. 

Уже на следующий день после посещения 

военкомата Андрей уехал в подмосковный мо-
билизационный центр. И тут Светлану ждала 
еще одна шокирующая новость. Спустя сутки 
после отъезда сына ее супруг Александр, с 
которым они прожили бок о бок уже 31 год, со-
общил, что принял решение ехать доброволь-
цем в зону проведения специальной военной 
операции, чтобы поддержать сына. До этого 
мужчина дважды бывал в командировках 
в Чечне и потому отлично понимал всю се-
рьезность происходящего, однако отцовское 
сердце не подвластно сомнениям и страху.

— Если честно, в этой ситуации я пыталась 
отговорить мужа, — признается женщина. — 
Ну чем он собрался там помогать Андрюше? 
Да и со здоровьем у мужа не все гладко. Но 
переубедить его было нереально. 

Из-за проблем со здоровьем Александру 
поначалу отказывали, но он не опускал руки и 

продолжал попытки. Спустя месяц мужчина 
добился своего.

— Мы как раз накануне разговаривали, и 
я сказала мужу: «Иди в военкомат последний 
раз, если не возьмут, значит, все, не судьба. 
Прими это как должное и успокойся». И тут 
его вдруг одобрили. В эту же ночь муж собрал 
мешок и уехал.

Сейчас дома у Шуйкиных одни женщины 
— Светлана, ее пожилая мама, невестка Анна 
и годовалая внучка. Оставшись временно без 
своих близких мужчин, собеседница призна-
ется, что понимает: главное в это непростое 
время держаться и не унывать, ведь ей надо 
помогать невестке с маленькой внучкой, а 
также заботиться о маме, ходить на службу, 
заниматься бытовыми вопросами. Очень по-
могает не падать духом общение с родными 
защитниками. С супругом Светлана перио-
дически созванивается по телефону, с сыном 
общаются только через письма. 

— Муж всегда успокаивает меня и го-
ворит, что все нормально, но в душе он тоже 
переживает за сына. И, конечно же, за нашу 
страну. Сейчас для нас самое главное, чтобы 
все поскорее вернулись домой с победой.

Коллеги стараются морально поддер-
живать Светлану. По словам женщины, ее 
непосредственный руководитель — начальник 
отдела подполковник полиции Виталий Ча-
риков, как никто другой понимает, насколько 
непросто сейчас Светлане. Его сын — воен-
нослужащий и также находится в зоне СВО. 

— Мы стараемся поддержать Светлану 
Павловну, — поделился начальник отдела 
МВД России по Останкинскому району го-
рода Москвы подполковник полиции Андрей 
Ефименко. — Конечно, мы видим, что она 
переживает, но на ее работе это не сказыва-
ется — она все выдерживает. 

Лина КОРСАК.

c 1-й стр.
— На первых этапах спецопе-
рации, — говорит эксперт, — 
ВСУ парировали наше преиму-
щество в артиллерии тем, что к 

своей старой, еще советской, ствольной 
артиллерии и реактивным системам залпо-
вого огня добавили разведывательные бес-
пилотники, в основном коммерческие, а 
также использовали для связи и целеуказа-
ния глобальную спутниковую систему Starlink. 
То есть превратили старое вооружение прак-
тически в высокоточное. Этим оружием они 
нас били на коротких и средних дистанциях, 
потому что дальнобойного оружия у них не 
было.

— Теперь Запад его поставил.
— Да. Сейчас оно у ВСУ появилось. Та 

же французская самоходная артиллерийская 
установка CAESAR, которая бьет в полтора 
раза дальше наших аналогичных систем. К 
тому же Запад стал отправлять ВСУ высоко-
точные управляемые снаряды типа Excalibur 
— аналог нашего «Краснополя». Только у нас 
снарядов «Краснополь» очень мало, и они 
первого поколения. Снаряды Excalibur — уже 
второго поколения, более точные, что укра-
инцам позволяет бить далеко и точно.

В результате они стреляют по нашим 
войскам, когда мы, к примеру, готовим 

наступление и нам требуется оперативно 
сконцентрироваться для нанесения удара. 
Раньше они с помощью натовской разведки 
это только видели и слышали, а теперь еще 
имеют возможность нас достать. 

— Могут ли западные поставки даль-
нобойной артиллерии ВСУ как-то повли-
ять на тактику применения российских 
войск во время весеннего украинского 
наступления?

— У нас на первой линии соприкоснове-
ния находятся те части, которые непосред-
ственно ведут огонь. Недалеко от первой 
линии должна быть еще вторая, откуда бы-
стро и оперативно можно в случае проры-
ва противника перебросить войска, чтобы 
ликвидировать брешь, либо с этой второй 
линии направить войска в точку, откуда может 
готовиться и осуществляться прорыв. 

Ввиду того, что вторую линию они теперь 
с помощью дальней современной артилле-
рии могут накрывать огнем, мы вынуждены 
отводить войска на третью линию. То есть 
слишком далеко в тыл. И выходит, что в слу-
чае быстрого прорыва ВСУ у нас может не 
получиться ответить так же быстро. А глав-
ное, это мешает концентрировать войска для 
нашего последующего контрудара. Скрытно 
такое сделать не получится. ВСУ с помощью 

натовской разведки все увидят и начнут бить 
по второй линии. Тогда сотни бойцов могут 
попасть под шквальный огонь. 

Наличие у ВСУ большого числа дально-
бойной артиллерии и высокоточных боепри-
пасов может завести ситуацию с весенним 
украинским наступлением в определенный 
позиционный тупик.

По мнению эксперта, противодействовать 

дальнобойным системам ВСУ можно с помо-
щью российских крылатых и баллистических 
ракет, а также ударных беспилотников, спо-
собных находить и поражать военные объ-
екты ВСУ за десятки и сотни километров от 
передовой. Кроме того, еще не в полной мере 
задействованы возможности российской 
бомбардировочной авиации. 

Ольга БОЖЬЕВА.

Сотрудница МВД 
рассказала о родных, 
выполняющих долг 
в зоне СВО

ДАЛЬНОБОЙНЫЙ КОЗЫРЬ КИЕВА

«ГЛАВНОЕ 
ДЕРЖАТЬСЯ»

Французская САУ «Цезарь».

Глобальный 
антикризисный проект 
погряз в разногласиях

Судьба зерновой сделки прояснилась, но лишь на ближайшие 60 дней. О том, 
что соглашение продлено на этот срок, «при сохранении всех базовых усло-
вий», заявил замглавы российского МИД Александр Грушко. Речь идет о за-
кономерном и одновременно формальном акте, который не решает проблему 
несоответствия исходных целей сделки тому, как она реализуется. Масштаб-
ная акция по предотвращению рисков мирового продовольственного кризиса 
превратилась в одну сплошную геополитическую игру. Хотя задумывалась как 
гуманитарно-экономический проект.

ЗЕРНОВАЯ СДЕЛКА 
В ОКОВАХ ГЕОПОЛИТИКИ

Острый дефицит 
человеческого ресурса ВСУ 

решают за счет женщин.
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30 лет назад, 20 марта 1993 года, Бо-
рис Ельцин выступил с телеобраще-
нием к гражданам страны, в котором 
предложил «цивилизованный выход 
из кризиса... без чрезвычайщины и 
произвола, без танков и баррикад». 
Началась финальная фаза событий, 
вошедших в мировую историю как 
«конституционный кризис в России».
В итоге, как известно, президент «ода-
рил» страну всем набором поимено-
ванного, всем, чего он так хотел, по его 
словам, избежать: и чрезвычайщиной, 
и произволом, и баррикадами, и тан-
ками... И есть основания полагать, что 
кровавая осень 1993-го далеко не ко-
нечный результат принятых им тогда 
решений. 
Последствия ощущаются 
— и это еще, пожалуй, мяг-
ко сказано — и по сей день. 
Можно сказать, что все 
мы, во всяком случае, весь 
наш политический класс, 
вышли из шинели, наде-
той Ельциным в марте 1993 
года. Вышли и снова вошли. 
Но это уже, как говорится, 
другая, еще не законченная 
история. Пока же вспомним, 
как все начиналось.

Солнечный удар
«Сегодня я подписал Указ об 

особом порядке управления до прео-
доления кризиса власти», — объявил 
Ельцин согражданам. Указ предусма-
тривал проведение всенародного го-
лосования, назначенного на 25 апреля 
1993 года. На референдум выносились 
следующие вопросы: 1) о доверии пре-
зиденту и вице-президенту; 2) о проекте 
новой Конституции; 3) о проекте Закона 
о выборах федерального парламента. 

«По утвержденной вами Конституции и 
новому Закону о выборах будут проведены 
выборы, но не съезда, а нового парламента 
России, — продолжил президент. — По новой 
Конституции съезда не будет».

Прежние высшие органы законодательной 
власти — периодически собирающийся Съезд 
народных депутатов и избираемый им посто-
янно действующий парламент, Верховный 
Совет, — не распускались до выборов нового 
парламента, их работа не приостанавливалась. 
Однако полномочия резко ограничивались.

«В соответствии с указом не имеют юриди-
ческой силы любые решения органов и долж-
ностных лиц, которые направлены на отмену 
и приостановление указов и распоряжений 
президента и постановлений правительства», 
— уточнил Ельцин.

Необходимость экстраординарных мер 
он объяснил тем, что съезд и Верховный Со-
вет «отказываются слушать голос страны», 
готовят «реванш бывшей партноменклатуры», 
запустили «маховик антиконституционного 
переворота». «Корнем всех проблем» Ельцин 
назвал «глубокое противоречие между наро-
дом и прежней большевистской антинародной 
системой, которая еще не распалась, которая 
сегодня опять стремится восстановить утра-
ченную власть над Россией». Однако серьезное 
противоречие обнаруживается в самой пре-
зидентской аргументации.

Он упрекает парламент в тоталитарных 
замашках, в покушении на демократию, в наме-
рении вернуть систему, которая глушит «любую 
инициативу и самостоятельность», запрещает 
«высказывать собственную точку зрения», и 
одновременно в непомерной вольнице, чуть 
ли не анархизме: «Нельзя управлять страной, 
ее экономикой, особенно в кризисное время, 
голосованиями, репликами от микрофонов, 
через парламентскую говорильню и митин-
говщину. Это безвластие, это прямой путь к 
хаосу, к гибели России».

Противоречие, конечно, не случайное: на 
тот момент народ был уже сыт по горло «шоко-
вой терапией» и прочими ельцинскими «экспе-
риментами» и больше боялся не возвращения 
тоталитаризма, а полного развала экономики 
и страны. Но от «фирменного» образа «отца 
русской демократии», сокрушителя коммуни-
стической диктатуры президент отказываться 
не собирался. Для многих своих сторонников 
он был дорог именно в этом качестве. 

Да и зачем отказываться? Противоречия 
для пропаганды, согласно законам этого жан-
ра, что масло для каши. Не испортишь про-
дукт. Наоборот — чем больше, тем ядреней, 
забористей.

Посему образ врага, рисуемый Ельци-
ным, чем-то напоминал творение доктора 

Франкенштейна: тоталитаристы-анархисты, 
возрождающие диктатуру на базе бесплодной 
«парламентской говорильни». Тем не менее, 
несмотря на всю свою нелогичность (а точнее, 
благодаря ей), образ оказался крайне эффек-
тивным, доходчивым, одинаково отвратитель-
ным и для жаждавших порядка работяг, и для 
демократов-интеллигентов.

Над пропагандистскими образами трудил-
ся, разумеется, не сам президент. Согласно 
воспоминаниям Ельцина, мартовское обра-
щение к народу «готовил узкий круг моих по-
мощников», а именно спичрайтеры Людмила 
Пихоя и Александр Ильин, помощники Виктор 
Илюшин и Юрий Батурин, а также Сергей Шах-
рай, занимавший на тот момент должность 
вице-премьера.

«Я хочу подчеркнуть: именно помощни-
ков, — добавляет Ельцин, — то есть людей, 
доводивших идею до уровня готового текста. 
Все кардинальные решения я принимал са-
мостоятельно». И здесь Борис Николаевич 
ничуть не кривил душой: режиссером разво-
рачивавшегося действа был он, и только он. 
Это потом, когда политическая система будет 
приведена в искомое состояние, а Ельцин, 
напротив, потеряет форму, «царя Бориса» ста-
нет в значительной мере играть свита. А в тот 
момент сыграть за него никто не мог.

У Ельцина как у политика можно было 
найти множество изъянов, но наличие у него 
феноменального политического чутья призна-
вали даже враги. Можно, правда, припомнить 
довольно много ситуаций, когда хваленое чутье 
его подводило. Решение начать войну с Чечней, 
например. Или увольнение Черномырдина 
весной 1998 года. Но тогда, весной 1993 года, 
чутье Ельцина было на высоте.

Президентский рейтинг шел вниз вместе 
со стремительно падающей экономикой. На 
первых выборах президента России, прошед-
ших 12 июня 1991 года, Ельцин получил 57,3 
процента голосов — это был максимальный 
уровень поддержки за все время его поли-
тической карьеры. В начале 1993 года пре-
зидентский рейтинг упал до 22 процентов. 
Но и тогда Ельцин все еще оставался самым 
популярным политиком в стране. 

А в сентябре 1993-го уже перестал им быть. 
Президента России обошел отстраненный им 

от исполнения 
обязанностей вице-

президент: у Бориса Ельцина рейтинг 
на тот момент составлял 13 процентов, а у 
Александра Руцкого — 17.

Еще немного, и планы задуманных Ель-
циным политических преобразований можно 
было сдавать в архив или в утиль. Еще немного, 
и не нашел бы бывший кумир понимания у 
«дорогих россиян», решись претворить за-
думанное в жизнь. Сильно рисковал не до-
сидеть в Кремле до конца отведенного срока. 
А переизбрание на новый срок не светило в 
любом случае. 

Шанс на переизбрание у Ельцина появился 
только после радикальной переделки полит-
системы. И был, как известно, реализован. 
Притом что на старте второй и последней пре-
зидентской кампании Ельцина его рейтинг, вы-
ражаясь языком одного будущего сотрудника 
его администрации, был «околоноля». Потом, 
правда, благодаря безудержной пропаганде 
несколько повысился. Но даже в самой ельцин-
ской команде не все верили в то, что президент 
набрал нужное для победы число голосов.

«По той версии, которая появилась сразу 
после голосования, победу во втором туре 
одержал Зюганов, — рассказывал обозрева-
телю «МК» генерал армии Анатолий Куликов, 
занимавший тогда пост министра внутренних 
дел России. — При подведении итогов выборов 
поменяли строчки: результаты Зюганова стали 
результатами Ельцина, и наоборот (согласно 
официальным результатам второго тура, Бо-
рис Ельцин набрал 53,82 процента голосов, 
Геннадий Зюганов — 40,31 процента. — «МК»). 
Никаких официальных подтверждений этой 
информации, разумеется, нет, но я считаю ее, 
скажем так, очень близкой к истине».

В той реформированной системе, где все 
политические «тела» и институты крутились во-
круг единственного «солнца», где все зависело 
от воли президента, было уже не так важно, как 
голосуют. Главное, система позволяла органи-
зовать «правильный» подсчет голосов.

В общем, игра стоила свеч. Но чем дальше, 
тем «свечи» становились дороже. Собственно, 
уже и осенью 1993-го Ельцин шел на очень 
большой риск — все висело на волоске. Весной 
переворот дался бы куда меньшей кровью, во 
всех смыслах этого слова. Но весной Ельцин 
неожиданно для многих сдал назад.

Команда: «Газы»

«Может быть, впервые в жизни я так резко 
затормозил уже принятое решение, — при-
знавался Ельцин в своих мемуарах. — Нет, не 
заколебался. А именно сделал паузу. Можно 
сказать и так: остановился. Реакция на указ 
меня насторожила».

Насторожиться и впрямь было из-за чего. 
Планы президента вызвали возражение даже 
в президентском окружении: вице-президент 
Руцкой и секретарь Совета безопасности Юрий 
Скоков отказались поставить свои подписи 
на указе «об особом порядке управления». 

Что, по словам Ельцина, было для него полной 
неожиданностью.

«Перед этим я разговаривал с Руцким, — 
вспоминал Ельцин. — Мне надо было выяснить 
его позицию, и я спросил напрямую: как он 
отнесется к решительным, жестким действиям 
президента? Руцкой твердо сказал: давно пора. 
Что касается секретаря Совета безопасности 
Юрия Скокова, то он сам в личных беседах не 
раз и не два поднимал эту тему, указывал на 
имеющиеся у него агентурные данные, что, мол, 
заговор против президента вполне вероятен, 
ждать нельзя, надо разгонять парламент...

И вот, когда я подписал указ, возникла 
некая пауза».

Мало того, Руц-
кой публично осудил 
действия президен-
та, открыто встал 
на сторону его 
оппонентов. Что 
Ельцин расценил 
как объявление 
ему войны: «Из их 
(Руцкого и других 
противников Ель-
цина. — «МК») 
пространных 
речей вполне 
ясно вырисо-
вывалась так-
тика ближай-
ших действий: 
созыв съезда, 
объявление 

президента вне закона. 
Власть переходит к Руцкому».

Еще одним неприятным сюрпризом для 
президента стала позиция, занятая Конститу-
ционным судом: «Уже на следующий день в Кон-
ституционный суд для дачи показаний вызвали 
Батурина. Эти детали в поведении Зорькина, 
честно говоря, меня поразили больше всего: 
он бросился в расследование происхождения 
указа как матерый прокурор». 

А еще через день, 23 марта 1993 года, 
Конституционный суд, не дожидаясь появления 
указа, выступил с заключением «О соответ-
ствии Конституции РФ действий и решений 
Президента РФ Б.Н.Ельцина, связанных с его 
обращением к гражданам России 20 марта 
1993 года», в котором признал содержание ель-
цинской речи противоречащим действовавшей 
Конституции и Федеративному договору.

При таком раскладе Ельцин счел за благо 
прекратить наступление и временно перейти 
к обороне. «Указ помог мне вскрыть линию 
политического противостояния, — вспоми-
нал Ельцин. — Позиции обнажились в полной 
мере». Диспозиция изменилась настолько, 
что прежний план в значительной мере терял 
смысл. Бессмысленным, например, становился 
референдум по вопросу о доверии прези-
денту и вице-президенту: президент и вице-
президент находились уже по разные стороны 
линии политического фронта.

Ельцин решил уступить на время инициа-
тиву неприятелю, позволить ему выложить все 
свои козыри, расстрелять все патроны. И рас-
чет оказался верным. Штурм президентских 
позиций, предпринятый антипрезидентскими 
силами на собравшемся вскоре в Большом 
Кремлевском дворце IX чрезвычайном Съезде 
народных депутатов, окончился ничем.

Кульминацией IX Съезда стало голосо-
вание по вопросу отрешения президента от 
должности, прошедшее 28 марта. Согласно 
действовавшей Конституции решение об им-
пичменте принималось Съездом большин-
ством в две трети голосов от общего числа 
народных депутатов России. На тот момент 
депутатский корпус насчитывал 1033 человека, 
следовательно, за отрешение президента, 
чтобы оно состоялось, должны были проголо-
совать 689 народных избранников.

Итоги голосования таковы: за отреше-
ние — 617 голосов, против — 268. Для импич-
мента не хватило 72 голосов. Примерно на 
такой результат Ельцин, по его уверению, и 
рассчитывал. Однако существовал у прези-
дента и план «Б». Вот что вспоминает об этом 
Александр Коржаков, тогдашний руководитель 
Службы безопасности президента, в своих 
опубликованных вскоре после отставки (1996 
год) мемуарах:

«22 марта Ельцин вызвал Барсукова (на 
тот момент комендант Московского Крем-
ля, начальник Главного управления охраны. 
— «МК»):

— Надо быть готовыми к худшему, Михаил 
Иванович! Продумайте план действий, если 
вдруг придется арестовывать съезд...

Президент получил план спустя сутки.
Суть его сводилась к выдворению депу-

татов сначала из зала заседаний, а затем уже 
из Кремля. По плану Указ о роспуске съезда 
в случае импичмента должен был находиться 
в запечатанном конверте. После окончания 
работы счетной комиссии (если бы импич-
мент все-таки состоялся) по громкой связи 
из кабины переводчиков офицеру с постав-
ленным и решительным голосом предстояло 
зачитать текст Указа. С кабиной постоянную 
связь должен был поддерживать Барсуков, 
которому раньше всех стало бы известно о 
подсчете голосов.

Если бы депутаты после оглашения тек-
ста отказались выполнить волю президента, 
им бы тут же отключили свет, воду, тепло, ка-
нализацию... Словом, все, что только можно 
отключить. На случай сидячих забастовок в 
темноте и холоде было предусмотрено «вы-
куривание» народных избранников из помеще-
ния. На балконах решили расставить канистры 
с хлорпикрином — химическим веществом 
раздражающего действия.

Это средство обычно применяют для 
проверки противогазов в камере окуривания. 
Окажись в противогазе хоть малюсенькая ды-
рочка, испытатель выскакивает из помещения 
быстрее, чем пробка из бутылки с шампанским. 
Офицеры, занявшие места на балконах, готовы 
были по команде разлить раздражающее ве-
щество, и, естественно, ни один избранник ни 
о какой забастовке уже бы не помышлял.

Президенту «процедура окуривания» по-
сле возможной процедуры импичмента по-
казалась вдвойне привлекательной: способ 
гарантировал стопроцентную надежность, ведь 
противогазов у парламентариев не было.

Каждый офицер, принимавший участие 
в операции, знал заранее, с какого места и 
какого депутата он возьмет под руки и вынесет 
из зала. На улице их поджидали бы комфорта-
бельные автобусы.

Борис Николаевич утвердил план без 
колебаний».

Конечно, Коржакова нельзя назвать бес-
пристрастным свидетелем по «делу Ельцина». 
Слишком уж сильные и, мягко говоря, далекие 
от любви чувства испытывает Александр Ва-
сильевич к главному герою своих мемуаров. 
Однако на фоне того, что случилось через 
полгода, рассказ Коржакова вовсе не выгля-
дит неправдоподобным. К тому же каких-либо 
опровержений рассказанного встречать не 
приходилось, а молчание в таких вопросах, 
как ни крути, знак согласия.

Наличие запасного плана на случай, если 
бы импичмент вдруг прошел, подтверждает и 
сам Ельцин. Нет, о планировавшейся газовой 
атаке на депутатов в его мемуарах, естествен-
но, ничего не говорится. Но ясно сказано, что 
подчиняться съезду в намерения президента 
не входило: «Это решение не имело бы никакой 
силы... Но что делать, если все-таки отстране-
ние от власти произойдет? Я не боялся этого 
варианта. Я был готов и к нему. В случае приня-
тия парламентом такого решения я видел один 
путь — обращение к народу. Люди бы меня не 

подвели, в этом я абсолютно уверен».
В общем, в марте у парламента было, по-

жалуй, еще меньше шансов на победу в про-
тивостоянии с президентом, чем в сентябре–
октябре. Единственное, что удалось народным 
депутатам, это продлить на полгода агонию 
парламентской республики. Точнее, на тот 
момент уже парламентско-президентской. 
И гораздо больше президентской, чем 
парламентской.

Ельцин. Итоги

На путь, который закончился расстрелом 
парламента и утверждением новой, «ельцин-
ской» Конституции с прописанной в ней су-
перпрезидентской моделью власти, страна 
встала гораздо раньше 20 марта 1993 года. 
Начало было положено на I Съезде народных 
депутатов, прошедшем в мае–июне 1990 года. 
«России нужен президент», — зазвучало с три-
буны Съезда, не успел он начаться.

Причем большинству «запрезидентцев» 
этот пост мыслился отнюдь не церемониаль-
ным, как в парламентских демократиях. Боль-
шинство к слову «президент» добавляло эпитет 
«сильный». Но уже тогда звучали предостере-
жения насчет чрезмерного усиления.

«Проект Конституции РСФСР, представ-
ленный «рабочей группой», ориентирован не 
просто на установление сильной президент-
ской власти — он ориентирован на установ-
ление режима личной власти, — доказывал, 
например, депутат Юрий Слободкин. — Старая 
и новейшая наша история наглядно показыва-
ют, какую опасность представляет для страны 
один человек, стоит ему только поудобнее 
расположиться в приготовленном для него 
кресле и сосредоточить в своих руках необъ-
ятную власть».

Однако сторонники сильной президент-
ской руки уверяли, что страхи оппонентов на-
думанны. «Какие гарантии существуют против 
того, чтобы президент узурпировал власть? 
— убеждал коллег тогдашний глава редакцион-
ного совета Конституционной комиссии Влади-
мир Лукин. — Президент не может распускать 
ни Съезд народных депутатов, ни Верховный 
Совет... Верховный Совет может рекомендовать 
президенту освободить от должности любо-
го члена правительства, включая премьер-
министра... Президент не может выступать с 
законодательной инициативой... И, наконец, 
существует очень тщательно разработанная 
процедура импичмента».

Спохватились депутаты, когда уже было 
слишком поздно, когда президента перестал 
устраивать даже тот вариант государственного 
устройства, который многим в парламенте 
казался «бонапартистским». Хотя обвинения 
Ельцина в том, что Съезд и Верховный Совет 
саботируют, тормозят конституционный про-
цесс, отчасти тоже справедливы. К 1993 году 
проект, разработанный парламентской Кон-
ституционной комиссией, явно разонравился 
и самим депутатам.

Руководство парламента явно не торо-
пилось расставаться с действовавшим на тот 
момент Основным законом. После поправок, 
внесенных в 1990–1993 годах, он стал «одной 
из наиболее демократических конституций 
в мире», уверял в своих воспоминаниях по-
следний спикер Верховного Совета Руслан 
Хасбулатов. И если бы победу в 1993 году 
одержал парламент, то демократии, по словам 
Руслана Имрановича, стало бы еще больше: 
«С учетом негативного опыта президентства 
усилилось бы парламентское начало в системе 
государства (это было бы закреплено в новой 
Конституции)». 

Кстати, в президенты Хасбулатов прочил, 
как он сам утверждал, отнюдь не генерала 
Руцкого: «Президентом через 3 месяца (как 
того требовала Конституция) «после моей по-
беды» был бы избран, скорее всего, Валерий 
Зорькин (в Верховном Совете мало кто всерьез 
рассматривал на этом посту Руцкого)».

В добрые намерения Хасбулатова и 
Кº верят, естественно, не все. Мол, все это 
лишь слова, мол, под личиной демокра-
тов и парламентаристов таились потенци-
альные диктаторы-узурпаторы-фашисты-
империалисты. Дорвались бы до власти 
— такое бы устроили!.. Что ж, исключать, что 
история страны пошла еще не по самому плохо-
му пути, в принципе, нельзя. Но проверить эту 
теорию нет, увы, никакой возможности.

Зато есть отличная возможность увидеть 
конечные результаты ельцинского государ-
ственного строительства. Для этого доста-
точно просто выглянуть в окно. А еще лучше 
— взять в руки смартфон и пролистать но-
востную ленту. 

Андрей ВЛАДИМИРОВ.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

30 лет назад президент объявил 
парламенту войну на уничтожение

Маяковский модник. Маяковский — 
модный поэт. Блудник и охальник с 
ранимой душой подростка. Ориги-
нал в любви, чья рубленая, бруталь-
ная рифма била наотмашь и кружила 
женщинам головы. А он еще и славил 
советские галоши и свои рекламные 
вирши называл поэзией едва ли не 
самой высокой квалификации. «Без 
галош элегантнее», — так называется 
новый спектакль в Театре Терезы Ду-
ровой. С премьерного показа — обо-
зреватель «МК». 

Театр, который больше известен своими 
музыкальными спектаклями для семейного 
просмотра, увесистую дату поэта (130 лет) 
отметил по-взрослому и неожиданно ори-
гинально, устроив спектакль в мастерской, 
где… творится мода. Где сочиняют и кроят 
не только пиджаки с брюками, платья кэжу-
ал и прет-а-порте — кроят вещественный 
имидж эпохи. Той самой, где во всем была 
революция: в умах, в словах, в театре, в изо-
бразительном искусстве, на улице, в обще-
ственном вкусе, который то и дело получал 
пощечины. В поэзии ее олицетворением 
является Владимир Маяковский. Ну этот, 
что с гордостью достает из широких шта-
нин советский паспорт, свою «краснокожую 
паспортину». Стоп! Вот чего совсем нет в 
спектакле Терезы Дуровой, так это рецидива 
старой школьной программы. Да и новой 
тоже нет — она показала нам совсем другого 
Маяковского. 

— Рассуждаете о моде? Доброе утро, 
коллега. А Маяковский в моде? Или мода в 
Маяковском? — одна из первых сцен спек-
такля. Эти вопросы задают молодые люди, 
отправляя их, как пассы упругого мяча, друг 
другу. Они одеты с иголочки, по моде начала 
прошлого века — брюки с идеальными стрел-
ками, пиджаки, под которыми экзотического 
цвета жилеты, шляпы с широкими полями 
(художник Виктория Севрюкова) — ну как в 

прошлом веке без шляп? Очевидно, как в ны-
нешнем без них же. 

Маяковский-фэшн? Да, и не только. «Оде-
тый не по сезону, легко, в черную морскую 
пелерину с львиной застежкой на груди, в 
широкополую черную шляпу, надвинутую на 
самые брови, он тогда казался членом сици-
лийской мафии». Это о раннем Маяковском. 
И тут же вступит музыка, которая на протяже-
нии полутора часов будет звучать постоянно. 
Маяковский-джаз? Да, но джаз не фоном — он 
активный участник спектакля (композитор 
Сергей Кондратьев). Во всяком случае, инстру-
ментальный джаз в виртуозном исполнении 
секстета театра ему очень подходит.

Маяковский на сцене, что острым углом 
резко врезается в зал (сценограф Мария 
Рыбасова). Как когда-то он сам врезался в 
столичную жизнь, заставив говорить о себе 
крутых ребят, называющих себя футуристами, 
объединившихся в «Гелее». «Маяковский, да 
вы гений!» «Каждый молод (эхом — молод, 
молод)/В животе чертовский голод (голод, 
голод……)/ Так идите же за мной, за моей 
спиной/… Будем кушать камни, травы, сла-
дость, горечь и отравы. Будем лопать пустоту, 
глубину и высоту… Все, что встретим на пути, 
может в пищу нам идти», — читает Давид Бур-
люк (красный цилиндр, монокль в левом глазу, 
татуировка на правой щеке). Экзотический 

фрукт. Не менее экзотично выглядят его ком-
паньоны по раскрою костюма и стиха — Лиф-
щиц, Хлебников, Крученых. Их лозунг — «Слова 
на свободе», подтвержденный странными 
метафорами вроде «тюльпанов мокроносых», 
«Афродиток, что как судорога тухлого яйца», 
«карусели на дереве восстания добра и зла» и 
прочего словесного головокружения. Есенина 
среди них нет — иначе златокудрое чудо земли 
рязанской перетянуло бы «одеяло внимания» 
на себя. 

Интересный замысел режиссера — дерз-
кие футуристы периодически, как из пальто, 
выходят из своего персонажа, чтобы стать 
одним из пяти Владимиров Владимировичей. 
Их у Дуровой действительно пять, и разных — 
лиричный Маяковский, эксцентричный, наглец 
и задира, обидчивый и обидчик, задумчивый 
и пластичный — оттенков масса. Замечу, что 
ни один из артистов ни ростом, ни лицом, ни 
статью не похож на поэта. Но, как ни странно, 
принцип — зритель всегда ищет внешнего 
сходства исполнителя с историческим лицом 
— здесь не работает. Режиссер добивается 
обратного эффекта — сходства без какого-
либо сходства. Главное, что есть сильный 
образ, составленный Дуровой (она же автор 
литературной композиции) из него самого 
— стихов (их 30), что артистами прочитаны 
и сыграны точно, из его личных признаний в 
автобиографической повести «Я сам». Портрет 
дополнен воспоминаниями других. 

Его рифма свободна: «Вошел к парикма-
херу, сказал спокойный: «Будьте добры, при-
чешите мне… уши. Гладкий парикмахер сразу 
стал хвойный, лицо вытянулось как у груши. 
«Сумасшедший!» — запрыгали слова, ругань 
металась от писка до писка. И долго хихикала 
чья-то голова, выдергиваясь из толпы, как 
старая редиска». И идеологически заточена 

под государственный заказ. Но даже заказ он 
делал талантливо и вдохновенно. Возьмем 
рекламу галош, нахально втиснувшихся в 
название спектакля. У Маяковского это рези-
новое изделие предприятия, от одного назва-
ния которого можно завянуть — Резинотрест, 
звучит как песня: «Наши галоши носи век/
не протрет ни Эльбрус, ни Казбек». Или «Без 
галош элегантнее — это ложь!/Вся элегант-
ность от наших галош». А вот это — сегод-
няшнее, с намеком на импортозамещение: 
«Резинотрест — защитник в дождь и слякоть/
Без галош Европе — сидеть и плакать». 

Структуру своего спектакля Дурова 
выстраивает без привязки к датам, време-
ни и месту. Маяковский у нее предстанет и 

прозвучит всполохами, размашисто, эксцен-
трично, остроумно. Команда актеров — Руфат 
Акчурин, Сергей Батов, Михаил Бубер, Павел 
Повалихин, Георгий Шабанов — и музыкантов 
работает невероятно слаженно, азартно, под-
хватывая друг друга. Так, ударник Павел Деми-
дов вдруг читает сложнейших «Сдвижников» 
Крученых, при этом аккомпанируя себе и раз-
нося установку. Когда Сергей Батов споет «По-
слушайте, ведь если звезды зажигают, значит, 
это кому-нибудь нужно», это прозвучит нежно, 
как флейта в ночи, и совсем не водосточных 
труб. А еще будет лихой интеллектуальный 
шансон «Маруся отравилась», акапельные до 
прозрачности «Плыли по небу тучки» и грузин-
ское многоголосие с выходом в зал, красиво 
оформившее визит футуристов в Тифлис. А 
Маяковский заговорит на грузинском, который 
он с детства знал в совершенстве. 

К теме трагедии поэта, обозначенной 
еще в прологе спектакля, Дурова вернется 
ближе к финалу, когда один из Маяковских 
прочтет фрагмент из «Облака в штанах», об-
ращаясь к Богу: «…Я думал — ты всесильный 
божище/А ты — недоучка, крохотный божик/
Видишь, я нагибаюсь, из-за голенища достаю 
сапожный ножик/Крылатые прохвосты, жми-
тесь в раю, ерошьте перышки в испуганной 
тряске/Я тебя, пропахшего ладаном, рас-
крою/Отсюда до Аляски...». И, пожалуй, это 
самая сильная и страшноватая сцена спек-
такля. Но не точка. Точку Дурова поставит 
неожиданную, вполне логичную для своего 
театра, но в контексте времени прозвучавшую 
философски.

— Крошка сын к отцу пришел, и спросила 
кроха: «Что такое хорошо? А что такое плохо?» 
Классику детской поэзии артисты читают вме-
сте с залом. А в нынешнем противостоянии 
ценностей и отстаивании их любыми сред-
ствами как никогда остро стоит именно этот 
вопрос. Привет Маяковскому. Спасибо Терезе 
Дуровой и браво ее артистам.

Марина РАЙКИНА.

МАЯКОВСКОГО ВЫВЕЛИ НА ПОДИУМ
В Театре Терезы 
Дуровой раскроили 
необычный костюм 
для поэта

ИГРЫ ПАТРИОТОВ
Что по

ПереворотПереворот
ЗАМЕДЛЕННОГО ЗАМЕДЛЕННОГО 
ДЕЙСТВИЯДЕЙСТВИЯ

Георгий Шабанов, Михаил Бубер, 
Павел Повалихин, Руфат Акчурин, 
Сергей Батов.

Борис Ельцин и первые лица созданной им политсистемы: председатель 
Госдумы Иван Рыбкин, глава правительства Виктор Черномырдин, 
председатель Совета Федерации Владимир Шумейко. Позади Ельцина  — 
руководитель Службы безопасности Александр Коржаков.

прези

Глава ельцинской Администрации 
Сергей Филатов  и вице-президент 
Александр Руцкой.  Во время 
голосования за импичмент на 
IX Съезде народных депутатов.

на
Ал

Руслан 
Хасбулатов.

Борис Ельцин 
на пресс-
конференции, 
середина 
1990-х.
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ШОК6

ЗА БУГРОМ
С начала года увеличился поток рос-
сийских пенсионеров, желающих пе-
реехать в Болгарию. Почему пожилые 
люди уезжают из страны и как живут 
на скромную пенсию в Европе — в ма-
териале «МК».
Российские пенсионеры — основные 
участники болгарских чатов. Судя по 
комментариям, сотни пожилых людей 
оформляют ВНЖ, чтобы в ближайшее 
время покинуть Россию. Мы поговори-
ли с теми, кто уехал. 
Екатерина Николаевна переехала из 
Москвы в Варну полтора года назад. 
За это время женщина успела осво-
иться на новом месте. Сейчас на до-
бровольной основе консультирует 
соотечественников по вопросам пере-
селения. В разговоре с нами женщина 
сразу обмолвилась: «Вы не подумайте, 
я люблю Россию, но жить предпочитаю 
в более комфортных условиях».

— В Варну мы переехали с дочерью, кото-
рая поступила в местный университет. Здесь 
учеба стоит в три раза дешевле, чем в том же 
РУДН, — рассказывает Екатерина Николаевна. 
— В прошлом году в Болгарию приехали около 
5 млн беженцев с Украины. В Варне они все, что 
могли арендовать, арендовали, а жилье — какое 
могли купить — купили. Постепенно большая 
часть украинцев перебралась в другие страны. 
К 2023 году беженцев осталось около миллиона. 
Среди них много обеспеченных, которые живут 
припеваючи, открыли бизнес: салоны красоты, 
пекарни, рестораны, заводики.

Но свято место пусто не бывает. В этом 
году в Болгарии невероятный наплыв пенсио-
неров из России и стран СНГ. Я помогаю людям 
найти жилье здесь. Вчера мне на почту пришло 
54 письма от тех, кто уже купил билет и пла-
нирует переезд. Это москвичи, петербуржцы, 

жители Казани, граждане Казахстана, Армении 
и Узбекистана. На днях встречала мужчину из 
Ужгорода, в конце марта жду женщину из Санкт-
Петербурга. Все они оформляют ВНЖ.

Из России едет много пенсионеров с вну-
ками. Первым легко оформить вид на житель-
ство. Вторым здесь дешево учиться в универ-
ситетах и колледжах. 

Правда, есть такие россияне, которые 
прожили здесь много лет и возвращаются об-
ратно. Но их единицы. Как правило, уезжают 
из-за проблем с местной медициной. Здесь 
она слабее развита, чем в той же Москве. Но 
квартиры никто не продает, все надеются под-
лечиться в России и вернуться обратно.

Главная проблема для нас — получение 
пенсии из России. Например, моя пенсия со-
ставляет 14 тысяч рублей. Она мне приходит 
на карточку. Я перевожу рубли так называемым 
«валютчикам», они меняют на левы. На обмене 
теряю 4 тысячи рублей.

Но мне кажется, что в Варне на пенсию 
мало кто живет. Люди находят работу в отелях. 
Есть много вакансий, где не требуется знание 
языка. Я же занимаюсь прогнозами по астро-
логии. Моя дочь работает онлайн, преподает 
английский и японский языки.

Надежда Алексеева переехала из Санкт-
Петербурга в Пловдив в конце прошлого 
года.

— Наших пенсий не хватало на жизнь в 
России, недостаточно этих денег и в Болгарии, 
— говорит женщина. — В Питере я привыкла 
экономить на всем, так же и здесь. Живу на 
те средства, которые накопила. Цены на про-
дукты здесь ниже, чем в России, а сами про-
дукты намного качественнее. Учу болгарский 
язык с репетитором. Если достигну успехов, 

поищу подработку. По России еще не успела 
соскучиться. Так-то я люблю свою родину, но 
меня убивает коррупция. Это основная причина 
моего отъезда.

Марина Михайловна, учительница из Вла-
димира, купила квартиру в Бургасе. Пенсию 
получает раз в три месяца. Деньги бережно 
складывает по конвертикам, чтобы не потра-
тить лишнее.

— На пенсию тут прожить сложно, — гово-
рит пенсионерка. — Цены в Болгарии на про-
дукты и ЖКХ примерно как в России. Пенсию 
мне перечисляют через пенсионный фонд раз 
в квартал. То есть получила деньги раз в три 
месяца, разложила по конвертикам и считаю, 
чтобы не выйти из бюджета. В основном пен-
сионеры переезжают сюда, чтобы быть ближе 
к детям, которые уехали в Европу. В других 
странах старикам получить ВНЖ проблема-
тично, а в Болгарии просто.

Слова собеседницы подтверждает одна 
из подписчиц болгарского чата: «Ситуация 
подталкивает менять свою жизнь, но решение 
дается нелегко. Мы из российской провинции. 
С мужем на пенсии, но работаем. Не олигар-
хи. Дети живут в «недружественной стране». 

Поэтому решились на смену местожительства. 
Рядом с детьми жить нет возможности, так как 
в их стране нет программы, которая позволит 
официально перевезти возрастных родителей 
на постоянное место жительства к себе. Рас-
сматриваем Болгарию, здесь у пенсионеров 
есть основания на оформление ВНЖ».

Милана Константиновна делится своими 
впечатлениями от Болгарии: «Мы с мужем жи-
вем на пенсию, считаем каждую копейку. Цены 
здесь на продукты подскочили, но каждую не-
делю в магазинах устраивают большие распро-
дажи, товары продают по заниженным ценам, в 
эти дни мы отовариваемся. Я встречала здесь 
россиян, которые хотят вернуться обратно на 
родину. Но если квартиры на родине продали, 
возвращаться некуда. А есть другие примеры. 
Одной бабульке пришлось вернуться в Россию, 
потому что пенсии на проживание не хватало. 
Она уезжала из Болгарии со слезами на глазах. 
Мы здесь живем шесть лет, получили ПМЖ, 
теперь имеем законное право подрабатывать. 
Хотя неохота, хочется просто жить».

Пенсионер Сергей Валентинович пока не 
планирует оставаться в Болгарии навсегда. 
Предпочитает жить на два дома — Солнечный 

Берег и Москва: «Нашей пенсии здесь впол-
не хватает, если ограничивать себя во всем. 
В общем-то, уровень расходов примерно 
московский».

А вот Ирина Александровна считает, что на 
пенсию в Болгарии не проживешь: «Здесь хоро-
шо, если есть какая-то дополнительная мате-
риальная подпитка. Мы в Болгарии почти семь 
лет. Сначала было даже выгоднее жить, чем в 
России. Потом стало труднее выживать».

Согласна с ней и жительница Бургаса 
Мария Павловна: «В Болгарии жить на пен-
сию можно так же, как и в РФ, — скромненько, 
без излишеств и очень экономно. Мы с мужем 
живем на две пенсии, не голодаем и даже не 
отказываем себе в маленьких радостях. Пен-
сия приходит на карточку российского банка. 
Чтобы снять деньги, скидываемся с соседями-
пенсионерами на такси и едем до ближайшего 
к границе турецкого банкомата, который прини-
мает карту «Мир». Снимаем там турецкие лиры, 
потом обмениваем их на болгарские левы. А 
вот мои приятели передают карты знакомым 
водителям, которые занимаются трансфером в 
Стамбул и обратно. Водители за определенную 
плату снимают им деньги».

Больше всего российские пенсионеры 
опасаются, что Болгария вступит в Шенген 
и тогда лавочка для облегченного получения 
ВНЖ и ПМЖ прикроется.

— Если Болгарию примут в Шенген, то 
права и условия для эмиграции изменятся, — 
рассуждает один из собеседников. — И ВНЖ по 
основанию «обеспеченный пенсионер» может 
захлопнуться перед нашим носом. Равно как и 
ПМЖ. И что мы будем делать с нашими кварти-
рами, если нам скажут: валите, старички, на все 
четыре стороны, вы тут никому неинтересны. 
И по итогу окажется, что мы не нужны ни этой 
стране, ни той.

Ирина БОБРОВА.

Переехавшие 
в Болгарию российские 
пенсионеры поделились 
бедами

«Меня обвиняют в смерти Ани, чтобы 
вывести из-под уголовной ответственности 
врачей, — считает сама Елена. — Все, что я 
прошу, чтобы наше дело забрали в Москву и 
разобрались в нем наконец».

С рокового дня, который расколол жизнь 
этой семьи на две половины — до и после, — 
прошло два с лишним года, но боль от утраты 
не притупилась.

«Такая моя жизнь — три дня отработаю, 
а потом прорыдаюсь, куплю цветы и еду к 
своему дитю на кладбище. Я живу ради двух 
оставшихся дочек и ради памяти Ани», — 
клянется Елена.

Потерпевшим официально признали 
только отца ребенка — Виктора Михайли-
ченко. Даже в этом праве матери, на данной 
момент единственной обвиняемой по части 
1 статьи 109 УК РФ «Причинение смерти по 
неосторожности», отказали.

«Я понимаю, почему это нужно. Ведь ина-
че гибель Ани надо тщательно расследовать 
снова, и могут выясниться очень неприятные 
обстоятельства, почему девочка с бытовым 
отравлением, которую доставили по «скорой» 
в больницу в удовлетворительном состоянии, 
через 4,5 часа впала в кому, а через день ее 
не стало. Чем и как ее лечили?» — не может 
успокоиться мать. 

Женщина на днях встала с пикетом возле 
ГБУЗ «ГКБ СМП 25» города Волгограда. Это 
больница, где умерла Аня. В руках матери 
плакат с четко выведенной красными печа-
таными буквами надписью. 

«Неправильные действия врачей привели 
к отеку головного мозга моей дочери. Ребенок 
умер из-за халатности врачей. Мой ребенок 
не умер от двух таблеток феназепама».

«Мама, тебя много»

Это, наверное, один из самых больших 
кошмаров любых родителей. Когда малыш 
находит взрослые таблетки. Не дай бог! Но от 
такого не застрахован никто. Дети любопыт-
ные, прыгучие, лазучие… Как предотвратить 
все, что они могут натворить? Ходить за ними 
по пятам? Заглядывать ежесекундно в рот? 

Все, кто растил маленьких детей, знает, 
как это нервно.

Большинство переросли и забыли свои 
мамины страхи. Но семье Михайличенко тра-
гически не повезло.

Елена — опытная многодетная мама. Ее 
старшей, Наташе, в 2021 году было 17 лет, она 
училась в колледже. Средняя Светлана — де-
сятилетняя школьница. Младшая — любимица 
всей семьи. «Вы не поверите, но Аня никогда 
никуда не лазила без спроса, очень смышле-
ной была, — с дрожью в голосе рассказывает 
мать. — Мы ее много раз предупреждали, что 
никакие незнакомые таблетки брать нельзя, 
она всегда слушала взрослых и ничего не 
трогала».

Лекарства в их квартире хранились в двух 
местах. В нижнем ящике в стенке и у бабушки, 
которая жила с семейством, в ее сумочке. 
Но за несколько месяцев до случившегося 
умерла кума семьи, и Елене передали ее 
личные вещи, в них лежали два скреплен-
ных между собой блистера с феназепамом. 
Каждый блистер на две таблетки. Один, по ее 
словам, был уже пуст. Другой запечатан. «Я не 
знаю, зачем вместе с вещами положила их в 
шкафчик над компьютерным столом. Почему 
сразу не выбросила. Если честно, я просто 
про них забыла…»

По словам родителей, Аня никогда не 
лазила в этот шкаф. «Возможно, кто-то из 
старших доставал оттуда шнур от телефона 

и забыл закрыть дверцу?» — до сих пор га-
дает мать.

В тот день они не пошли в детский садик. 
Простуда. Решили полечиться, тем более что 
время было коронавирусное. Света отправи-
лась в школу. Сама Елена покормила младшую 
кашей и снова прилегла. Анечка села рядом 
и расчесывала волосы. Потом пошла в дет-
скую. Посмотрела, как готовится в колледж 
Наташа. («Тата, она звала меня Тата, так как 
полное имя еще не могла выговорить», — не 
сдерживает слез старшая сестра.)

Поела шоколадных конфет, пока взрослые 
не видят. Наташа вымыла маленькой грязнуле 
перепачканное сладким лицо.

«Разбудил меня звонок от знакомого, — 
вспоминает уже Елена. — И вдруг смотрю, Аня 
в комнате падает на локти и говорит: «Мама, 
тебя очень много». Я беру ее на руки, а тело 
обмякло... Сама улыбается, взгляд мутный, 
расфокусированный. Я поняла, что она что-
то съела и что у нее двоится в глазах. Мы 
кинулись срочно звонить в «скорую», начали 
промывать желудок. Я сразу засунула ей два 
пальца в рот и вызвала рвоту».

Елена вливала в Аню воду — много, во-
семь стаканов, девочку рвало, от момента 
употребления таблеток и до того, как Аню 
нашли, прошло несколько минут. Девочку 
выворачивало, пока, по словам матери, изо 
рта девочки не полилась чистая вода.

Поставили вдобавок клизму. Старшая 
сестра искала, что же могло послужить при-
чиной отравления. Под батареей в спальне 
лежал один пустой пластиковый блистер. И 
еще один — под кроватью. 

— Аня, что ты ела?
— Две свои витаминки, — ответила 

уже понемногу начавшая приходить в себя 
девочка.

«Да, я обычно покупала зимой для им-
мунитета детям аскорбинку и глюкозу. Аня 
знала, как они выглядят. Но, как мне потом 
объяснили, эти таблетки по вкусу тоже не 
горькие, а кисло-сладенькие, она могла пере-
путать», — продолжает мать.

«Скорая» для трехлетнего ребенка ехала 
долго, по словам матери, около часа.

«Аня захотела спать, но я знала, что спать 
ей нельзя, что она может впасть в кому и уже не 
проснуться, я все время пыталась ее растор-
мошить», — вспоминала старшая сестра.

Приехавший фельдшер сразу сказал, что 
девочку нужно в больницу. Больше он не пред-
принял никаких манипуляций. И хотя в карте 
вызова было указано, что девочке сделали еще 
одно промывание желудка, дальнейшее рассле-
дование показало, что это не соответствовало 
действительности. Почему-то эти сведения 
были исключены из материалов уголовного 
дела.

От двух до десяти

На допросе фельдшер «скорой» пока-
зал, что якобы ему сообщили родственники 
девочки, что та приняла то ли шесть, то ли 
десять таблеток снотворного. «Аня уверенно 
всем говорила, что выпила две витаминки. Я и 
сама точно знаю, что таблеток в блистере было 
ровно две, а второй уже был пустой, другие 
лекарства подобного действия у нас дома не 
хранились», — говорит мать. 

При осмотре никаких запрещенных препа-
ратов в их квартире не нашли. Были обнаружены 
только пустые упаковки из-под феназепама. Те 
самые два блистера на две таблетки каждый.

Все врачи, которые давали показания по 
этому делу, говорили одно: умереть от двух 
этих таблеток девочка не могла.

Но даже если предположить, что таблеток 
было от 2 до 4, как и блистеров, такое количе-
ство тоже не являлось смертельной дозой для 
трехлетнего ребенка.

Аня была в сознании, четко сказала, как 
ее зовут, назвала, сколько пальцев на своей 
руке показывает доктор из «скорой». «Два!» — 
и категорически отказалась ехать в больницу. 
«Хочу быть дома!»

В приемном покое детской токсикологии 
ГБУЗ «ГКБ СМП 25» ждали примерно час. С 
11.35. Со слов матери, пока она сама не начала 
громко возмущаться, к ним никто не подходил. 
Если состояние маленькой пациентки было 
настолько тяжелое, как сейчас утверждают, 
то почему медики не среагировали более 
оперативно?

Наконец Аню забрали в процедурный ка-
бинет, снова промыли желудок, взяли кровь 
на анализ, в палату к маме дочку вернули уже 
с капельницей.

12.22.
«Первую капельницу дочка перенесла 

хорошо. Она разговаривала, у нее были 

розовые губы и щечки. Капризничала толь-
ко и просилась домой. Когда Ане поставили 
вторую капельницу, ее вдруг начало снова 
рвать. Ей становилось все хуже. У меня есть 
скрины, видео, фотографии этих моментов. 
Она буквально угасала на моих глазах. Я не 
понимала, что происходит, не знала, что за 
препарат ей дают, позвала врача. «Мамочка, 
это нормально, ничего плохого в состоянии 
ребенка нет», — ответила доктор. Я попы-
талась разбудить дочь, но она не просыпа-
лась… В 13.16 она ушла в коматозный сон. 
На третьей капельнице, в 14.20, я увидела, 
что мой ребенок начинает подергиваться. 
На последнем препарате в 16.00 у нее уже 
очень сильно тряслись руки. Это были на-
стоящие судороги».

По словам матери, позвать лечащего 
врача было нельзя — та ушла домой.

«Дитя на руках в 16.40, забрали в реани-
мацию, хотя туда она поступила по докумен-
там в 17.50. Я не знаю, где она была больше 
часа и что с ней делали. В 20.00 вечера, как 
написали в карте, у Ани произошла первая 
остановка сердца».

На ногах носочки, 
на глазах бинты

В реанимацию к находящейся в коме 
дочери Елене разрешили войти только на 
следующий день. Аня лежала раздетая, 
только носочки на ногах, а на веках белые 
бинты, намоченные в желтом фурацилине. 
Елене объяснили, что слишком яркий свет в 
реанимации бьет в открытые глаза ребенку. 
«Так нужно». 

«Я поцеловала свою девочку, и меня 
выпроводили. В 0.53 21 февраля мне по-
звонили и сказали, что Ани больше нет, что 
она умерла», — не сдерживает крик Елена, 
как будто бы это произошло вчера.

Волгоградские врачи сразу дали заклю-
чение, что терапия проводилась согласно 
клиническим федеральным рекомендациям 
и протоколы были все правильные.

Посмертный диагноз на основании са-
мой первой местной судебно-медицинской 
экспертизы таков: отравление бензодиа-
зепинами (феназепамом) тяжелой степе-
ни. Сначала решили, что якобы именно оно 
привело к отеку мозга и острой очаговой 
ишемии миокарда.

Судебно-медицинский диагноз: токсиче-
ское действие феназепама, смертельная кон-
центрация. Исследование проводил судебно-
медицинский эксперт Е.М.Подгорный. 

Зам. главного врача по медицинской 
части Брамник И.В. показал, что «профес-
сор Суходолова Г.Н. расценила состояние 
ребенка как крайне тяжелое. Из анамнеза 
заболевания отметила неадекватное ока-
зание помощи мамой на дому. Внутрь 8–10 
стаканов воды, объем сказать не может. Очи-
стительная клизма 200–1000 мл, мама дает 
противоречивую информацию о количестве 
проглоченных таблеток 2–4».

По факту смерти в ГБУЗ «ГКБ СМП 25» 
малолетней пациентки 03.07.2017 года рож-
дения была проведена проверка.

По результатам которой в порядке ста-
тьи 146 УПК РФ сразу возбудили уголовное 
дело по признакам преступления, предусмо-
тренного ч. 1 статьи 109, частью 2 статьи 
109 УК РФ.

Сперва Елена Михайличенко проходи-
ла по нему свидетельницей, потом стала 
единственной подозреваемой. И вот уже 
два года длится расследование… Почему 
так долго?

Состав данного преступления выража-
ется в действии или бездействии, которое 
повлекло за собой гибель человека. Обычно 
это легкомыслие или преступная небреж-
ность. Например, двое охотились в лесу. Один 
целился в кабана, но попал в друга. Это и 
есть причинение смерти по неосторожности. 
Причина гибели — действие стрелявшего, 
который мог и должен был предугадать по-
следствия своего невнимания и не забывать, 
что в руках у него ружье.

Помните, уголовное дело против чем-
пиона мира по смешанным единоборствам 
Мирзаева? У последнего возник конфликт со 
студентом. В результате ссоры спортсмен 
нанес удар. Потерпевший «рухнул» виском 
о железный люк. Травма оказалась несо-
вместимой с жизнью. Согласно заключениям 
целых пяти судебно-медицинских экспер-
тиз, сам удар профессионального борца 
не являлся причиной смерти, в то же время 
спортсмен был обязан понимать, что любой 
сильный удар профи может повлечь за собой 
необратимые последствия.

Мы писали про еще одно громкое дело 
по «причинению смерти по неосторожности». 

В Иванове трехлетнему мальчику в больнице 
перепутали раствор в капельнице. Медсе-
стра невнимательно прочитала этикетку и 
влила малышу хлорид калия — это яд. Ко-
нечно, она не хотела ни перепутать, ни его 
убивать — просто не подумала. А должна 
была подумать.

В этих историях «причинения смерти по 
неосторожности» жертва умирает в момент 
совершения преступления, то есть причинно-
следственная связь между событием и по-
следствием очевидна. В случае с Аней смерть 
наступила после нахождения ее в больнице 
и оказания ей медицинской помощи, когда 
на причины смерти могли наложиться и дру-
гие факторы. Аня впала в кому лишь через 
4,5 часа после того, как выпила таблетки. 
До этого она была в сознании и разговари-
вала. Собственно, совсем в неадекватном 
состоянии она была только в самом начале, 
до оказания матерью первой медицинской 
помощи.

Поэтому вызывает резонные сомнения, 
было ли вызвано резкое ухудшение само-
чувствия малышки именно дозой феназе-
пама или каким-то еще дополнительным 
воздействием?

Можно ли случившуюся трагедию на-
звать неумышленным убийством, кото-
рое совершил самый близкий человек для 
ребенка?

Да, произошло большое горе. И мораль-
ную ответственность родители, что бы ни 
случилось, никогда с себя не снимут.

Но, по сути, сам прием таблеток был тра-
гическим несчастным случаем. Невозможно, 
имея маленьких детей дома, предусмотреть 
все.

Хранить лекарства дома гражданам (как, 
кстати, и кухонные ножи, тоже предмет опас-
ный) не запрещено по закону. 

Елена не разбрасывала таблетки на виду. 
Она их прятала в шкафу. Как и многие, она 
ни действием, ни бездействием своим не 
совершила ничего, что подтолкнуло бы Аню 
выпить эти таблетки. 

В деле было проведено несколько ком-
плексных судебно-медицинских экспертиз. 
Самая первая, еще волгоградская, показала, 
что в организме была большая концентрация 
препарата. Но это расходилось с последую-
щими выводами относительно количества 
таблеток.

Еще в одной экспертизе, проведенной в 
Ставрополье, написали, что у Ани была… дву-
сторонняя гнойная пневмония, которая, судя 
по выводам, и повлекла за собой смерть.

В СПб ГБУЗ «Бюро судебно-медицинской 
экспертизы» написали, что сильнодействую-
щее лекарственное средство феназепам и 
его метаболит в моче и крови малолетней 
Ани не обнаружены. Что все эти не сты-
кующиеся между собой выводы экспертов 
значат? И устранены ли эти противоречия 
экспертов?

Отек мозга вызвала вода?

И тогда в деле появляется другое объ-
яснение гибели Ани: якобы мать, не имея 
медицинского образования, неправильно 
оказала первую помощь дочери. Что и при-
вело к… отеку мозга.

«Расследованием установлено, что … 
преступные действия Михайличенко Е.В. по 
оказанию непрофессиональной медицин-
ской помощи... в виде промывания желудка 
перорально не менее восьми стаканов теплой 
воды… проведение клизмы с целью очище-
ния кишечника от содержимого … являлись 
пусковым механизмом в развитии отека го-
ловного мозга».

«Скорая», по рассказам домашних, до-
биралась с ним около часа. Должна ли была 
Елена все это время безучастно смотреть на 
дочь и ничего не предпринимать? Тогда бы ее 
точно могли привлечь за бездействие. 

Мать сделала все, что была в состоя-
нии. О том, как оказывать первую помощь 
при бытовых отравлениях, везде достаточно 
информации — промывать желудок водой. 
Читаешь материалы этого уголовного дела 
и, если честно, диву даешься.

Крайне небрежные, на мой взгляд, до-
кументы. В некоторых перепутана фамилия 
потерпевшей или стоит неправильная дата 
ее рождения. Казалось бы, мелочь, когда 
появилась на свет Аня — 3, 14 или 30 июля 
2017 года. Но известно: где одна небреж-
ность, там может быть и другая.

«От» — не все ли равно, когда родилась 
погибшая девочка, и «до» — совершено не 
важно, сколько таблеток она все-таки про-
глотила, две, четыре, шесть, десять… 

От чего она умерла? От них или оттого, 
что ей вызвали рвоту? Или от гнойного вос-
паления легких?

«Я три раза прилетала в Москву… Пы-
талась добиться приема у главы СК. Мы 
просили назначить комиссионную судебно-
медицинскую экспертизу в Москве в судебно-
медицинском центре Следственного комитета 
России. Обращалась к независимым экспер-
там, те предполагают, что ребенку не была 
оказана квалифицированная медицинская 
помощь. Отек мозга не развивается долго, и 
его нельзя не заметить. Как могли ребенка с 
подозрением на тяжелое отравление, как они 
говорят, час продержать в приемном покое, 
потом несколько часов вливать жидкость 
через капельницы, не предусмотрев, куда 
она будет уходить? Пока были капельницы, 
насколько я видела, ей не ставили катетер, это 
показала на очной ставке и медсестра. Аня 
не ходила в туалет, у нее начал распухать па-
лец. У нее от глюкозы, как потом выяснилось, 
скакал сахар до 16, это есть в медицинской 
карте, это во много раз выше нормы… Даже 
Министерство здравоохранения подтверди-
ло, что экспертизы на стадии следствия были 
проведены с нарушениями. Мы сделали не-
зависимую рецензию на экспертизы, однако 
она во внимание следствием не берется», 
— перечисляет мать.

...Два года расследуют это дело, срок 
давности которого и составляет… два года. 
Елену Михайличенко по-любому освободят от 
ответственности, а уголовное дело прекратят 
за истечением срока давности. Так зачем 
ее так преследуют? Пока она находилась на 
больничном, для проведения оперативно-
разыскных мероприятий ее искали чуть ли 
не по всей Волгоградской области, делали 
запросы, являлись домой, дергали мужа, 
кстати, потерпевшего по этому уголовному 
делу.

Почему бы уже не оставить горюющую 
мать в покое?

Тут же возникает резонный вопрос — 
если не мать, то кто? Если не 109-я статья 
УК РФ, то какая? Может, 238-я — «Оказание 
медицинских услуг, не отвечающих требо-
ваниям безопасности жизни или здоровья 
потребителей, повлекших за собой смерть»? 
Или, например, 293-я — за халатность? Срок 
давности по первой — 10 лет, так как она счи-
тается тяжкой, по второй — 6 лет. Да к тому 
же без права заниматься профессиональной 
деятельностью. 

Получается проще и удобнее все пове-
сить на мать ребенка: дело подзатянулось, 
пока там экспертизы всякие разные, 2 года 
давности по 109-й прошли, но зато теперь 
есть основание закончить эту трагическую 
историю без последствий для эскулапов. 
А что мать, ее либо как-то убедят дать со-
гласие на прекращение уголовного дела за 
давностью, либо по этому же основанию дело 
прекратит уже суд. 

Потеряла еще двух детей

Пока мы говорим с Еленой по Ватсапу, 
я разглядываю ее старую аватарку. На ней 
молодая красивая женщина обнимает смею-
щуюся девчушку. 

На недавней фотографии с плакатом 
— это совершенно другой человек. Опусто-
шенный, измученный. 

Так неужели в этом и заключается спра-
ведливость и торжество закона? Чтобы до-
ломать жизнь человеку, который и так по-
терял самое дорогое? На днях это дело о 
непредумышленном убийстве трехлетней 
Ани передают в суд.

«Я не снимаю с себя ответственности, 
что у меня дома оказались две эти таблетки. 
Если считаете, что меня нужно наказать за 
это, — накажите, но я не убивала свою дочь. 
Я сама умерла тогда вместе с моей Аней. 
Я взяла себя в руки и живу только для того, 
чтобы найти тех, кто виноват в ее смерти».

Екатерина САЖНЕВА.

Мать умершей трехлетней девочки 
пытается добиться справедливости

21 февраля 2021 года в Волгограде в детской реанимации от 
отека мозга умерла трехлетняя Аня (имя изменено. — Е.С.). 
Единственная обвиняемая по этому делу — 39-летняя Елена 
Михайличенко, ее мама.
Вот уже два с лишним года она пытается достучаться до главы 
СК РФ Александра Бастрыкина, чтобы доказать, что не винова-
та в гибели дочки.
Женщина хочет добиться уголовной ответственности для
 тех, кто, по ее мнению, может быть причастен к этой трагедии. 
Но пока что именно безутешную мать обвиняют в причинении 
смерти по неосторожности, юридическим языком — убийство 
по неосторожности, совершенное по легкомыслию или небреж-
ности, без умысла на лишение жизни.

«МЕНЯ ОБВИНЯЮТ В СМЕРТИ АНИ»

«СЧИТАЕМ КАЖДУЮ КОПЕЙКУ»
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С танцем по жизни, 
или От четвертого гриба 
до Есенина один шаг

— В спектакле «Женщины Есенина» 
вы много танцуете. Это не просто дра-
матический спектакль, он буквально на-
сыщен пластикой, и вы отлично с этим 
справляетесь. Роман Виктюк, когда ставил 
своего «Есенина», просто мечтал о таком 
артисте… У вас просто экстраординарные 
способности к танцу… Вы никогда им се-
рьезно не занимались?

— С 12 до 18 лет я занимался спортивно-
бальными танцами, участвовал в соревнова-
ниях. Продолжал заниматься, даже учась в 
институте. Но потом у меня началась практика 
в Малом театре, я играл в спектаклях, да и в 
целом график обучения стал жестким, и я по-
нял, что не смогу отдавать время танцам.

— В «Женщинах Есенина» такое при-
стальное внимание к хореографии обу-
словлено именно этим вашим несомнен-
ным талантом и увлечением или присуще 
стилистике режиссера? 

— Галина Полищук ищет очень разные 
формы для воплощения замыслов. Мы всегда 
обсуждаем на репетициях, что нужно сыграть 
и как, смысл той или иной мизансцены. Во-
площение может быть актерским, голосовым, 
пластическим. Свет, музыка… Да что угодно! 
Даже тень или, например, тишина имеют очень 
важное значение. Пластика в «Есенине» — это, 
естественно, один из способов выражения 
любви к его разным женщинам. С Зинаидой 
Райх это любовь-ненависть. Там поцелуй, 
нежность, потом расставание, рок судьбы… 
Все это мы раскрываем в танце. С другой его 
женщиной, Галиной Бениславской, — «танец 
марионетки», и в нем Есенин, по сути, управ-
ляет ей как марионеткой: куда он — туда и она. 
Эта женщина очень много для него сделала и 
через год после его смерти застрелилась на его 
могиле. Есть и танго с Мариенгофом: это уже 
стилистически богемная атмосфера принад-
лежащего имажинистам кафе «Стойло Пегаса», 
Серебряный век, декаданс. Это дружба, но есть 
в танце «острота»: каждый имажинист хочет 
быть лучше другого, конкуренция между собой. 
С Дункан танцев у Есенина нет. Для Дункан по-
ставлен собственный «танец бабочки»…

— И танго, которое тогда только вхо-
дило в моду, Есенин тоже танцевал в ре-
сторанах. Да и вообще танцевать, точнее, 
как он говорил, «плясать», любил. Это ваша 
первая большая роль?

— Да. Вы знаете, меня иногда спраши-
вали, посмотрев мой послужной список: вот 
вы играли четвертого гриба, какие-то другие 
роли… Не боялись ли вы всю карьеру вот так 
пробыть в массовке грибом? Я так удивлялся… 
Мне не так много лет. Сейчас 24. А на премье-
ре «Есенина» было 23. Это карт-бланш — не 
каждому актеру могут дать такую здоровенную 
роль, с таким потрясающим режиссером, на 
такой легендарной сцене. Поэтому мне даже 
было смешно, когда все это говорили. 

— Но можно ведь стать заложником 
одной роли, потому что режиссеры будут 
видеть вас только таким…

— Я понимаю, о чем вы. Более того, видел 
эти случаи у других актеров и тоже горевал по 
ним. Поэтому когда мы с Галиной Полищук 
стали работать над спектаклем «Жди меня», 
а сейчас еще и над спектаклем «На дне», мы 
сразу это обговорили — я не хочу быть актером 
одной роли. В новых спектаклях у меня очень 
отличающиеся от Есенина персонажи, хотя в 
процессе режиссер мне иногда говорит: «О, 
Есенин, опять Есенин». И мы переделываем. 
А иногда она говорит: «О, бандит» — в «Жди 
меня» я играю младшего брата главаря банды. 
Он не может смириться с реалиями, в которых 
живет, но у него есть свои мечты. Он занима-
ется музыкой и брейком. Поэтому я выучился 
брейку и танцую его. После латиноамерикан-
ских танцев, которые я умею танцевать, это 
очень сложно. Мой персонаж живет в розовых 
очках, у него первая любовь — любовь всей 
жизни, как он думает… Он хочет быть рок-
звездой, и когда бандюги на его глазах убивают 
людей, ему сложно выбрать между любовью, 
семьей, братом и мечтами.

Сыграв Есенина, снова стал 
писать стихи

— Скажите, а с поэзией Есенина 
у вас, может быть, раньше было что-то 
связано?

— Я увлекался Есениным классе в деся-
том, писал стихи на его манер, был им вдохнов-
лен. Мне без конца дарили какие-то футболки, 
портреты его, есть брошки с Есениным. Когда 
на уроках литературы просили выучить стихи, 

я, разумеется, учил Есенина. Педагог включал 
записи — послушать, как Есенин читает свои 
стихи, и я тоже громко их читал, подражая его 
манере. У меня так много оказалось собрано от 
него! Но самое главное то, что, когда я учился в 
школе, бабушка моя говорила: «Когда-нибудь 
ты сыграешь Есенина!». Не знаю почему — по-
чувствовала, может быть. Я сам тогда этому 
удивлялся и отвечал, что никогда этого не бу-
дет. Потом у меня появились новые увлечения 
помимо поэзии, да и в ней я новых авторов 
открыл. Постоянно читал... Появился театр.

— А стихи продолжаете писать?
— Надолго забросил. Не было никаких 

стихов года четыре. И снова стал писать стихи 
только в феврале этого года. Так что периоди-
чески сейчас что-то пишу.

— Как вы работали над ролью? 
— Изначально первый источник — это, 

естественно, Захар Прилепин и его книга. Я 
ее прочел за десять ночей, потому что у меня 
каждый день были репетиции с утра до вече-
ра — такой график. Спать хотелось дико, а ты 
сидишь и в ночи читаешь. Мне кажется, самое 
главное в его книге — это энергия, которую он 
заложил. Сам по себе художественный образ, 
как у нас в спектакле, так и в его книге, важнее 
документалистики. И в этом плане книжка по-
трясающая, потому что она заряжает позитив-
ной энергией! Это мотивация работать, жить, 
смотреть на мир другими глазами. Это еще 
и титанический труд — все это надо собрать 
воедино и написать. Я знаю, что последние 
главы, когда он по часам описывает последние 
дни Есенина, он сам все это проживал: ходил 
его маршрутами, вычислял, сколько времени 
нужно, чтобы дойти от одного места, где бывал 
Есенин, до другого! Говорят, был сильно по-
гружен в эту историю, даже боялись 
его трогать. Он сделал, конечно, 
потрясающую книгу! 

— Сам Прилепин 
участвовал как-то в 
репетициях?

— Да, приходил, 
смотрел, подсказы-
вал, обращал внима-
ние на неточности. 
Однажды пришел, 
когда мы начали с 
показа последней 
сцены первого акта, 
был под большим впе-
чатлением. А перед са-
мым выходом премьеры 
собрал небольшую компа-
нию писателей, и они устроили 
для нас целую пешеходную экскур-
сию: показывал квартиру, где жила Райх, дом, 
где жили Мариенгоф с Есениным. Он водил 
нас по всем есенинским местам в Москве. Это 
было очень интересно и здорово!

— У Прилепина все подробно, детально 
и интересно написано, хотя это роман пи-
сателя, а не исследование есениноведа, и 
какие-то вещи там домысливаются... Но, 
наверное, готовясь к роли, вы читали не 
только Прилепина?

— Эта работа вообще не ограничивается 
конкретным временем. Я и сейчас, по про-
шествии больше года с премьеры, читаю о 
Есенине. Другие источники, которые я читал, 
работая над ролью, — это, конечно мемуа-
ры. Сначала читал вразброс, потом попалась 
мне потрясающая книжка, где были собраны 
воспоминания всех его женщин (Надежда 
Вольпин, Екатерина Эйгес, Софья Толстая, 
Анна Изряднова и другие), воспоминания его 
друзей (Мариенгоф, Кусиков, Шнейдер). У 
Мариенгофа, самого близкого друга Есени-
на, я целиком читал его «Роман без вранья» 
и вторую его книгу воспоминаний «Мой век, 
мои друзья и подруги», третью — «Это вам, 
потомки!». Чтобы понять ту эпоху, читал его 
романы «Циники», «Бритый человек». Читаю о 
его друзьях, критику тогдашнюю. Вообще про 
10–20-е годы прошлого века, много всего.

Более того, мы, когда ставили спектакль, 
и из вашей статьи брали информацию. У вас 
был большой материал в «Московском ком-
сомольце» к 100-летию встречи Есенина и 
Дункан. Галина переслала нам в общий чат 
вашу статью в «МК» и обращала внимание на 
те вспомогательные вещи, которые нам могут 
понадобиться для игры. Конечно, я тогда не 
знал, что это вы. А когда мы познакомились, 
подумал: господи, как тесен мир!

Вообще у нас сценарий был в два раза 
больше, чем удалось показать в спектакле. Там 
были и другие женщины Есенина как персона-
жи: и Екатерина Эйгес, и Надежда Вольпин, 
мать его последнего сына, было больше со-
бытий. Например, с Николаем Коротаевым, 
который играл роль Мариенгофа, написали 
две сцены: одна — с кроватью, когда к Есе-
нину неожиданно приезжает Зинаида Райх. 
Мы взяли ее из воспоминаний Мариенгофа 
и просто разыграли на одной из репетиций. 

Вышла очень колоритная сцена: как в жуткие 
морозы, когда в Москве в 20-м году вообще не 
топили, проститутка грела им с Мариенгофом 
за деньги кровать. К сожалению, она в итоге не 
вошла. Плюс была в спектакле линия политики, 
очень важная. Там, собственно, Есенина до-
прашивали в ЧК. Мы ее репетировали, но из-за 
хронометража она тоже не вошла.

— То есть у вас была определенная 
свобода, если вы могли сами что-то 
сочинять?

— Галина вообще считает артистов за 
художников, поэтому очень любит, когда мы 
сами что-то предлагаем. Вот в спектакле «Жди 
меня», который начинается со сцены рынка, мы 
тоже многое придумывали, а она потом все это 
на сцене разводила. Она за сотрудничество, ей 
очень важны единомышленники. Мы постоянно 
думаем о спектакле — утром, днем, ночью. И 
в театре, и по телефону, и это очень классный 
подход, поэтому нам всем так интересно с ней 
работать. Я прямо чувствую, что нахожусь в 
процессе написания картины. 

«Ты просыпаешься и уже 
начинаешь настраиваться 
на своего персонажа»
— Мне, откровенно, не очень нравится, 

как сам Есенин читает стихи — утрирован-
ная манера с невероятным нажимом. Когда 
услышал, вообще не поверил, что это он, 
это так не сочеталось с его обликом. Но на 
современников это производило ошеломи-
тельное впечатление! О его чтении «Мар-
фы Посадницы» Марина Цветаева, напри-
мер, писала: «Неужели этот херувим, этот 

Milchgesicht (мальчишка, молокосос 
(нем.), это оперное «Отоприте! 

Отоприте!» — этот — это на-
писал? — почувствовал?..» А 

вы читаете иначе, без его 
аффектации, чувствуя в 

его стихах что-то глу-
бинное. Ваше чтение 
более подходит к его 
поэзии…

— Конечно, мы слу-
шали его записи, но сра-

зу договорились, что не 
будем читать как Есенин, 

заниматься какой-то до-
кументалистикой. Нам важ-

но было «зазернить» зрителю 
образ. Мне тоже кажется, что 

сегодня бы Есенин так не читал 
свои стихи. Он очень чувствовал ритмы 

жизни, гнался за модой. Ему ведь в Америке не 
случайно по 50 костюмов на заказ шили. Нам 
было важно вытянуть энергию его стихов, и 
Галина просила меня идти по «васильевской 
вертикали». И хотя сама она — ученица режис-
сера Бориса Юхананова, но вела меня именно 
по этому пути. В такой манере прочтения мы и 
играем: тоже громко, сильно, следуем нараста-
нию в стихах. Там еще и музыка в эти моменты 
нарастает. И я слежу за всем этим…

— Еще заметил, что на сцене вы не 
стремитесь к чисто внешнему сходству с 
Есениным… Волосы, например, зачесы-
ваете не так, как он. Он в основном носил 
челку. Ахматова, которая не очень хорошо 
к нему относилась и не любила его поэзию, 
даже анекдот про него рассказывала, что, 
мол, вообще «слишком уж он собой был 
занят. Даже женщины его не интересовали 
нисколько. Его занимало одно — как ему 
лучше носить чуб, на правую сторону или 
на левую». Вы не зачесываете ни на правую, 
ни на левую… 

— Мне, наоборот, многие говорят, что 
на сцене я очень сильно похож. Я думаю, это 
зависит от того, что, когда играешь Есенина, 
да и вообще любого персонажа, ты входишь 
в роль, у тебя и глаза меняются, и манера… 
Все меняется! Поэтому становишься похож 
на этого человека. Бывают такие дни, когда не 
можешь выйти из роли, будто Есенин держит. 
Или прическу делаешь под Есенина, стараешь-
ся вести себя по-есенински и одеваешься по-
хоже — когда как. Мне кажется, очень здорово 
на сцене прожить жизнь другого человека, а в 
своей жизни жить своей жизнью. 

— Я не просто так спросил про приче-
ску, потому что известно, как важно было 
для Есенина в жизни, как выглядят его во-
лосы. Все, кто его знал, пишут, что к самым 
важным своим встречам он обязательно 
мыл голову. Так было перед его встречей 
с Троцким, когда он хотел просить у во-
ждя дать ему журнал «Вольнодумец» или 
«Россияне». Актеры тоже очень суеверные 
люди, и у многих, как и у Есенина, свой 
ритуал, приметы. У вас тоже это присут-
ствует, когда вы готовитесь к спектаклю?

— Спектакль — это ведь и есть ритуал: ты 
просыпаешься и уже начинаешь настраиваться 

на своего персонажа, будь то Есенин или Олег, 
которого я сейчас играю в «Жди меня». Начи-
наешь не специально, но подсознательно чув-
ствуешь себя как твой персонаж, вести себя как 
он. Начиная с того, как бреешься, как идешь, 
как общаешься. Это и есть ритуал. И если по-
смотреть на целый день перед спектаклем, то 
можно заметить очень много отличий от того, 
как ведешь себя в нормальной жизни. 

— Марис Лиепа говорил, что ино-
гда все, что ты несешь в себе, готовясь 
к роли, можно случайно расплескать на 

подвернувшегося человека, например на 
гаишника, остановившего машину. У вас 
такое бывает? 

— У меня был один момент, только не 
перед, а после спектакля, когда возникла не 
очень приятная для меня ситуация. И поскольку 
я еще тогда не вышел из персонажа, то начал 
агрессивно на это реагировать. И кто-то сказал, 
что не надо подходить сейчас к Андрею, пото-
му что если вы сейчас получите, то получите 
не от него, а от Есенина. Перед спектаклем 
тоже, наверное, многие это чувствуют. Нет, 
я не боюсь контактировать. Но стараюсь не 
решать какие-то вопросы перед спектаклем, 
если они самого спектакля не касаются. И 
после спектакля я в этом состоянии могу на-
ходиться еще долгое время. 

После премьеры 
просыпался с температурой 

— В афише стоят три «Есенина» подряд. 
Как можно выдерживать такие психологи-
ческие перегрузки? И как вы себя после 
этого чувствуете? Ведь вы играете, что 
называется, на разрыв аорты. 

— Мне, честно сказать, три спектакля 
подряд проще сыграть, чем один. На три дня 
войти в персонаж и быть с ним проще, нежели 
войти на один день и сразу выйти. Почему та-
кая энергоотдача? Потому что мне конкретно 
как актеру это жизненно необходимо. Кто-то 
разделяет свою жизнь и жизнь своего пер-
сонажа, кто-то не разделяет и не пропускает 
все эти обстоятельства своего героя через 
себя. Мне кажется, что многие актеры должны 
решать свои проблемы жизненные на сцене. 
Например, в Есенине я могу воплощать те свои 
качества, которые я бы хотел иметь в жизни. 
Но, с другой стороны, и не хотел бы этого, 
скажем, каждый день.

— Что вы имеете в виду? 
— У меня нет потребности быть лидером, 

центром внимания, как у Есенина. Но вот так вот 
выйти и «прорваться» к этому — очень важно. 
Это те энергии, которые в тебе молчат. Но — 
раз… И ты их все-таки выплескиваешь, и уже 
удовлетворен. Мне кажется, в реальной жизни 
не бывает людей абсолютно чистых, святых, 
всего полно намешано. На сцене ты можешь 
быть разным. Можешь реализовать все то, что 
в тебе спит, находится, желает… 

— Ну а как же здоровье?…
— Актер по-другому жить не может. Иногда 

пью на ночь обезболивающее. Бывает такое, 
когда очень сильно болит тело, мышцы. В спек-
такле есть сложные движения, и драки, и танцы. 
В самом начале, когда мы только выпустили 
«Есенина», играли блоки по три спектакля. И 
на следующий день после окончания блока я 
ложился спать и просыпался с температурой 
39 — такой болезненный процесс выхода из 
роли. Три дня все нормально, но как отыграл — 
сразу подскакивала температура. Потому что 
колоссальные нагрузки. А потом это ведь моя 
первая большая роль. Нет еще такого опыта. 
Самый большой вопрос, как входить в роль и 
выходить из нее. Да, это болезненно, но оно 
того стоит. И такая энергоотдача полезна.

Почему я хотел в детстве быть врачом? 
Потому что хотел помогать людям. Вот актер на 
сцене в чем-то очень похож на врача. Он отдает 
энергию, которую зритель хочет иметь. Актер 
в какой-то мере заговаривает зрителя, отдает 
свою энергию, любовь, тепло. Но потом все это 
возвращается: ты уже от зрителей получаешь 
эту энергию, любовь и тепло…

— Спектакль называется «Женщины 
Есенина», но темы, которые там затра-
гиваются, гораздо шире названия. Ведь, 
по воспоминаниям всех современников, 
женщины никогда не играли в жизни поэта 
существенной роли.

— Название действительно очень сладкое 
и не совсем отражающее то, что происходит 
в спектакле. Он намного глубже и сложнее. А 
вообще, любовь была для него попыткой схва-
титься как-то за жизнь. Помню, когда мы репе-
тировали и я спросил Галю, какая задача, она 
сказала: «Схватиться за жизнь, держаться, спа-
саться». И я тогда подумал: «Как это играть?» 
Теперь понимаю, какая это сложная задача! 
В есенинском случае «любовь — служанка 
поэзии». Если Дункан считает, что искусство 
порождает любовь, то для Есенина на основе 
прожитой любви рождается искусство. 

— Есенина после выступлений ожи-
дали толпы поклонниц — Бениславская, 
Вольпин, Эйгес как раз из их числа. Кро-
ме Айседоры Дункан и Райх почти все по-
клонницы. А вас после спектакля атакуют 
поклонницы у служебного входа?

— Нет. Честно скажу, и слава Богу… Ну 
пишут в соцсетях после спектакля, любят от-
мечать спектакль, театр, актеров. Пишут благо-
дарственные письма. Приятно, это заряжает. А 
так чтобы за мной бегали толпы — такой цели я 
не преследую. Есть люди, которым я доверяю, 
и для меня их признание значит очень много. 

— Чем вы интересуетесь кроме 
театра? 

— Поскольку очень плотный график спек-
таклей, репетиций, пытаюсь искать какие-то 
новые источники энергии, которые меня вдох-
новляют. Старые уже не работают. Общаюсь 
с людьми, которые меня заряжают. Люблю 
писать, не столько даже стихи… Люблю пи-
сать сценарии. Прочел больше 10–15 книг о 
сценарном искусстве. Это очень интересно, 
потому что помимо системы Станиславского, 
актерской литературы видишь какой-то еще 
и авторский взгляд на драматургию. То есть 
можешь посмотреть на нее не только как актер 
или режиссер, а внешне, как человек, который 
это написал. Это очень здорово, когда есть «три 
глаза» на один материал. Я уже написал один 
сценарий, второй — в голове. Но я пока не на 
той стадии, чтобы это предлагать кому-либо. Я 
даже компанию подобрал. Так что знаю, кого, 
если что, я буду приглашать. 

— А в кино вы работали?
— Пока не снимался, но были предложе-

ния. Были очень хорошие, интересные пробы, 
потрясающие режиссеры. Я уж не знаю, можно 
об этом говорить или нет, поэтому лучше со-
храню в секрете. Если вы случайно подумаете о 
самых известных режиссерах в нашей стране, 
то, наверное, в одного из них попадете. 

Павел ЯЩЕНКОВ.

На спектакль «Женщины Есенина» во МХАТ им. Горького 
не попасть. В том числе и потому, что самым большим и 
настоящим чудом его является исполнитель главной роли — 
24-летний Андрей Вешкурцев. Когда смотришь на его игру, 
ни на йоту не возникает сомнений — перед тобой настоящий 
Сергей Александрович Есенин. И именно таким, и никаким 
другим, Есенин и был на самом деле.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Упаковка для пары 
новых туфель. 4. Делец, закупающий товар 
тоннами. 10. Вояж на пикник под веселый 
рев мотора. 11. Часть урожая, идущая на 
продажу. 13. Спор, в котором рождается 
скидка. 14. Грузовой «амбар» под нижней 
палубой корабля. 15. Старинная арена под 
открытым небом. 16. Горбушка, оторван-
ная от буханки. 18. Пернатый «позер», рас-
пустивший нарядный хвост. 20. Кольцевой 
путь троллейбуса. 22. Отличница, заболев-
шая звездной болезнью. 23. Умеренное 
богатство семьи. 24. Предчувствие, что дело 
добром не кончится. 27. Перечень вопросов 
для обсуждения на собрании. 30. Военно-
полевая игра советских пионеров. 32. Визу-
альное знакомство с новой квартирой. 34. 
Денежка, звякнувшая на дне копилки. 35. 
Привыкание ребенка к детскому саду. 36. 
Головной убор мотоциклиста. 38. Дощатая 
связка меж речных берегов. 39. Гостепри-
имство щедрой хозяйки. 40. Минутное бес-
памятство испуганной дамы. 41. «Реактивная 
торпеда» из моллюсков. 42. Юный отпрыск 
царя зверей.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Союз компаний для кон-
троля над ценами. 2. Улика на коже неосто-
рожного пиромана. 3. «Королевская» масть 
при игре в дурака. 5. Тележка, «плетущаяся» 
за легковушкой. 6. Зарок монаха никогда не 
жениться. 7. Каменный символ твердости 
характера. 8. Склад имущества в воинской 
части. 9. Газ, необходимый для горения. 10. 
Особая родинка на лице преступника. 12. 
Златое «сиденье» царя, сапожника и портного. 
17. Рафаэль Надаль среди спортсменов. 19. 
Католический монастырь с принадлежащими 
ему владениями. 20. Заправка для салатов 
оливье и мимоза. 21. Гламурная вечеринка 
с участием бомонда. 25. Самый главный ми-
нистр в правительстве. 26. Коренной житель 
Старого Света. 27. Рабочее место рыночной 
торговки. 28. Мягкая игрушка в собачьей 
конуре. 29. Блюдо из рубленой селедки с кар-
тошкой. 31. Трапеза, включенная в стоимость 
отеля. 33. Орган городского самоуправления 
в некоторых странах Европы. 34. Осадок в 
апельсиновом фреше. 37. Героиня, гордя-
щаяся своими малышами. 38. Просторы, 
которые бороздил Синдбад.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 17 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Накидка. 4. Слобода. 10. Снобизм. 11. Унисекс. 13. Ночь. 14. Соло. 
15. Лейтмотив. 16. Цитата. 18. Акцент. 20. Меценат. 22. Скумбрия. 23. Кардиган. 24. Рас-
судок. 27. Пенальти. 30. Реакция. 32. Спектр. 34. Матрас. 35. Обвинение. 36. Друг. 38. 
Смех. 39. Колибри. 40. Индейка. 41. Каземат. 42. Раззява.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ножницы. 2. Июнь. 3. Кабала. 5. Листва. 6. Бакс. 7. Ассорти. 8. Имита-
ция. 9. Художник. 10. Счетчик. 12. Соседка. 17. Термостат. 19. Кириллица. 20. Мародер. 21. 
Тирания. 25. Акведук. 26. Коалиция. 27. Пиццерия. 28. Теорема. 29. Всадник. 31. Психика. 
33. Родина. 34. Мегера. 37. Горе. 38. Сказ.
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Муж Толечка БИС!
С ВОЗРОЖДЕНЬЕМ!
С ДНЁМ РАВНОДЕНСТВИЯ

Весенним!
С Поэзии Днём!
Нам ВЕК Здоровья!

20232023

Зиночка с Верной любовью
С ПОБЕДОЙ нас! Благ!

предлагаю
❑ отдых. т. 8-926-783-41-50

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36

❑ диплом №0295558, выданный 
26.06.2008г. УТЭК на имя Рыжовой 
Зили Фасахетдиновны, в связи 
с утерей считать недействительным

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

ЗАВЕРШАЕТСЯ ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» со стороны 
ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
20 марта с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, к. 1, у ТЦ на стоянке
м. «Народное Ополчение», ул. Народного Ополчения, 
д. 20, к. 1, на автостоянке в сквере
р-н Матушкино, Зеленоград, к. 403а, у м-на «Пятерочка»
м. «Бульвар Дмитрия Донского», 
ул. Старокачаловская, д. 5, у ТЦ «Квадрат»
21 марта с 8.30 до 19.00
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, 
возле управы на автостоянке
м. «Новопеределкино», ул. Шолохова, д. 8, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Восточное Дегунино, ул. 800-летия Москвы, 
д. 24, у м-на «Пятерочка»
м. «Варшавская», Чонгарский б-р, д. 7, у к/т «Ангара», 
с левой стороны на автостоянке
22 марта с 8.30 до 19.00
м. «Марьино», Новочеркасский б-р, д. 41, к. 4, 
у супермаркета «Лента»
м. «Коньково», ул. Профсоюзная, д. 115, к. 1, 
на автостоянке
м. «Пятницкое шоссе», Пятницкое шоссе, д. 39, 
у ТЦ «Мандарин»
23 марта с 8.30 до 19.00
м. «Бульвар Рокоссовского», Открытое шоссе, д. 5, 
стр. 6, у «Бургер Кинг»

р-н Лосиноостровский, Анадырский пр-д, д. 69, 
у м-на «Пятерочка», платформа Лось
Бирюлево Западное, ул. Булатниковская, д. 9а, 
у к/т «Бирюсинка»
24 марта с 8.30 до 19.00
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
м. «Бунинская аллея», от входа в метро с правой 
стороны на автостоянке
м. «Крылатское», Осенний б-р, д. 2

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
21, 22 и 23 марта с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Ленинские горы, д. 1, 
главное здание, холл 1-го этажа

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
25 марта с 10.00 до 15.00
РЕУТОВ, ул. Победы, д. 20, в фойе ДК «Мир»
СОЛНЕЧНОГОРСК, ул. Красная, д. 113, в фойе «Лепсе»
ШАХОВСКАЯ, ул. 1-я Советская, д. 21, в фойе ДК
25 марта с 11.00 до 15.00
ПАВЛОВСКИЙ ПОСАД, ул. Большая Покровская, д. 37, 
в фойе ДК «Павлово-Покровский» 
26 марта с 10.00 до 15.00
ДЗЕРЖИНСКИЙ, пл. Дмитрия Донского, д. 6, у банка
ИСТРА, ул. Первомайская, д. 3, в фойе Дома культуры
КЛИН, ул. Литейная, д. 23А, в фойе молодежного 
центра «Стекольный» 
РАМЕНСКОЕ, Комсомольская площадь, д. 2-4, 
на парковке между ДК «Сатурн» и администрацией
26 марта с 12.00 до 15.00
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 8, 
в фойе библиотеки им. А.Белого
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Подробности по тел. 8(495)665-40-80

Андрей 
Вешкурцев: 
«Толпами 
поклонницы 
за мной 
не бегают»

ТАКИМ 
ЕСЕНИН 
И БЫЛ 

КСТАТИ СПРАВКА
“МК”

ИЗИЗ
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Андрей Вешкурцев закончил Щепкинское училище 
у Юрия Соломина, куда поступил после окончания 
«Класс-центра», школы №686 с театральным укло-
ном. Родители Андрея к актерской профессии 
никакого отношения не имеют: мама — учитель 
биологии и химии, а папа — дипломат. В младших 

классах увлекался биологией и хотел стать врачом. В МХАТ им. 
Горького был принят в 2019 году. В конце 2022 года за роль 
Есенина Андрею Вешкурцеву была вручена Театральная премия 
«МК» за лучшее исполнение главной роли. 

чил Есенина. Педагог включал 
шать как Есенин читает свои

Вышла очень колоритная сцена: как в жуткие 
морозы когда в Москве в 20 м году вообще не
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Иван Приблудный, С.А.Есенин, Г.Б.Шмерельсон, В.И.Эрлих 
(сидят), Владимир Ричиотти, С.А.Полоцкий (стоят). 1924.
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ТЕМА ДНЯ

ПРОБЛЕМА

СПОРТСВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -7…-5°, 
днем 5…7°. Переменная облачность. Без 
осадков. Гололедица. Ветер южный, 3–8 м/c. 
Восход Солнца — 6.32, заход Солнца — 
18.42, долгота дня — 12.10.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Александр Городницкий (1933) — поэт, 
бард и ученый-океанолог
В л а д и м и р И л ь и н (19 3 8 –2 0 0 6) 

— кинооператор, заслуженный деятель ис-
кусств РСФСР
Александр Морозов (1948) — композитор-
песенник, эстрадный певец, народный ар-
тист РФ
Сергей Новиков (1938) — математик, ака-
демик РАН, доктор физико-математических 
наук
Екатерина Стриженова (1968) — актриса, 
тележурналист, телеведущая

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день счастья
День Земли
День весеннего равноденствия
Международный день астрологии

1833 г. — вышло в свет первое полное из-
дание романа в стихах А.С.Пушкина «Евгений 
Онегин»
1888 г. — в Москве состоялась премьера 
первой в мире оперетты на цыганском язы-
ке, поставленной первой в мире цыганской 
профессиональной театральной труппой 
под руководством Н.И.Шишкина
1933 г. — введена в строй радиовещатель-
ная станция им. Коминтерна, в то время 
крупнейшая в мире
2003 г. — началось вторжение армии США 
в Ирак 
2018 г. — умер последний в мире самец 
белого носорога в кенийском заповеднике 
Ol Pejeta
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Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 57 регионах России: Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане, Брянске, Великом Новгороде, Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Воронеже, Горно-Алтайске, Грозном, Донецке, Екатеринбурге, Иркутске, Калининграде, Кемерово, Краснодаре, Кургане, Курске, Липецке, Луганске, Магасе, Майкопе, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, 
Орле, Оренбурге, Перми, Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Санкт-Петербурге, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Ставрополе, Сургуте, Тамбове, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в Канаде, Германии, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

— Мама, папа, я полюбила цыгана!
— Ну ладно, хоть мир посмотришь...

— Алло, Счетная палата Российской Фе-
дерации? Посчитайте, сколько килограм-
мов шашлыка нам надо взять на восемь 
человек.

Хозяин:
— Вам грибочков положить?
Гость:
— Нет, спасибо, я грибы только собирать 
люблю!

Хозяин:
— Как пожелаете! Могу и по полу 
раскидать.

Во время дуэли Пушкин получил тяжелое 
ранение в живот, а Дантес касательное ра-
нение в руку. Если бы это случилось сейчас, 
наша медицина смогла бы не только спасти 
великого поэта, но и залечить француза до 
смерти.

Тяжело делать бизнес в одиночку.
Бухгалтер — ты.
Уборщик — ты.
Продавец — ты.
Грузчик, который забухал и не вышел на 
работу, подставив всю компанию, — ты.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Концерт 39-летней Марины Аброси-
мовой, более известной как певица 
МакSим, в Сочи закончился гранди-
озным скандалом. Певица вышла на 
сцену, с трудом держась на ногах. 
Вместо пения зрители слышали лишь 
нечленораздельные звуки. Было видно, 
что звезда не в себе. Некоторые пред-
положили, что артистка находится в 
состоянии сильного опьянения. 

Исполнив несколько хитов, Максим 
ушла со сцены. И больше к зрителям так 
и не вышла. Представители звезды уже 
заявили, что у артистки проблемы со здо-
ровьем. Но она решила не подводить ор-
ганизаторов и вышла на сцену. 

Певица Ольга Зарубина, просмотрев 
видеофрагмент выступления МакSим, за-
явила, что в таком виде звезда не имела 
права выходить к зрителям.  

— МакSим была не пьяная — это абсо-
лютно точно, — уверена Ольга. — Если бы 
она перебрала с алкоголем, то шаталась 
бы на сцене. И это сразу было бы заметно. 
Что касается спиртного, то, наоборот, при 
небольшом количестве алкоголя связки 
разогреваются. Здесь больше похоже на 
сильную простуду: даже носовое звукоиз-
влечение слышно. И у нее сильно охрипшие 
связки. 

Зарубина уверена: в Сочи певица 
проявила неуважение к своим фанатам. 
По мнению исполнительницы хита «На те-
плоходе музыка играет», в таком состоянии 
нельзя выходить на сцену. 

— Это неуважение к публике, я считаю, 
— говорит Ольга. — Нужно переносить 
концерт и не насиловать ни себя, ни слу-
шателей. Зритель поймет. Мы же все живые 
люди. Тем более что она тяжело перенесла 
ковид. Как бы этот концерт в Сочи не отраз-
ился негативным образом на ее здоровье. 
Потому как, конечно, такие подвиги могут 
иметь серьезные последствия. 

Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ.

Степан Джигарханян уже долгое время 
живет в Америке. Сын легендарного 
актера считает США своим вторым 
домом. Степан ведет здоровый образ 
жизни и старается употреблять толь-
ко экологически чистые продукты. 
Правда, Джигарханян признает: цены 
на них — астрономические даже для 
США. Именно поэтому американцы 
стараются покупать более дешевые 
продукты с ГМО. Об этом он рассказал 
корреспондентам «МК». 

— В США всегда есть выбор: какие про-
дукты покупать — с химией или натураль-
ные, — рассказывает Степан. — Правда, 
экологически чистые овощи, фрукты и мясо 
далеко не всем американцам по карману. 
Отделы натуральных овощей в крупных су-
пермаркетах, как правило, соседствуют с 
ГМО-овощами. В первых все в полтора-два 
раза дороже. И, видимо, по этой причине 
покупателей там в четыре раз меньше. То 
же касается фруктов и ягод. Примечательно, 
что напичканная химией и пестицидами 
зелень выглядит так, что хоть картину пиши. 
Настолько все красиво — как на подбор. Не 
в пример натуральным продуктам. Эти вы-
глядят так, как должны выглядеть в нашем 
привычном понимании. 

— Мясо, птица и рыба тоже есть без 
ГМО?

— Да. Мясо, птица и рыба — отдельная 
история. Столь любимая американцами 
курица с ГМО стоит гораздо дешевле. Ин-
тересно, какой гадостью надо пичкать птицу, 
какой химией кормить и в каких условиях 
содержать, чтобы цены отличались в разы от 
курицы ORGANIK по соседству. Натуральная 
кура, вскормленная на пастбище, — 24,26 
доллара (около 2000 рублей) за штуку. Цены 
астрономические даже для США. Неудиви-
тельно, что не все могут себе позволить, 
особенно если большая семья. Вот и бредут 
в школу подростки 11–12 лет с евнухоподоб-
ными фигурами, безразмерными попами и 
наметившимися сисями, ибо взращены на 
дешевой химии и гормонах. 

— В США распространены всевоз-
можные акции. На натуральные про-
дукты скидки действуют?

— Как правило, нет. У меня с собой 
типичный купон на скидки, присылаемый 
по почте постоянным покупателям. Под-
черкнуто красным — скидки на все товары, 
кроме натуральных продуктов. Словно хотят, 
чтоб люди покупали химические подделки. 
На мой взгляд, взращивается новая раса 
мутантов. Не берусь судить, как с этой темой 
обстоят дела в России, но в США по крайней 
мере все прозрачно. 

— А не могут ли выдавать ГМО за 
натуральные?

— Обмана быть не может. В Америке 
очень строго следят за этим. И обман по-
купателя карается драконовскими мерами. 
На тех производителей, кто обманывает, 
накладывают гигантские штрафы, анну-
лируют лицензии. Так что заявленному на 
этикетке можно верить — вероятность, что 
вас обманут, равна нулю. 

Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ.

СЫН ДЖИГАРХАНЯНА: 
В США ВЗРАЩИВАЕТСЯ 
РАСА МУТАНТОВ
Степан не может 
понять, почему 
экологически чистые 
продукты в Америке 
стоят в 2-3 раза дороже

«БУДУТ СЕРЬЕЗНЫЕ 
ПОСЛЕДСТВИЯ»
Зарубина объяснила 
«пьяный концерт» 
МакSим в Сочи

Казалось, что теннис долгое время 
остается островом, который обходят вол-
ны санкций, отстранений и вообще поли-
тических дрязг. По крайней мере, на фоне 
всех остальных видов спорта теннисное 
сообщество казалось семьей, в которой, 
конечно, бывают стычки, но у мудрых роди-
телей получается сохранять спокойствие в 
доме. Сейчас авторитет одного из родителей 
поставили под сомнение, а самым успешным 
детям все чаще приходится отбиваться от 
провокационных вопросов.

На самом деле, конечно, многое про-
исходящее в раздевалках и подтрибунах 
оставалось просто скрыто от глаз публики, 

а там, судя по всему, российским и бело-
русским спортсменам часто приходится 
несладко. А за последнее время мы вообще, 
говоря о теннисе, очень часто говорим во-
все не об игре.

Сначала украинская теннисистка Леся 
Цуренко сообщила о недоверии главе жен-
ской теннисной ассоциации Стиву Саймо-
ну, потому что он назвал справедливым и 
отвечающим олимпийским принципам до-
пуск российских и белорусских спортсме-
нов до соревнований. И объявила, что пора 
обсудить, действительно ли он способен 
защитить права игроков. Перед этим она 
сообщила, что разговор с ним довел ее до 

панической атаки, из-за которой она якобы 
и снялась с матча против Арины Соболенко. 
У Арины, правда, есть другая версия, но об 
этом позже.

Затем первая ракетка мира Ига Швентек 
вдруг сообщила, что разговаривала с WTA по 
поводу спартаковской футболки, в которой 
вышла Анастасия Потапова, — странно, мол, 
что она не подумала о неуместности по-
добных поступков. Может, и не подумала. А 
может, подумала и не увидела никакой неу-
местности — ведь «Спартак», за который она 
болеет с детства, просто частный клуб. Тем 
не менее WTA, оказавшись накрытой волной 
критики, вынесла Потаповой предупрежде-
ние. Мера, в общем, пустяковая. Но посыл 
понятен. Ладно, без флага же выступают, без 
красно-белых цветов уж точно справятся.

Вот кому действительно приходится 
держать себя в напряжении на каждой пресс-
конференции, так это Арине Соболенко из 
Белоруссии и Даниилу Медведеву из России. 
Арина и Даня, так уж вышло, стали хедлай-
нерами старта сезона. Соболенко выиграла 
Открытый чемпионат Австралии, Даня Мед-
ведев берет титул за титулом. Внимание к 
ним соответствующее, а вопросы не всегда 
касаются чудес, которые они показывают 
на корте.

Наоми Осака когда-то впала в депрессию 
и отказалась отвечать на вопросы журнали-
стов, потому что ей было больно, когда ее сно-
ва и снова спрашивали, почему она проиграла. 
Российская лыжница Вероника Степанова 
вообще чуть ли не объявила бойкот пишущей 
прессе, потому что задают якобы скучные и 
постоянно повторяющиеся вопросы. Арина 
и Даниил (да и все остальные российские и 
белорусские теннисисты) чуть ли не каждый 
день вынуждены отвечать на одни и те же, но 
при этом очень трудные и провокационные во-
просы. И не в комфортной российской микст-
зоне после финиша где-нибудь в Тюмени. А 
там, где каждое неправильно понятое слово 
может ого-го как шарахнуть.

Перед полуфиналом в Индиан-Уэллсе 
Медведева снова провоцировали на гром-
кие заголовки. Работа у журналистов такая, 
это нормально. Но не зря Даня считается 
одним из главных интеллектуалов тура — 
Екатерина Макарова вообще сказала, что 
у него в голове компьютер. Взвешенно и 
аккуратно российский теннисист сказал, 
что «очень сочувствует всем украинским 
теннисистам». И он, конечно, признает, что 
на «топ-игроках лежит ответственность, а 
дальнейшее зависит от того, как каждый 
человек с этим справляется».

Под конец же попытался поставить точ-
ку: «Я всегда говорил, что я за мир во всем 
мире, больше мне сказать нечего». Наверное, 
он понимал, что точки не будет, только за-
пятая. И фразу «я за мир во всем мире» мы 
услышим от Медведева еще не раз.

Соболенко пришлось еще сложнее. 
Возможно, из-за специфичности женско-
го коллектива. На днях в Индиан-Уэллсе ее 
спросили про ситуацию со снятием Леси 
Цуренко с их матча. «Мне кажется, причина 
для ее снятия была более значительной, чем 
паническая атака или политическая ситуация. 
Думаю, там есть что-то еще. В прошлом году у 
меня была непростая ситуация с ее тренером 
из-за того, как он со мной обращался. Думаю, 
этот человек сильно повлиял на нее, что и 
привело к снятию», — ответила она.

Имени Арина не называла, но, возможно, 
имела в виду тренера Цуренко по физподго-
товке Никиту Власова. В апреле прошлого 
года он многое говорил про нее публично 
и называл двуличной: «Она позиционирует 
себя как такой хороший человек, который 
готов всех поддержать, но при этом под-
писывает письмо и поддерживает Лукашен-
ко. Кто ты, Арина, после такого? Соболенко 
не разбирается, что подписывает? Ну, это 
бред». Вероятно, имеется в виду письмо 
2020 года.

Вполне возможно, что это только вер-
шина айсберга и за теннисными кулисами 
происходили (и происходят) гораздо более 
жесткие столкновения. Соболенко сама при-
знается, что отношения в раздевалке напря-
женные. Сама же объясняет, что лично «не 
сделала украинцам ничего плохого».

«Ни я, ни другие белоруски, ни росси-
янки. Некоторые даже им помогают, хоть и 
не публично. Я тоже прошла через много 
плохих вещей, но не могу об этом расска-
зывать. Кто поверит белорусской девушке? 
В моей жизни тоже был ад... Чем больше я 
рассказываю, тем сильнее понимаю, что 
пора остановиться», — сказала она на по-
следней пресс-конференции. На что тот же 
Власов снова заочно отвечает: «Нет, это твоя 
вина, Арина».

Соболенко и Медведев очень успеш-
но начали сезон 2023 года. Во всей этой 
безумной ситуации у них получается. Так 
и хочется узнать, где же они прячут тот са-
мый неиссякаемый источник ментальной 
силы?

Ульяна УРБАН.

В теннисных раздевалках напряженная атмосфера, 
Медведев и Соболенко отбиваются от вопросов

Чемпионат России по 
лыжным гонкам в Тюмени 
— мечта мирового спорта. 
Бескомпромиссная борьба 
сильнейших, трассы на 
преодоление, противостояние, 
которое держит в напряжении. 
Две дисциплины — два триумфа. 
Устюгов «съел» всех в спринте, а 
Большунов — в скиатлоне. Их счет 
1:1.

…А Александр Большунов так и сказал: 
«У нас тут интересная заруба сейчас с Серге-
ем Устюговым». Сказал то, что все видели и 
чего все желали еще с начала сезона. Сами-
то гении лыжни интерес к соперничеству 
подогревали беспощадно: выясняли, кто 
больше «мешок», падали до крови, слова 
всякие и вызывали в свой адрес, и метали 
как дротики — похоже, пока в цель не влетят, 
«стоп» не прозвучит… Но главное — показы-
вали результат. И готовились к чемпионату 
России, главному старту сезона. 

Спортивных интриг в лыжном спорте 
всегда хватает. Любая гонка может вдруг 
неожиданно развернуть лыжню лидера. Да 
и болезни, которыми так изобилует сезон, 
спортсменов не просто не щадят, а караулят 
на каждом углу. «Форму хорошую набрал? 
Ну-ну, получи-ка температуру, можно с за-
ложенным носом и болью в горле». А после 
догоняй ушедшую форму как сможешь.

Перед чемпионатом России в Тюмени 
в мужских гонках вопрос, сколько медалей 
окажется на заслуженных шеях Александра 
Большунова и Сергея Устюгова, стал одним 
из самых обсуждаемых. Два гения, два ха-
рактера. Два кумира. 

Александр Большунов на «Чемпионских 
высотах», хотя и заболел перед стартом на 
сборе в Сочи, завоевал пять медалей: четыре 
«золота» и одну «бронзу». Перед чемпио-
натом России здоровье опять вильнуло в 
неправильную сторону, тренер Юрий Боро-
давко даже говорил, что участие Сан Саныча 
в гонках будет решаться по самочувствию. 

А Сергей Устюгов еще по осени считал: 
задача этого сезона — завоевать четыре 
медали на чемпионате России. Побегал, 
показал мощь, а на «Чемпионских высо-
тах» решил подкорректировать количество 
наград в меньшую сторону: мол, две тоже 
сойдет, буду рад. И… как рванул в первой 
же дисциплине в Тюмени, спринте, — шанса 
на соперничество в финале никому не дал. 
Залихватски так выиграл: ни Большунову, 
ни Александру Терентьеву и подумать о «зо-
лоте» не позволил. Никакой дуэли, чистая 
победа. 

И тут же шутливо констатировал: задача-
минимум выполнена, одно «золото» чемпио-
ната России есть, на старт можно больше не 
выходить. Заодно и вспомнил, что с января 
ради цели подготовиться именно к чемпио-
нату не отступал от планов тренера Марку-
са Крамера ни на шаг. Классическое «иду 

на цель». И теперь, даже если в остальных 
гонках ничего не получится, будет доволен. 
Лукавил, конечно.

Кстати, после гонки он пытался Маркусу 
дозвониться, но тренер не отвечал. «Или 
занят, или в шоке сидит, не понимает, что 
происходит». Устюгов шутить любит, да и 
интервью на любые темы дает улыбаясь. 
Но не утаивает и того, что у многих остается 
внутри: перед стартами чемпионата России 
был сам не свой, мандраж накрыл, чувство-
вал, что выходит словно сонный. Пришлось 
нашатырь перед стартом нюхать — сказал, 
что и он не разбудил. 

Вы можете понять, как у них, спортсме-
нов, это работает? Где у них кнопка вклю-
чения мощи? После фееричного спринта 
Устюгов рванул с места в карьер в скиатлоне. 
И уже после первого километра возглавлял 
гонку с отрывом почти в десяток секунд. Но 
Большунов, проигравший накануне, готовил 

«ответку». После 15 км классикой к моменту 
смены лыж тон задавало трио: Устюгов, Ев-
гений Белов и Александр Большунов. Пере-
обувка отправила первым на лыжню уже 
Большунова, Устюгов все же его догнал. А 
Белов оказался в мощной группе пресле-
дователей, но с отрывом уже в два десятка 
секунд: тут были и Алексей Червоткин, и 
Иван Якимушкин, и Денис Спицов с Антоном 
Тимашовым…

Впору было стремительно делать ставки. 
Два гиганта лыжни шли, сменяя друг друга, 
играя с преследователями, то подпуская, 
то убегая. Ожидания от финиша мечты — в 
лучших мировых традициях, когда створ 
выбирает сильнейшего из уникальных, — 
были уже осязаемы. Но… судьба Устюгова 
уронила. За 2 км до финиша.

Поворот, падение, стопроцентно со-
впавшее по таймингу с запланированным 
рывком Большунова к финишу именно на 

этом отрезке. Фееричного финиша не слу-
чилось, но гонка была из серии «на разрыв». 
И контроль за Устюговым сзади Сан Саныч 
не терял до последнего метра тридцатки. 
«Бронзу» у Червоткина все же вырвал Яки-
мушкин, их разделила 0,1 секунды. 

«Он думал, как меня обыграть, а я думал, 
как обыграть его. Много разных планов было, 
но по последнему плану я включился на все 
100% после поворота и немного отъехал» — 
таким было видение ситуации у Большунова. 
Сказал, что ни его, ни Устюгова не интересо-
вали те, кто сзади; оба понимали, что идет 
борьба двоих, разыгрывали «золото». «Не до-
говаривались, когда сменяли друг друга. 
Когда спортсмены уважают друг друга, они 
понимают, что надо работать вместе. Мы так 
и делали. Кто был посильнее, тот и выиграл. 
Вчера он был сильнее, сегодня я».

Таким был вывод: рад, что удалось 
выиграть даже после не очень хорошо про-
веденной недели перед чемпионатом, когда 
приболел. «Сейчас могу навязывать борьбу 
за победу ребятам». 

А таким признание: на спринте нужно 
было прорабатываться, улучшать свое са-
мочувствие можно и нужно через старты; 
Елена Валерьевна говорила, что спринт и 
скиатлон не надо бежать, но он так не мо-
жет. «Даже когда плохое самочувствие, все 
равно выхожу». 

А Сергей Устюгов признался: ноги не 
держали, устал сильно, на повороте по-
скользнулся, упал. «Голову поднимаю — а 
Саня уже побежал. Он даже, наверное, не 
заметил, что я упал». И главное: «Победи-
тель тот, кто пересекает финишную черту 
первым. Он оказался сильнее, я оказался 
слабее, меня не удержали ноги». 

И уже обладая двумя медалями, что 
было, по его прежним словам, планом-
максимумом, посмотрел в будущее чем-
пионата России — «у меня еще впереди 
дистанция 15 км коньком». «Вчера заглянул 
в план — там стоят эстафета и полтинник, 
маленько расстроился, потому что думал бе-
жать только индивидуальные гонки». Обещал 
созвониться с Маркусом Крамером, послу-
шать, что тренер скажет по этому поводу».

Не удержавшись, все же потроллил 
Большунова, рассказав о том, что заметил 
на трассе. «Был такой момент поддержки: по 
всей трассе гнали меня: «Серега, давай!». Я 
не слышал, чтобы кричали «Саня, давай!». 
Думаю, маленько Саню это подубивало — 
такая поддержка в мою сторону». 

Это, конечно, вряд ли. Такие штучки с 
Большуновым вряд ли проходят. Остановить 
его точно не могут, а вот придать еще боль-
шее ускорение — это да. И такое соперниче-
ство для него счастье. Как и для Устюгова. А 
их работа в паре — просто упоительна.

Оба чувствовали в начале сезона, как не 
хватает международных стартов. Но говорят, 
что, когда начался Кубок России, такие мысли 
ушли. Каждый лыжник на внутренних стартах 
бежит на пределе своих возможностей, по-
казывая максимальные результаты. «Бегаем 
сейчас здесь и не смотрим Кубок мира, по-
тому что у нас тут интересные зарубы». 

…Интриги чемпионата России еще не 
завершены, как и «зарубы». Уйдет ли трид-
цатилетний Сергей Устюгов с окончанием 
сезона? Нынче даже постановка такого во-
проса кажется абсурдной. Большунов счи-
тает, что нет. Говорить, мол, он может все, 
что угодно. Но «мы-то знаем, что Устюгов 
будет бегать. Он каждый год говорит, что 
собирается заканчивать, можно даже не 
обращать внимания на его слова».

Убедил Сан Саныч, не будем обращать 
внимания. Да, как считает Елена Вяльбе, ни-
кого не надо уговаривать остаться, великими 
из-под палки не становятся. Но великие как 
раз сами осознают свою мощь. И да, выража-
ясь языком уникальной же спортсменки На-
тальи Непряевой, такие лыжники способны 
на любой вопрос дать ответ именно в гонке: 
«Сомневались? Выкусите!».

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Тюмень встречает чемпионат России по лыжным гонкам

ПОЛИТИЧЕСКАЯ СТОРОНА УСПЕХА

УПАЛ, ПОДНЯЛСЯ, ПОГОНЯ

Так получилось, что на старте сезона в женском и мужском теннисных 
турах доминируют россиянин Даниил Медведев и белоруска Арина 
Соболенко. Оба они дошли до финала турнира в Индиан-Уэллсе, 
настолько важном и крутом, что его называют «пятым Шлемом». К 
сожалению, чем успешнее они выступают, тем больше их заставляют 
окунаться в политику. Как они справляются с давлением?

Даниил Медведев.

Арина Соболенко.
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Сергей Устюгов о падении: «Голову поднимаю, а Саня уже 
побежал. Он, наверное, и не заметил, что я упал».


